
Каталог 
нараспашку
«Яндекс.Музыка»  
готова открыть доступ 
к трекам пользователей

«Яндекс.Музыка» может разре
шить пользователям добавлять 
собственную музыку в общий ка
талог, рассказали источники „Ъ“. 
Такая возможность  тестируется 
в условиях сокращения медиа
теки сервиса на фоне ухода ино
странных лейблов после нача
ла военных действий на Украине. 
Обычно музыкальные сервисы 
не сочетают пользовательский 
контент с лицензионной музыкой, 
но есть и исключения, например, 
SoundCloud. Инициатива «Яндек
са» вряд ли приведет к конфлик
ту площадки с дистрибуторами, 
но и популярной она тоже не бу
дет, полагают эксперты.

«Яндекс» тестирует загрузку поль‑
зовательского контента (UGC) в стри‑
минговый сервис «Яндекс.Музыка», 
сообщили „Ъ“ три источника в музы‑
кальной индустрии. По их словам, 
компания изучает возможность вы‑
кладывать музыку во всеобщий до‑
ступ, при этом загружаемые треки 
будут проверяться на соблюдение ав‑
торских прав и помечаться как поль‑
зовательские. В «Яндексе» не про‑
комментировали эту информацию.

За счет UGC «Яндекс» рассчиты‑
вает расширить каталог музыки, со‑
кратившийся из‑за последствий во‑
енных действий России на Украине, 
говорит один из источников „Ъ“. 
Свою музыку из российских стри‑
минговых сервисов убирают лейб‑
лы Sony Music, WARP и другие (см. 
„Ъ“ от 4 октября), а также отдельные 
исполнители — например, рок‑груп‑
па Pink Floyd.

Большинство сервисов стримин‑
га музыки не позволяют пользовате‑
лям напрямую загружать свои треки 
для всеобщего прослушивания. Что‑
бы попасть в их каталоги без кон‑
тракта с лейблами, исполнители 
должны пользоваться платформами 
цифровой дистрибуции (например, 
TuneCore или Zvonko Digital).

Среди популярных платформ 
исключение составляет немецкий 
SoundCloud, позиционирующий 
себя как площадка для независимых 
артистов. Профессиональное ис‑
пользование таких сервисов пред‑
усматривает комиссию или оп‑
лату по тарифу. На SoundCloud 
подписка на загрузку музыки опла‑
чивается независимо от подписки 
на прослушивание.

Сама по себе возможность загру‑
жать треки в стриминговый сер‑
вис «Яндекса» появилась еще в 2017 
году, однако такие записи не по‑
падают в общий каталог. Функция 
предназначена «для прослушива‑
ния купленной на других платфор‑
мах музыки, загрузки собственных 
треков и других подобных сцена‑
риев», уточнили „Ъ“ в пресс‑службе 
компании. Во «ВКонтакте» можно до‑
бавлять пользовательские аудиоза‑
писи, однако они обособлены от ли‑
цензионного контента, доступного 
в «VK Музыке».
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Манхэттенские проекты
Как Россия и западные страны продвигают в ООН  
конкурирующие резолюции по кибербезопасности

Россия и западные страны внесли 
на рассмотрение Генеральной ассам
блеи ООН две конкурирующие резо
люции по кибербезопасности, притом 
что еще в прошлом году они выступали 
с единых позиций. Изза конфликта во
круг Украины государства, пытающие
ся выработать кодекс ответственного 
поведения в киберпространстве, раз
делились на два соперничающих лагеря 
и яростно оспаривают предложения друг 
друга, которые в иной ситуации могли 
бы считаться взаимодополняющими.

Проект резолюции, внесенный на рас‑
смотрение Генассамблеи ООН Россией, оза‑
главлен «Достижения в сфере информати‑
зации и телекоммуникаций в контексте 
международной безопасности». Соавторами 
документа согласились стать еще 12 стран 
(Азербайджан, Белоруссия, Венесуэла, Зим‑
бабве, Китай, КНДР, Куба, Лаос, Никарагуа, 
Танзания, Сирия и Эритрея).

Суть резолюции проста: поддержать со‑
званную в 2018 году по инициативе РФ Ра‑
бочую группу открытого состава (РГОС) 
по вопросам безопасности в сфере исполь‑
зования информационно‑коммуникацион‑
ных технологий. Мандат этой структуры был 
недавно продлен до 2025 года, и Москве важ‑
но гарантировать, что именно она останется 
главной площадкой в ООН, на которой госу‑
дарства пытаются договориться о правилах 
ответственного поведения в киберпростран‑
стве. Собственно, об этом и говорится в ре‑
золюции: РГОС — «центральный механизм 
под эгидой ООН» по тематике кибербезопас‑
ности, и все возникающие вопросы должны 
решаться в рамках него.

Конкурирующая резолюция, внесенная 
западными странами, озаглавлена так же, как 
российская, но у нее есть своего рода подзаго‑
ловок: «Программа действий по поощрению 
ответственного поведения государств при 
использовании информационно‑коммуни‑
кационных технологий в контексте между‑
народной безопасности». Соавторами этого 
документа стали 50 стран (США, страны—чле‑
ны ЕС, Великобритания, Турция, Египет, Япо‑
ния, Украина, Молдавия и другие).

В этой резолюции также говорится о под‑
держке РГОС, но с важной оговоркой: ее под‑
писанты настаивают на запуске с 2025 года 
«Программы действий» — постоянно действу‑
ющего механизма, направленного на вопло‑
щение в жизнь правил, о которых договорит‑
ся в РГОС. Такую «Программу действий» еще 
пару лет назад предлагали запустить Фран‑
ция и Египет, но тогда эта идея особой под‑
держки не получила, в том числе потому, что 
ею не заинтересовались США. Теперь же за‑
падные страны решили ее реанимировать.

Проблемы киберпространства и принци‑
пы поведения государств в нем на площад‑
ке ООН обсуждаются с 1998 года. До РГОС 
это происходило в рамках так называемой 
Группы правительственных экспертов (ГПЭ), 
в которую в разное время входили предста‑

вители от 15 до 25 стран. Она тоже была запу‑
щена по инициативе РФ. Но в 2018 году Рос‑
сия предложила сделать процесс выработки 
кодекса поведения государств в киберпро‑
странстве более открытым, и хоть изначаль‑
но США и их союзники эту идею не очень 
приветствовали, впоследствии они подклю‑
чились к работе РГОС, а ГПЭ была упразднена. 
В рамках ГПЭ‑РГОС государства договорились 
среди прочего предотвращать распростране‑
ние вредоносных программ, докладывать 
разработчикам программного обеспечения 
об обнаруженных уязвимостях (вместо того 
чтобы использовать их для взлома) и отка‑
заться от задействования скрытых функций 
(«закладок») в производимой на их терри‑
тории IT‑продукции. Государства не долж‑
ны использовать кибертехнологии для уда‑
ров по критической инфраструктуре других 
стран. Возникающие споры они должны регу‑
лировать «мирными средствами». Правитель‑
ства должны вырабатывать меры доверия 
в киберпространстве (делиться концептуаль‑
ными документами, создавать контактные 
центры на случай инцидентов и т. д), а также 
помогать менее развитым странам преодоле‑
вать цифровое неравенство.

Предложение ГПЭ‑РГОС носит, однако, 
добровольный характер и, по сути, никого 
ни к чему не обязывает. При этом в российской 
резолюции говорится, что «с учетом уникаль‑
ных особенностей информационно‑комму‑
никационных технологий со временем могут 
быть разработаны дополнительные нормы», 
и подчеркивается, что часть из них могут в буду‑
щем стать юридически обязывающими. В авгу‑
сте замглавы МИД РФ Олег Сыромолотов сказал 
агентству «РИА Новости», что «в идеале» россий‑
ская сторона хотела бы приблизиться к согла‑
сованию международного договора или кон‑
венции по информационной безопасности.

США всегда выступали против приня‑
тия юридически обязывающих документов 
в этой сфере. Логика Вашингтона основы‑
валась на том, что на выработку глобальной 
конвенции уйдет несколько лет, а когда 
ее примут, она может уже устареть, посколь‑
ку технологии развиваются очень быстро. 
Но год назад Россия и США — после многих 
лет соперничества и даже противостояния — 
смогли найти компромиссные формулиров‑
ки и неожиданно для многих внесли на рас‑
смотрение Генассамблеи ООН совместную 
резолюцию об ответственном поведении го‑

сударств в киберпространстве (см. „Ъ“ от 18 
октября 2021 года). Этот дипломатический 
прорыв во многом стал возможным благода‑
ря достигнутым в июне 2021 года договорен‑
ностям президентов РФ и США Владимира 
Путина и Джо Байдена о возобновлении вза‑
имодействия в сфере кибербезопасности.

Однако после ввода российских войск 
на Украину все посыпалось. Сначала США 
приостановили двусторонние консультации 
с РФ по кибербезопасности. Затем негатив‑
ные тенденции начали проявляться в рамках 
РГОС: накануне начала работы очередной сес‑
сии группы Россия заблокировала аккредита‑
цию западных IT‑компаний и неправительст‑
венных организаций, а Украина заветировала 
ряд связанных с Россией структур. При этом 
США отказали в визе главе российской деле‑
гации на РГОС (подробнее см. „Ъ“ от 26 июля).

И вот сейчас страны вновь представи‑
ли на рассмотрение ГА ООН две альтерна‑
тивные резолюции и обвиняют противопо‑
ложный «лагерь» в политизации проблемы, 
неконструктивном поведении и подрыве 
переговорного процесса.
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Тариф дотянулся до солнца
Подорожание электроэнергии 
сделало выгодными ВИЭ

Малому и среднему бизнесу в РФ 
на фоне роста цен на электроэнергию 
становится выгодно использовать сол
нечные панели даже в регионах с  низкой 
инсоляцией. Почти в 40 регионах ко
нечные энергоцены превысили 8 руб. 
за 1 кВт•ч, изза чего окупаемость уста
новок сократилась до пятисеми лет. 
В будущем тенденция усилится: анали
тики ожидают активизации роста энер
готарифов, а поставщики панелей — 
многократного увеличения продаж. 
Но пока бизнес нередко откладыва
ет  покупку энергоустановок изза не
стабильной экономической ситуации. 
А эксперты и традиционные поставщи
ки энергии подчеркивают, что цена — 
не всегда  основной фактор выбора.

„Ъ“ ознакомился с мониторингом ко‑
нечных цен на электроэнергию для мало‑
го и среднего бизнеса (МСБ), подготовлен‑
ным Ассоциацией предприятий солнечной 
энергетики (АСЭ). По их оценкам, за послед‑
ний год в России вдвое выросло число ре‑
гионов со средней ценой свыше 7 руб. 
за 1 кВт•ч для потребителей, подключен‑
ных к электросетям на среднем напряже‑
нии (уже 21 регион). На четверть увеличи‑
лось количество регионов с ценой свыше 
8 руб. для потребителей на низком напря‑
жении (38 регионов). При таких тарифах 
существенно сокращается окупаемость 

солнечных электростанций (СЭС, разно‑
видность возобновляемых источников 
энергии, ВИЭ) и увеличивается экономия 
на оплате счетов, отмечают в АСЭ.

По информации АСЭ, самые высо‑
кие в стране цены на электроэнергию для 
МСБ — в Краснодарском крае. Там средняя 
стоимость киловатт‑часа для потребителя 
на низком напряжении в сентябре составля‑
ла уже 10 руб., а на среднем — 8,2 руб. С уче‑
том хорошего уровня инсоляции регион 
уже стал одним из самых крупных по доле 
СЭС у МСБ.

В рейтинг самых высоких конечных цен 
на электроэнергию попали и регионы с низ‑
кой инсоляцией. В частности, в Ленинград‑
ской области средняя стоимость электроэнер‑
гии для потребителей на низком напряжении 
уже достигает 9,9 руб., в Брянской — 9 руб., 
в Курской — 8,9 руб., в  Тульской — 8,8 руб., 
в Смоленской — 8,5 руб.

«При таких уровнях цен СЭС окупаются 
даже в „несолнечных“ регионах в пределах 
5–7 лет при сроке эксплуатации установки 
не менее 25–30 лет. В Ленинградской обла‑
сти сетевая СЭС на 15 кВт окупится за 5–6 
лет. Более мощные станции окупаются еще 
быстрее»,— говорит директор «Вольта Энер‑
джи» (официальный дистрибутор завода 
«Хевел») Николай Попов.
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Сделайте капвложение
Минэкономики расширяет борьбу  
со спадом инвестиций

Минэкономики представило новый па
кет мер по поддержке инвестиционной 
активности, анонсировав также усиле
ние роли государства как «инвестора по
следней инстанции». В частности, пред
лагается расширить инфраструктурную 
поддержку за счет продления механизма 
реструктуризации бюджетных кредитов, 
а также ввести дополнительные меры по 
снижению долгосрочных рисков инвесто
ров. Среди них — возвращение безотзыв
ных госгарантий по кредитам, направле
ние ресурсов программы поручительств 
ВЭБ.РФ на поддержку новых инвестпро
ектов, а также послабления в рамках фа
брики проектного финансирования.

На фоне рисков сокращения инвестактив‑
ности российских компаний власти намерены 
усилить роль государства «как инвестора по‑
следней инстанции» — как сообщил в четверг 
на совещании у президента глава Минэконо‑
мики Максим Решетников (см. «Ъ‑Онлайн» от 
3 ноября), речь идет как о прямых госвложени‑
ях, которые составляют около 16% инвестиций 
в РФ, так и о снижении рисков для инвесто‑
ров и обеспечении проектов инфраструкту‑
рой. Напомним, за январь—июнь 2022 года 
капвложения выросли на 7,8% в годовом вы‑
ражении в связи с завершением начатых про‑
ектов, увеличением бюджетных инвестиций 
и инвестиций госкомпаний, однако по итогам 
года Минэкономики прогнозирует их спад на 

2% — пик придется на четвертый квартал. Сей‑
час, по словам министра, в числе негативных 
факторов — проблемы в экспортно ориенти‑
рованных отраслях, сокращение собственных 
средств предприятий (по данным АКРА, в тре‑
тьем квартале поступления налога на прибыль 
сократились на 20% год к году), а также рост об‑
щей неопределенности и неготовность бизне‑
са брать на себя долгосрочные риски.

Минэкономики представило и пакет допол‑
нительных мер по поддержке инвестактивно‑
сти — по данным „Ъ“, позицию министра под‑
держал куратор инвестблока в правительстве 
первый вице‑премьер Андрей Белоусов. На‑
помним, под его руководством на площадке Бе‑
лого дома велась работа по инвентаризации ан‑
тикризисных мер — по словам источника „Ъ“ 
в правительстве, ряд действующих инструмен‑
тов «будет еще донастраиваться и актуализи‑
роваться». Как следовало из доклада Максима 
Решетникова, для обеспечения проектов ин‑
фраструктурой предлагается расширить меха‑
низм реструктуризации бюджетных кредитов 
регионам — напомним, речь идет о 628 млрд 
руб. долгов в 2021–2024 годах, перенаправляе‑
мых на инфраструктуру для новых инвестпро‑
ектов. Для регионов, которые уже полностью 
использовали возможности реструктуриза‑
ции, меру предлагается распространить и на 
долги с погашением уже в 2025–2026 годах.

экономическая политика — с2
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тысяча рабочих мест была создана в США в октябре, сообщил в пятницу Минтруд страны. Это меньше, 
чем в предыдущие месяцы,— в сентябре в стране появилось 315 тыс. новых рабочих мест (средний при-
рост с начала года 407 тыс. в месяц). Безработица при этом в октябре выросла до 3,7% с 3,5% в сентябре, 
численность безработных увеличилось на 306 тыс. человек — до 6,1 млн. Заметим, уровень безработицы 
— один из ключевых ориентиров ФРС США в принятии решений о ключевой ставке. На прошлой неделе 
она в четвертый раз была повышена на 0,75 процентного пункта, а устойчивое снижение числа новых ра-
бочих мест может ограничить готовность регулятора повышать ставку прежними темпами.

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Образование  
следует  
за демографией

За последние 20 лет число уча-
щихся большинства образователь-
ных программ сократилось, вы-
яснили эксперты Высшей шко-
лы экономики, проанализиро-
вав в «Мониторинге образования» 
данные Минпросвещения, Ми-
нобрнауки и Росстата. 

В 2021 году системой образо-
вания были охвачены 32,3 млн че-
ловек. Более половины (53,7%) — 
школьники, четверть (22,7%) — 
воспитанники детских садов, еще 
четверть (23,6%) получали сред-
нее профессиональное или выс-
шее образование. По сравнению 
с 2001 годом востребованность 
образовательных программ снизи-
лась, свидетельствуют показатели 
как приема, так и выпуска обуча-
ющихся, исключением стали толь-
ко программы дошкольного обра-

зования, где с 2001 по 2021 год 
прием вырос на 66%, а выпуск — 
на 75%. Последнее во многом об-
условлено тем, что с 2000 года 
численность детей в возрасте 2–3 
лет ежегодно росла до максиму-
ма в 2017 году (+53% к уровню 
2001 года), но в следующие четы-
ре года показатель вновь снизил-
ся (на 20% по сравнению с 2017 
годом). Также рост потоков в до-
школьном образовании связан 
с политикой повышения его до-
ступности, которую правительство 
реализует по майскому указу пре-
зидента с 2012 года. В результа-
те обеспеченность местами в ор-
ганизациях дошкольного обра-
зования возросла с 553 мест на 
1 тыс. детей в возрасте 1–6 лет 
в 2010 году до 740 в 2021 году. 
Доступность дошкольного образо-
вания для детей 1,5–3 лет на 1 ян-
варя 2022 года составила 96%, 
3–7 лет — 99,6%.

Наибольшее же падение чис-
ла поступающих среди образова-
тельных программ показали про-
граммы среднего профессио-
нального образования по про-
граммам подготовки квалифи-
цированных рабочих и служащих 
(ПКРС). Численность принятых 
на обучение по данным програм-
мам в 2021 году оказалась на 68% 
ниже, чем в 2001 году, выпуск со-
кратился еще сильнее — на 71%. 
Это, отмечают авторы мониторин-
га, идет вразрез с демографиче-
скими трендами для когорты рос-
сиян 15–17 лет и однозначно сви-
детельствует о снижении востре-
бованности таких программ. Так, 
за последние 20 лет численность 
россиян в этих возрастах сократи-
лась только в 1,7 раза (с 7,6 млн 
человек до 4,5 млн человек), на-
бор же на программы ПКРС 
снизился более чем втрое — 
с 640 тыс. человек до 210 тыс. 
 человек. 

Анастасия Мануйлова

ПОСТУПИВШИЕ НА ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ 
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Сейчас реализуется около 500 
проектов — часть уже завершена, 
в силу чего с этого года начинается 
списание долга регионов за счет но-
вых налоговых поступлений. Пери-
од списания долга за счет новых на-
логов предлагается продлить на пять 
лет — до 2034 года. Расширить пла-
нируется и перечень инфраструктур-
ных проектов за счет средств Фонда 
национального благосостояния (сей-
час их 14 на 1,5 трлн руб.) — предло-
жения по дополнению перечня, как 
сообщил Максим Решетников, пра-
вительство представит «в ближай-
шее время».

Для сокращения рисков бизне-
са может быть возвращен механизм 
безотзывных госгарантий: за четыре 
года портфель инвесткредитов из-за 
их отзывного характера сократился 
вдвое (до 0,7 трлн руб.). Также пред-
лагается перераспределить оставши-

еся лимиты программ гарантийной 
поддержки ВЭБ.РФ (в частности, на 
пополнение оборотных средств си-
стемообразующих предприятий) на 
поддержку инвестпроектов на дол-
госрочной основе. Как отметил гла-

ва ВЭБ.РФ Игорь Шувалов, из «ан-
тикризисной» программы стоимо-
стью 1,3 трлн руб. может быть высво-
бождено 500–700 млрд руб.

Корректируется и механизм фа-
брики проектного финансирова-

ния, который заключается в при-
влечении ВЭБ.РФ синдицирован-
ных кредитов для реализации ин-
вестпроектов с гарантией неизмен-
ности ставок в долгосрочной пер-
спективе — заемные средства мо-
гут составлять до 80% стоимости 
проекта, 20% должно быть обеспе-
чено средствами инвестора. В рам-
ках «фабрики» уже профинанси-
ровано 17 проектов на 744 млрд 
руб., на рассмотрении еще 51 про-
ект с объемом инвестиций около 
4,1 трлн руб. Минэкономики пред-
лагает снизить на два года мини-
мальную долю средств инвестора 

(до 15%), что увеличит пул проек-
тов. Также власти намерены разре-
шить замену финансирования ВЭБ.
РФ на поручительства (поскольку 
банковское финансирование по-
рой дешевле) и реализацию проек-
тов на балансе уже действующих 
предприятий без создания новой 
компании — это, как поясняет зам-
пред ВЭБ.РФ Юрий Корсун, позво-
лит обслуживать крупные модерни-
зационные проекты, которые сей-
час под действие механизма не по-
падают. Одновременно прорабаты-
вается создание банками совместно 
с ВЭБ.РФ фондов акционерного ка-
питала для стимулирования инве-
стиций со стороны кредитных орга-
низаций. Как уточнил Игорь Шува-
лов, ВЭБ.РФ их наполнять не будет, 
но гарантирует выкуп обязательств 
фонда (с доходностью не менее 4% 
годовых).

Евгения Крючкова,  
Диана Галиева

Сделайте капвложение
с1

Макроэкономический отчет Рос-
стата за сентябрь и третий квар-
тал 2022 года позволяет наблю-
дать первые признаки влияния 
частичной мобилизации и свя-
занной с ней миграции на дохо-
ды граждан и рынок труда. Ста-
тистика фиксирует резкое уси-
ление спада потребления граж-
дан при снижении их регистриру-
емых и росте теневых доходов. 
В сентябре также наблюдалось 
снижение числа занятых и вакан-
сий. Эксперты ожидают усиления 
этих тенденций и спада экономи-
ки в ближайшем будущем.

Реальные доходы граждан (до 
налогов и процентных платежей) 
в третьем квартале в годовом вы-
ражении упали на 2,4% против па-
дения на 1,9% во втором квартале 
2022 года, сообщил Росстат. Основ-
ные причины — сокращение фонда 
оплаты труда и выплат за наемный 
труд, доходов от собственности при 
заметном уменьшении соцтранс-
фертов (см. таблицу). «Предприятия 
не увольняли сотрудников, но и не 
могли индексировать зарплаты»,— 
поясняет Игорь Поляков из ЦМАКП. 
Положительный вклад в динамику 
реальных доходов в третьем квар-
тале внесли лишь предпринима-

тельство (из-за восстановления услуг 
и общепита) и прочие доходы (как 
уже писал „Ъ“, из-за ухода зарплат 
в тень, расширения неформального 
сектора и усиления миграции, что 
могло послужить недоучету доходов, 
считает господин Поляков).

Ситуация с реальными распо-
лагаемыми доходами (после обяза-
тельных платежей) ухудшилась еще 
сильнее. Год к году показатель сокра-
тился в третьем квартале на 3,4% про-
тив снижения на 0,8% во втором. «Бо-
гаче всего россияне были в 2013 году. 
После четыре года подряд наблю-
дался обвал доходов — суммарно 
на 8,4%. В 2018–2019 годах они сла-

бо восстанавливались, что было пре-
рвано ковидом. В этом году мы вновь 
возвращаемся к минимальным уров-
ням. На соцподдержку денег в бюд-
жете в ближайшее время будет все 
меньше»,— констатируют аналити-
ки Telegram-канала MMI.

С учетом сезонности в третьем 
квартале ко второму реальные рас-
полагаемые доходы также упали — 
на 0,7% после роста на 1% ранее. В ав-
густе сжималась и номинальная зар-
плата, а сокращение реальной с уче-
том сезонности за месяц состави-
ло 0,4% после снижения на 0,5% за 
июль, оценили в ЦМАКП (в годовом 
выражении ее падение замедлилось 

до 1,2% с 3,2% соответственно). Росли 
номинальные зарплаты больше все-
го в РЖД (на 26% и 22% год к году для 
пассажирских и грузовых перевоз-
ок), полиграфии (на 23%) и сельском 
хозяйстве (на 22%), отмечают авторы 
Telegram-канала «Твердые цифры». 
Номинальные зарплаты учителей, 
например, выросли на 2%.

Частный спрос после оживления 
в июле—августе в сентябре резко 
снизился. Год к году оборот рознич-
ной торговли упал на 9,8% против 
снижения на 8,8% в августе, прирост 
услуг снизился до 0,6% против 3,5%, 
общепита — увеличился до 3,3% про-
тив 1,3%. Среднемесячные расходы 
граждан с учетом сезонности в треть-
ем квартале росли на 0,5%, но уже 
в сентябре снижались на 0,5%, оце-
нили в ЦМАКП. Разворот зафиксиро-
ван в товарах, потребление которых 
в сентябре по сравнению с августом 
сжалось с учетом сезонности на 0,9%. 

Доля потребления в третьем квар-
тале снизилась до 78,2% доходов, что 
меньше, чем в ковидных 2020–2021 
годах. Норма же сбережений (отно-
шение прироста сбережений к рас-
полагаемому доходу) подскочила до 
исторического максимума для этого 
квартала в 7,6% (против обычной чуть 
менее 1%, в кризисные годы — около 

5%). «Население перешло к кризис-
ной модели потребления, что при-
ведет к слабости спроса в ближай-
шие кварталы, а возможно, и годы. 
Этот эффект усилен последствиями 
мобилизации/эмиграции»,— отме-
чают авторы Telegram-канала MMI. 
Описанные тенденции в ближай-
шее время будут только усиливаться, 
в том числе из-за начавшегося роста 
безработицы, которая по методоло-
гии МОТ в сентябре составила 3,9% 
против 3,8% в августе. Только за сен-
тябрь численность занятых в эконо-
мике уменьшилась на 600 тыс. чело-
век, а предложение вакансий умень-
шилось на 18,3%, по данным сай-
та «Работа.ру», и на 11%, по данным 
HeadHunter, оценили в ЦМАКП. 

По оценке Минэкономики, в сен-
тябре рост ВВП ускорился в помесяч-
ном выражении до 2,1% с учетом се-
зонности против 1,8% в августе. В ми-
нистерстве отмечают, что такая дина-
мика экономики близка к прогноз-
ной и по итогам 2022 года составит 
минус 2,9%. Аналитики Райффайзен-
банка же считают, что в четвертом 
квартале рецессия может углубиться 
до 4% квартал к кварталу с учетом се-
зонности, что соответствует сжатию 
экономики на 3,5% по итогам года.

Артем Чугунов

Не время потреблять
На мобилизацию откликнулись частные доходы, спрос и рынок труда

Эксперты Центра стратегических разрабо-
ток (ЦСР) предложили ряд инициатив, на-
правленных на юридическое закрепление 
за цифровыми аккаунтами экономической 
ценности. Так, они рекомендуют подумать 
о наследовании и включении таких активов 
в конкурсную массу, а также над ограниче-
нием права поставщиков цифровых услуг 
их отчуждать. Юристы отмечают, что прак-
тика в этой области опережает правовое 
регулирование, и поддерживают создание 
новых возможностей. В Минэкономики „Ъ“ 
заявили, что предложения ЦСР могут быть 
учтены при формировании законодатель-
ных инициатив.

Эксперты ЦСР подготовили доклад «Вирту-
альные активы: DAO, токенизация корпоратив-
ных прав и цифровые аккаунты», посвященный 
вопросам их регулирования (есть в распоряже-
нии „Ъ“). Особое внимание обращают на себя 
инициативы экспертов, касающиеся цифро-
вых аккаунтов — в отличие от первых двух, они 
рассматриваются не через призму криптоакти-
вов. Вместе с тем интерес к ним как виду вирту-
альных активов, как поясняют в ЦСР, обуслов-
лен повсеместным использованием в совре-
менном мире и растущей экономической цен-
ностью. «Легальное определение цифровых ак-
каунтов в российском законодательстве отсут-

ствует»,— говорится в докладе, хотя для практи-
ческих нужд сложилась даже система их класси-
фикации: это бизнес- и личные, почтовые, игро-
вые, аккаунты платежных систем и онлайн-сер-
висов и т. п. Эксперты предлагают закрепить 
в российском праве определение цифрового 
аккаунта с учетом иностранного опыта.

Также в ЦСР рекомендуют подумать об ис-
ключении права поставщиков цифровых услуг 
ограничивать возможность отчуждения цифро-
вых аккаунтов. Эксперты отмечают, что в рос-
сийском и иностранном законодательстве нор-
мативно не урегулирован вопрос передачи циф-
ровых аккаунтов третьим лицам. Пользователь-
ские же соглашения содержат положения, огра-
ничивающие эту возможность.

Кроме того, в ЦСР предлагают допустить 
включение бизнес-страниц в соцсетях в состав 
конкурсной массы при банкротстве. В россий-
ской судебной практике нет таких примеров, 
отмечается в докладе,— вероятно, участникам 
дела о банкротстве не удается доказать коммер-
ческую ценность таких аккаунтов. Также экс-
перты предлагают допустить включение циф-
ровых аккаунтов, не содержащих информацию 
конфиденциального или иного аналогично-
го характера (например, игровых), в состав на-
следственной массы по умолчанию, а содержа-
щих — в завещание. «Предложения в отноше-

нии цифрового аккаунта вполне могут иметь 
продолжение. Уже сейчас цифровые аккаунты 
активно участвуют в гражданском обороте»,— 
говорит юрист адвокатского бюро Asterisk Сте-
пан Хантимиров. Вероятнее всего, скоро судеб-
ная практика начнет включать цифровые акка-
унты в наследственную массу, поскольку ры-
ночная стоимость некоторых может достигать 
десятков миллионов рублей, полагает он. 

«Проблема будет приобретать все более 
острый характер с развитием цифровых рын-
ков и метавселенной»,— считает партнер кон-
салтингового бюро D&A Partners Екатерина 
Смирнова. Уже сегодня многие цифровые ак-
тивы не просто сравнялись по стоимости с ана-
логовыми, но и превзошли их, отмечает она,— 
и игнорировать возможность оборота цифро-
вых аккаунтов означает игнорировать цифро-
вую реальность. 

В Минэкономики отмечают, что предложе-
ния центра «представляют интерес с точки зре-
ния регулирования DAO (Decentralised Autono-
mous Organisations; децентрализованных авто-
номных организаций для скоординированных 
действий.— „Ъ“) и прав собственности на циф-
ровые аккаунты — они могут быть учтены при 
формировании законодательных инициатив». 

DAO позволяют посредством криптотехно-
логий координировать действия множества 

лиц в общих интересах, указывает президент 
ЦСР Владислав Онищенко. Отметим, что ин-
терес экспертов ЦСР к DAO вызван их расту-
щей популярностью для инвестирования — 
суммарно в них уже аккумулировано более 
$10 млрд от 1,7 млн инвесторов. При этом DAO 
функционируют с использованием смарт-кон-
трактов, децентрализованы и управляются со-
обществом, не имея центрального органа вла-
сти. Текущая правовая квалификация DAO 
как простого товарищества не отвечает по-
требностям рынка, участникам DAO нужен 
«корпоративный щит» в виде юрлица, огра-
ничивающий их ответственность, полагают 
в ЦСР, рекомендуя отрегулировать DAO как 
разновидность ООО с особенностями право-
вого статуса.

Юристы неоднозначно относятся к идее. 
Так, по мнению Степана Хантимирова, власти 
не одобрят внедрения DAO. «Как порождение 
блокчейна DAO предполагают полную незави-
симость от кого-либо, даже от государства»,— 
поясняет он. В свою очередь, Екатерина Смир-
нова считает инициативу нужным решением. 
«В первую очередь такой подход позволяет раз-
граничить DAO с договором простого товарище-
ства, это действительно важно для бизнеса, а не 
только для юристов»,— указывает она.

Венера Петрова

Аккаунт как наследство
В ЦСР предложили повысить экономическую ценность виртуальных активов

Вклады структурных факторов в динамику доходов граждан  
(процентные пункты)

I кв. 
2021 
года

II кв. 
2021 
года

III кв. 
2021 
года

IV кв. 
2021 
года

I кв. 
2022 
года

III кв. 
2022 
года

II кв. 
2022 
года

Динамика реальных денежных доходов граждан  
(%, в годовом выражении)

-3,84 8,1 8,2 0,01 -1,02 -1,9 -2,4

Оплата труда работников организаций 0,0 2,2 0,8 1,5 1,7 -2,5 -0,7

Прочее вознаграждение за наемный труд* -0,5 1,6 3,1 0,0 -0,2 -0,3 -0,9

Социальные выплаты -1,7 0,3 2,4 -1,4 -0,5 0,5 -2,0

Доходы от предпринимательства -0,3 2,2 1,0 0,4 0,6 0,2 0,2

Доходы от собственности -0,8 -0,5 -0,5 -0,3 0,2 -0,0 -0,3

Прочие поступления и ненаблюдаемые доходы -0,5 2,2 1,4 -0,2 -2,8 0,3 1,3

Источник: Росстат, расчеты ЦМАКП. *Вознаграждения для работников без договоров найма,  
работников по найму у физлиц и ИП, иностранных работников и пр.

Глава Минэкономики  
Максим Решетников намерен 
компенсировать спад 
частной инвестактивности 
инфраструктурными 
расходами и регуляторными 
послаблениями   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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В ЛДПР после сентябрьских реги-
ональных выборов начались ка-
дровые изменения как в руковод-
стве партии, так и в региональных 
отделениях. Лидер ЛДПР Леонид 
Слуцкий объяснил их „Ъ“ подго-
товкой к единому дню голосова-
ния 2023 года, в частности, по его 
словам, необходимо добиться 
«более плотной» работы с губер-
наторами. В этих целях в некото-
рых регионах координаторов от-
делений будут менять на более 
авторитетных политиков, в том 
числе депутатов Госдумы. Они 
нужны господину Слуцкому, по-
тому что у него «меньше харизмы 
и влияния», чем у покойного ли-
дера Владимира Жириновского, 
говорит эксперт.

В конце октября Леонид Слуц-
кий возглавил центральный аппа-
рат ЛДПР, сместив с этой должности 
главу комитета Госдумы по регио-
нальной политике и местному само-
управлению Алексея Диденко. По 
словам лидера партии, так он «повы-
сил уровень руководства централь-
ного аппарата». Господин Диденко, 
возглавивший аппарат в мае, после 
смерти основателя партии Владими-
ра Жириновского 6 апреля, стал за-
местителем главы.

Хотя экс-лидер тоже руководил 
аппаратом, это решение было вне-
запным для партийцев и воспри-
нято старыми кадрами с большим 
удивлением, говорит собеседник „Ъ“ 
в ЛДПР. По его словам, никаких пре-
тензий к работе Алексея Диденко вы-
сказано не было, да и итогами выбо-
ров-2022 в партии были довольны. 
Леонид Слуцкий пояснил „Ъ“, что 
господин Диденко «играл роль сво-
его рода кризисного менеджера в от-
ветственный период после ухода из 
жизни Жириновского». «Конструк-
ция единого дня голосования в 2023 
году, когда будут выборы большого 
количества заксобраний и гордум, 
требует особой отдачи от председа-
теля партии в работе с регионами, 
и, конечно, это делается через цент-
ральный аппарат, в связи с чем я ре-
шил лично возглавить его»,— отме-
тил лидер ЛДПР.

В сентябре поста первого замести-
теля главы фракции ЛДПР в Думе ли-
шился 27-летний Василий Власов, 
чье место занял зампред комитета 
по здравоохранению Сергей Леонов. 
По словам собеседника в партии, мо-
лодой депутат просто не соответство-
вал занимаемой должности. «Он сей-
час занимается нашей молодежной 
организацией, новое время — но-
вые приоритеты, каждый должен ре-
ализоваться там, где у него получает-
ся. Первый заместитель — это скорее 
почетная должность, чем большая от-
ветственность»,— объяснил господин 
Слуцкий. Логично, когда новый ли-
дер меняет под себя команду, проком-
ментировал собеседник „Ъ“ во фрак-
ции последние кадровые решения.

Перемены начались и в регионах: 
как говорит источник в ЛДПР, ее ли-
дер считает, что отделения «работа-
ют не так, как должны». Леонид Слуц-
кий сказал „Ъ“, что «не во всех реги-
онах идеальным образом осуществ-
ляется взаимодействие с губернато-

рами и их командами» и там, где «не 
очень плотная работа с губернатора-
ми», руководство партии поможет 
ее наладить. Где-то придется прини-
мать кадровые решения, но они не 
будут носить массовый характер, до-
бавил политик.

В нескольких регионах коорди-
наторы уже сменились — их возгла-
вили депутаты Госдумы. Например, 
главой отделения в Красноярском 
крае в сентябре стал Сергей Карги-
нов. «Сейчас то самое время и в стра-
не, и в партии, когда надо централи-
зовать управление. Когда „на верхах 
виднее“. Высший совет ЛДПР решил 
усилить регионы самыми весомы-
ми фигурами из федерального соста-
ва… Все логично: партия планово на-
чала подготовку к выборам-2023»,— 
пояснил в Telegram прежний коор-
динатор, депутат горсовета Красно-
ярска Семен Сендерский. По его дан-
ным, аналогичные изменения долж-
ны произойти в 15 регионах. А отде-
ление в Санкт-Петербурге в конце 
октября возглавил сам лидер партии 
(с конца января до середины июля 
должность и. о. координатора там за-
нимал Василий Власов).

«Укрепляться» регионы будут не 
только федеральными фигурами, но 
и депутатами заксобраний, «солид-
ными людьми, имеющими автори-
тет, которые будут должным обра-
зом восприниматься губернатора-
ми для решения задач региональ-
ной повестки дня», рассказал „Ъ“ Ле-
онид Слуцкий. Так, отделение в Чеч-
не, где ЛДПР ранее вообще не была 
представлена, возглавил президент 
Академии наук республики Джамбу-
лат Умаров.

Когда координатор — статусное 
лицо, то легче «поднимать до власти 
вопросы людей», поясняет еще один 
источник во фракции. По его словам, 
при Владимире Жириновском было 
негласное правило, чтобы депута-
ты не возглавляли отделения, «давая 
дорогу молодым» и мотивируя их 
подниматься по карьерной лестни-
це, но не всегда это получалось, по-
тому что срок их полномочий — три 
года, а избирательный цикл — пять 
лет. Чтобы донести проблемы до ре-
гиональных властей, приходилось 
действовать через депутатов Думы, 
а это более долгий путь, добавляет 
собеседник. Другой источник в пар-
тии подчеркивает, что ЛДПР — оппо-
зиционная партия, поэтому работа 
с властями строилась только там, где 
есть губернаторы от ЛДПР, в Смолен-
ске, Хабаровске и до смены главы об-
ласти — во Владимире.

В регионах особой разницы в ра-
боте при новом лидере, за исключе-
нием кадровых изменений, пока не 
видят. «Отделение и до этого было 
довольно лояльным,— говорит 
источник в саратовской ЛДПР.— Ко-
ординатор Дмитрий Пьяных лоялен 
спикеру Госдумы Вячеславу Володи-
ну, во многом благодаря этому в 2020 
году он стал депутатом Госдумы 
(в восьмой созыв он не переизбрал-
ся.— „Ъ“), сменив там Михаила Де-
гтярева (назначенного хабаровским 
губернатором.— „Ъ“)». Якутский ко-
ординатор Гаврил Парахин призна-
ется, что во взаимодействии с главой 
региона Айсеном Николаевым тоже 
нет особенных перемен: регулярные 
встречи с ним проходили и раньше. 
А вот источник в крымском отделе-
нии, напротив, ждет «тотальной пе-
резагрузки»: после смерти господи-
на Жириновского там возник кон-
фликт вокруг кандидатуры коорди-
натора, из-за чего отделение покину-
ли несколько политиков.

Помимо смены кадров Леонид 
Слуцкий намерен тратить меньше 
средств на агитационные билбор-
ды, сместив акцент на активную ра-
боту с жителями и конкретную по-
мощь им, рассказали собеседники 
„Ъ“ в партии. «Билборды, автобусы, 
агитпоезда — это наша традиция, 
по каждому региону мы будем при-
нимать взвешенное решение о том, 
сколько их будет нужно. Нам не нуж-
но „закидывать“ билбордами горо-
да, прямой пропорциональности 
их количества с итогами голосова-
ния нет»,— поясняет лидер партии. 
Он также допускает, что по итогам 
выборов-2023 на съезде могут быть 
изменены какие-то уставные требо-
вания, а со временем поменяется 
и программа. Делать это господин 
Слуцкий намерен «последователь-
но и коллегиально». «Мы не собира-
емся проводить революций, ЛДПР 
была и остается партией Жиринов-
ского»,— подытожил политик.

ЛДПР и ранее сотрудничала с ре-
гиональными властями, так как су-
ществование партии зависит от сле-
дования неформальным договорен-
ностям, отмечает политолог Алек-
сей Макаркин. Но если Владимир 
Жириновский решал конкретные 
вопросы в регионах, то роль Леони-
да Слуцкого иная: он тоже лоялен, 
но не является доминирующей фи-
гурой, у него меньше харизмы и ап-
паратного влияния, поэтому он под-
ключает к работе в регионах феде-
ральных парламентариев, рассу-
ждает эксперт. Суть «взаимодейст-
вия с губернаторами», по его мне-
нию, заключается в том, чтобы пар-
тии не мешали и она рассматрива-
лась как партнер. В целом же ЛДПР 
остается на плаву, так как в стране 
мало партийных брендов, резюми-
рует политолог.

Мария Макутина,  
корсеть „Ъ“

Кадровая эволюция
Новый лидер ЛДПР перестраивает работу партии под новые реалии

Как стало известно „Ъ“, в Яро-
славской областной думе, выбо-
ры в которую намечены на осень 
2023 года, началось обсуждение 
вопроса об уменьшении доли де-
путатов, избранных по партий-
ным спискам, с нынешних 50% до 
25%. Также не исключен вариант 
сокращения общего числа депу-
татов либо с сохранением теку-
щей пропорции одномандатни-
ков и «списочников», либо с ее из-
менением в пользу мажоритар-
ной системы. За последние три 
года решения о снижении пар-
тийной составляющей в заксо-
браниях приняли уже более де-
сятка регионов.

Законопроект об изменении про-
цедуры избрания депутатов Ярослав-
ской облдумы еще не внесен, но депу-
таты во фракциях уже обсуждают бу-
дущую реформу, сообщил „Ъ“ глава 
комитета по законодательству, вопро-
сам государственной власти и местно-
го самоуправления Эльхан Мардали-
ев (КПРФ). По его словам, рассматри-
ваются два варианта. Первый предус-
матривает сокращение доли депута-
тов, избранных по партспискам, с ны-
нешних 50% до 25%. Всего в думе 50 де-
путатов, то есть 37 из них предлагает-
ся избирать по одномандатным окру-
гам и только 13 — по спискам. Второй 
вариант предполагает сокращение 
общего количества депутатов либо 
с сохранением текущего соотноше-
ния одномандатников и «списочни-
ков», либо опять же с уменьшением 
доли последних до 25%.

«На каком варианте остановятся, 
пока непонятно. Но поправки пла-
нируется принять в декабре—янва-
ре»,— пояснил господин Мардалиев. 
Реформа потребует внесения изме-
нений в устав области, для чего нуж-
но квалифицированное большин-
ство голосов — 34. «Единая Россия» 
имеет в облдуме 32 мандата, десять 
мандатов у КПРФ, по три — у ЛДПР 
и «Справедливой России — За прав-
ду» и еще один — у «Коммунистов 
России». Таким образом, для при-
нятия поправок к уставу единорос-
сам придется вступать в переговоры 
с оппозицией. При этом Эльхан Мар-
далиев не уверен, что реформу, осо-
бенно вариант с сокращением обще-
го количества депутатов, поддержат 
все члены фракции партии власти.

Спикер Ярославской облдумы 
Михаил Боровицкий («Единая Рос-
сия») подтвердил „Ъ“, что сейчас «об-
суждаются разные варианты». Прио-
ритетным он назвал сокращение об-
щего количества депутатов. Госпо-
дин Боровицкий связал это с уни-

фикацией на федеральном уров-
не: «Постепенно, я думаю, мы при-
дем к тому, что разница в законода-
тельных собраниях субъектов феде-
рации не будет такой, как сегодня». 
По его мнению, в парламентах реги-
онов должно заседать по 30–40 депу-
татов. В то же время вице-спикер обл-
думы единоросс Ольга Хитрова ска-
зала „Ъ“, что не в курсе обсуждения 
избирательной реформы.

Напомним, что предусмотренная 
федеральным законом минималь-
ная квота для «списочников» в пар-
ламентах субъектов РФ была сниже-
на с 50% до 25% еще в 2013 году, но 
пользоваться новой нормой регио-
ны начали лишь с конца 2018 года 
на фоне падения рейтингов власти 
после повышения пенсионного воз-
раста. С тех пор долю депутатов, из-
бираемых по спискам, уменьши-
ли в 11 регионах, в том числе в ре-
спубликах Алтай и Марий Эл, Хаба-
ровском и Приморском краях, Нов-
городской и Саратовской областях. 
Как правило, реформу иницииро-
вали единороссы, ссылаясь на жела-
ние «усилить связи между депутата-
ми и избирателями».

Отметим, что новый закон о пу-
бличной власти позволяет регионам 
и вовсе отказаться от партсписков, но 
пока к такому варианту прибегают 
только на муниципальном уровне. 
Так, в 2022 году списки отменили на 
выборах в муниципалитет (гордуму) 
Ярославля. По итогам голосования 
9–11 сентября «Единая Россия» полу-
чила 34 мандата из 38 (89,47%), хотя на 
выборах в Госдуму-2021 по партспи-
скам единороссы набрали в Ярослав-
ской области лишь 29,72% голосов.

Политолог Александр Кынев 
считает кампанию по сокращению 
доли «списочников» в заксобраниях 
«курсом на департизацию». «Смысл 
простой: по мажоритарным окру-
гам „Единая Россия“ в среднем вы-
игрывает около 80% мест, а по спи-
скам — 50%, а может, и меньше. Со-
ответственно, перевод на мажори-
тарную часть имеет абсолютно по-
литические причины, задача — со-
хранить максимальную долю депу-
татов от „Единой России“»,— пояс-
няет эксперт. Негативно он относит-
ся и к идее сокращения общего ко-
личества депутатов: «Это уменьшает 
представительность депутатов. Пар-
ламент — это не только орган, при-
нимающий решения. Это институт, 
через который в политику приходят 
новые люди. Это замораживание по-
литической системы».

Александр Тихонов, 
Ярославль

Ярославль  
встал в очередь 
на сокращение
В областной думе обсуждают  
вопрос о снижении доли  
депутатов-«списочников»

Наделенные новыми полномочия-
ми губернаторы продолжают вво-
дить точечные ограничения из-за 
возросшей военной активности 
Украины. В Севастополе после 
атаки на корабли Черноморского 
флота отключены все публичные 
трансляции с камер наружного на-
блюдения, а в регулярно обстре-
ливаемой Белгородской области 
школьные занятия переведены 
в дистанционный формат. При 
этом не везде характер принимае-
мых мер зависит от близости к ли-
нии боевого соприкосновения. 
Например, в далеких от зоны спе-
цоперации Саратовской и Нижего-
родской областях введен запрет 
на использование беспилотников, 
а в Свердловской — на проведение 
митингов и демонстраций.

Власти Донецкой и Луганской на-
родных республик (ДНР и ЛНР), а так-
же Запорожской области, где с 20 ок-
тября действует военное положение, 
о каких-то серьезных ограничениях 
для жителей за последнее время не 
сообщали, ограничившись незначи-
тельной корректировкой уже вве-
денных мер. В частности, в отдель-
ных районах ЛНР увеличено время 
действия комендантского часа, а в За-
порожье ограничена продажа алко-
голя. Кроме того, правоохранители 
приступили к «выборочной преду-
предительной проверке мобильных 
телефонов граждан» на предмет под-
писки на «пропагандистские ресур-
сы террористического киевского ре-
жима», заявил 27 октября член глав-

ного совета запорожской обладми-
нистрации Владимир Рогов. Попав-
шимся на инакомыслии господин 
Рогов пригрозил сначала предупре-
ждением, а затем штрафом.

Херсонские власти, в отличие от 
коллег из соседних субъектов, были 
вынуждены прибегнуть к радикаль-
ным мерам. 31 октября из-за угрозы 
«массированного ракетного удара» 
по плотине Каховской ГЭС врио гу-
бернатора региона Владимир Саль-
до объявил о расширении зоны эва-
куации населения, которая ранее за-
трагивала только правобережную 
часть области. Теперь в нее попада-
ет и левый берег Днепра в пределах 
15 км от русла реки, то есть населен-
ные пункты Голая Пристань, Алеш-
ки, Каховка и Новая Каховка, Ве-
ликая Лепетиха и Малая Лепетиха 
и другие. По оценке господина Саль-
до, всего оттуда необходимо вывезти 
порядка 70 тыс. человек.

Напомним, президент Влади-
мир Путин ввел военное положение 
только в четырех новых субъектах 
федерации. В старых регионах уста-
новлены три особых правовых ре-
жима, обусловленных удаленностью 
от зоны боевых действий (см. „Ъ“ от 
20 октября). Прифронтовые террито-
рии попали в зону «среднего уровня 
реагирования», который, как и воен-
ное положение, дает губернаторам 
право вводить достаточно жесткие 
меры, вплоть до принудительного 
отселения жителей и запрета на пе-
редвижение. Прочие регионы Цен-
трального и Южного федеральных 

округов оказались в зоне «повышен-
ной готовности», позволяющей огра-
ничивать движение транспортных 
средств, а во всех остальных субъек-
тах введена «базовая готовность», ко-
торая предусматривает усиление ох-
раны критически важных объектов.

Губернаторы «прифронтовых» ре-
гионов придерживаются разных 
подходов. Например, если в Воро-
нежской, Брянской и Ростовской об-
ластях чиновники пока отчитались 
только об усилении охраны общест-
венного порядка и ключевых объек-
тов инфраструктуры, то в Белгород-
ской области набор мер оказался го-
раздо шире: в 12 населенных пун-
ктах там введен режим чрезвычай-
ной ситуации, собственникам пред-
приятий рекомендовано перейти на 
«гибкий график работы», школьни-
ки до 1 декабря переведены на «ди-
станционку», а в приграничных рай-
онах установлены противотанковые 
заграждения. В Севастополе после 
атаки украинских беспилотников 
на корабли Черноморского флота от-
ключили все доступные для граждан-
ских лиц трансляции с камер видео-
наблюдения, а также запретили сни-
мать и публиковать в соцсетях рабо-
ту ПВО. Ранее на территории полуо-
строва был введен запрет на фото- 
и видеосъемку объектов инфраструк-
туры, в том числе железной дороги.

А вот различий между режимами 
«повышенной» и «базовой» готовно-
сти практически не видно. В основ-
ном чиновники отчитываются об уси-
лении охраны разнообразных объек-

тов, расставляя местные акценты. 
Например, в Алтайском крае особое 
внимание уделяют местам массово-
го скопления людей, в Амурской об-
ласти — госучреждениям, в Челябин-
ской — социальным объектам. В неко-
торых регионах усилен досмотр боль-
шегрузных автомобилей. «Работа, ко-
торую мы проводим в рамках режима 
базовой готовности, простому глазу 
будет мало заметна»,— объяснил жур-
налистам губернатор Калининград-
ской области Антон Алиханов.

Впрочем, есть и более оригиналь-
ные меры. Так, в Саратовской и Ни-
жегородской областях введен пол-
ный запрет на использование беспи-
лотников, в том числе частных ква-
дрокоптеров. А в Свердловской об-
ласти принято решение ограничить 
проведение митингов, демонстра-
ций, шествий, пикетов и любых дру-
гих массовых мероприятий. Как объ-
яснили „Ъ“ в министерстве общест-
венной безопасности региона, «льви-
ная доля сил правопорядка направ-
лена на защиту жизненно важных 
объектов», поэтому «отвлекать сило-
виков от важной работы на митин-
ги и гулянья — не самое подходящее 
решение в текущих условиях». Мест-
ные партийные ячейки уже стали по-
лучать отказы в согласовании тради-
ционных мероприятий. Так, ЛДПР 
не разрешили провести автопробег 
по Екатеринбургу в честь Дня народ-
ного единства, а КПРФ — демонстра-
цию и митинг в честь 105-й годовщи-
ны Октябрьской революции.

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Режим разнообразной готовности
Как региональные власти пользуются новыми полномочиями

Леонид Слуцкий  
не намерен закрывать  
глаза на проблемы, обнару-
жив шиеся у ЛДПР после 
смерти ее основателя 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Его поздравляет сопредседатель Ассоциации юристов России,  
член высшего совета партии «Единая Россия» Владимир Плигин:
— Когда ты знаешь человека более 40 лет, еще со студенческой скамьи, ро-
ждается немного сложное ощущение. Тем более что с ним связано большое 
количество исторических событий в судьбе страны. С вашим именем связа-
но разрешение многих сложнейших ситуаций, которые у нас неоднократно 
возникали. Это и административная реформа, государственное строитель-
ство, крайне драматические события на Кавказе. И еще потрясающее собы-
тие — подготовка и проведение великолепных зимних Олимпийских игр 
в Сочи. И самое главное, что в течение всех этих лет вы очень последователь-
но, честно и открыто служили и продолжаете служить нашей великой стра-
не. Хочу пожелать вам здоровья, оптимизма, понимания всех сложных си-
туаций, которые возникают на пути, и продолжение того подхода, который 
вы постоянно демонстрируете во благо всех нас.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 64 года 
заместителю главы администрации 
президента РФ Дмитрию Козаку

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Депутаты подправили 
поправки об иноагентах
Депутаты Госдумы подготовили поправки ко 
второму чтению пакета законопроектов о вне-
сении изменений в Уголовный кодекс (УК) 
и Кодекс об административных правонаруше-
ниях (КоАП) об ответственности для иностран-
ных агентов. Документы, принятые в первом 
чтении 19 октября, были подготовлены члена-
ми комиссий Думы и Совета федерации по 
борьбе с иностранным вмешательством в свя-
зи с принятым летом законом «О контроле за 
деятельностью лиц, находящихся под ино-
странным влиянием», который вступает в силу 
с 1 декабря и обобщает положения разных за-
конов, регулирующие статус иноагента.

Большинство поправок ко второму чтению 
носят технический характер. В частности, за-
конодатели повсеместно убрали прежнюю 
формулировку «выполняющий функции ино-
странного агента», заменив ее на просто 
«иностранного агента». Еще одна поправка 
к КоАП стала ответом на претензии, возник-
шие у профильного комитета Госдумы по за-
конодательству. В своем заключении он ука-
зал на отсутствие ясности и однозначности 
понимания, в каких случаях лицо можно отне-
сти к «намеревающимся действовать» в каче-

стве иноагента. Поэтому ко второму чтению 
Ирина Панькина («Единая Россия») внесла по-
правку, исключающую слова о подобных «на-
мерениях».

В то же время некоторые внесенные ко 
второму чтению поправки выходят за рамки 
первоначальной «иноагентской» темы. Так, 
единоросс Анатолий Выборный предложил 
усилить уголовное наказание для некоммерче-
ских организаций, «посягающих на личность 
и права граждан» (ст. 239 УК). Сейчас за со-
здание объединения, деятельность которого 
«сопряжена с насилием над гражданами или 
иным причинением вреда их здоровью», а так-
же за руководство такой НКО можно получить 
до четырех лет лишения свободы, теперь же 
срок увеличится до семи лет. А максимальное 
наказание за создание или руководство НКО, 
деятельность которой «сопряжена с побужде-
нием граждан к отказу от исполнения граждан-
ских обязанностей или к совершению иных 
противоправных деяний», возрастет с трех до 
шести лет лишения свободы. Наконец, участие 
в деятельности такой НКО будет караться нака-
занием от штрафа в пределах 200 тыс. руб. 
(сейчас — 120 тыс.) до лишения свободы на 
четыре года (вместо нынешних двух лет).

Ксения Веретенникова

КОНТЕКСТ
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Как стало известно „Ъ“, вете-
ран боевых действий в Дон-
бассе Григорий Жеренов, по 
ложным показаниям которого 
совладельцы крупной компа-
нии Merlion надолго оказались 
за решеткой, но потом были 
полностью реабилитированы 
следствием, заключил сделку 
с Генпрокуратурой. В ее рам-
ках он рассказал, что дейст-
вовал в интересах экс-генди-
ректора компании Вячеслава 
Симоненко, рассчитывавше-
го на крупные отступные по-
сле увольнения. Дело ветера-
на будет выделено в отдельное 
производство, а остальным 
фигурантам скандального рас-
следования грозит обвине-
ние в организации преступного 
сообщества (ОПС), посколь-
ку от них пострадали не толь-
ко представители Merlion, но 
и, например, олигарх Давид 
Якобашвили. При этом, учиты-
вая сотрудничество фигуран-
тов со следствием, не исклю-
чено и появление в деле новых 
эпизодов.

Полностью признав свою вину 
в совершении преступлений, 
предусмотренных ст. 303 (фаль-
сификация доказательств по уго-
ловному делу о тяжком и об осо-
бо тяжком преступлении) и ч. 3 
ст. 306 (заведомо ложный донос 
с искусственным созданием до-
казательств обвинения) УК РФ, 
Григорий Жеренов заключил до-
судебное соглашение о сотруд-
ничестве с первым заместителем 
генерального прокурора РФ Ана-
толием Разинкиным.

Из рассказа ветерана боевых 
действий в Донбассе, получивше-
го в ходе них ранение и лишивше-
гося части ноги, стало известно, 
что он давал заведомо ложные по-
казания на совладельцев Merlion 
Олега Карчева, Владислава Мангу-
това и Алексея Абрамова, а также 
топ-менеджера компании Бориса 
Левина «из корыстных побужде-
ний», за крупное денежное возна-

граждение, действуя в составе ор-
ганизованной группы лиц. В нее, 
по версии следствия, и входил Вя-
чеслав Симоненко, вымогавший 
при увольнении многомиллион-
ную сумму в долларах у владель-
цев Merlion и инициировавший 
их незаконное уголовное пресле-
дование «с целью получения фи-
нансового контроля» над группой 
компаний и рейдерского захвата 
ее основного актива — розничной 
сети «Ситилинк».

Ветеран особо отметил, что ни-
кто из совладельцев Merlion быв-
шего директора компании Симо-
ненко не «заказывал» и поджог его 
загородного дома не совершался, 
хотя следствие, очевидно благода-
ря коррупционным связям глав-
ного фигуранта, первоначально 
и квалифицировало выдуманную 
историю как покушение на убий-
ство и умышленное уничтожение 
имущества (ст. 30, а также ст. 105 
и ст. 167 УК). Фигурантами этого 
расследования, напомним, и ста-
ли учредители Merlion, которые 
привлекались к уголовной ответ-
ственности, пока в феврале этого 
года в ГСУ СКР не пришли к выво-
ду, что их оговорили.

Кстати, Григорий Жеренов, по 
его словам, за вознаграждение го-
тов был организовать показания 
свидетелей и по другим уголов-
ным делам, возбужденным по за-
казу группировки решальщиков, 
клиентом которой, по данным 
следствия, являлся господин Си-
моненко. Он пытался уговорить 
других ветеранов, но те категори-
чески отказались участвовать в по-
добных махинациях.

Между тем в ходе расследова-
ния сотрудники ГСУ СКР и ФСБ 
вышли на ООО «Комплексная пра-
вовая защита», учредителем кото-
рого является Кирилл Качур, один 
из организаторов аферы, а генди-
ректором — Василий Пашкевич. 
В прошлом оба служили в СУ СКР 
по городу Одинцово, а затем заня-
лись оказанием услуг по уголов-
ным делам без получения адво-

катского статуса, используя связи 
в правоохранительных органах 
и выдавая себя за защитников.

Для фальсификации уголов-
ного дела и незаконного ареста 
владельцев Merlion господин Ка-
чур, полагают сотрудники цент-
рального аппарата СКР, привлек 
следователя СУ СКР по Северо-За-
падному округу Москвы Алексея 
Неснова, который полностью вы-
полнил эту задачу.

Впоследствии, понимая, что 
за ними вскоре придут, господа 
Качур и Неснов скрылись в ОАЭ. 
Туда же, по версии СКР, отправил-
ся и Василий Пашкевич, которо-
го для международного розыска 
Басманный райсуд заочно аре-
стовал 8 сентября. Правда, госпо-
дин Пашкевич вместе с ранее су-
димым решальщиком Олегом 
Покровским участвовал в дру-
гой афере — мошенническом вы-
могательстве денег у владельца 
«Вимм-Билль-Данна» Давида Яко-
башвили. Уехал из страны и отец 
Качура-младшего Виталий Ка-
чур — также известный решаль-
щик, ранее судимый за совер-
шение мошенничества в особо 
крупном размере. Его адвокатом 
выступал Вадим Лялин, лишен-
ный впоследствии этого статуса, 
вместе с еще одним решальщи-
ком Дмитрием Ноевым — сей-
час оба арестованы за хищение 
средств компаний, входящих в ГК 
Merlion. Оба признали свою вину, 
также рассказав о целой системе, 
участники которой за деньги воз-
буждали или закрывали уголов-
ные дела.

Адвокаты, представляющие 
интересы совладельцев Merlion, 
полагают, что в ходе расследова-
ния данных уголовных дел след-
ствием будет дана юридическая 
оценка «наличия в действиях об-
виняемых признаков других пре-
ступлений, в том числе предус-
мотренных ст. 210 (организация 
преступного сообщества или учас-
тие в нем) УК РФ».

Николай Сергеев

В доносе  
проявляется ОПС
Следствие может объединить  
крупные аферы решальщиков

В воскресенье суд в Костроме отправил под стражу 
 Наталью Беленогову — директора фирмы «Империя», 
организовывавшей работу ресторана «Полигон», где 
в ночь на субботу при пожаре погибли 13 человек. Меру 
пресечения второму подозреваемому — 23-летнему 
военнослужащему Станиславу Ионкину, чей выстрел 
из ракетницы привел к возгоранию в помещении,— ве-
роятно, будет избирать Ярославский гарнизонный во-
енный суд, в чьей юрисдикции находится Костром-
ская область. Депутат Костромской областной думы 
от «Единой России» Ихтияр Мирзоев, являющийся соб-
ственником сгоревшего здания, в уголовном деле име-
ет статус свидетеля.

Свердловский районный суд Костромы по ходатайству 
регионального следственного управления СКР заключил 
под стражу на два месяца, до 4 января 2023 года, директора 
ООО «Империя» Наталью Беленогову. Именно ее фирма за-
нималась организацией работы сгоревшего в ночь на суб-
боту ресторана «Полигон». Бизнесвумен является подозре-
ваемой по уголовному делу, возбужденному по ч. 3 ст. 238 УК 
РФ (оказание услуг, не отвечающих требованиям безопасно-
сти, повлекшее по неосторожности смерть двух и более лиц). 
Следователи СУ СКР по Костромской области считают, что го-
спожа Беленогова допустила в ресторане нарушения требо-
ваний пожарной безопасности, которые повлекли за собой 
гибель 13 человек. Подозреваемой грозит до десяти лет ли-
шения свободы.

В суде были зачитаны показания владельца сгоревше-
го здания, которым является депутат Костромской област-
ной думы от «Единой России» Ихтияр Мирзоев. По данным 
„Ъ“, он получил в уголовном деле статус свидетеля. Господин 
Мирзоев, в частности, заявил следователям, что не имеет от-
ношения к работе «Полигона», поскольку сдавал помещение 
в аренду. Одному из информационных ресурсов он также со-
общил, что именно арендатор устанавливал в клубе электро-
проводку и занимался договорами, связанными с охраной 
развлекательного центра, куда входит ночной клуб. В день по-
жара единоросс пообещал оказать «финансовую и организа-
ционную поддержку» родственникам и близким погибших.

Какая мера пресечения будет избрана второму подозре-
ваемому — 23-летнему военнослужащему из Асбеста (Свер-
дловская область) Станиславу Ионкину, пока неизвестно. 
Молодой человек выстрелил из ракетницы в «Полигоне» 
той злополучной ночью, в результате чего и произошло воз-
горание в клубе. Он был задержан накануне по подозрению 
в причинении смерти по неосторожности двум или более 

лицам (ч. 3 ст. 109 УК РФ) и признал вину, ему грозит до четы-
рех лет лишения свободы. Учитывая статус господина Ион-
кина, вопрос о мере пресечения ему должен решать Ярослав-
ский гарнизонный военный суд, в чью юрисдикцию входит 
Костромская область. Вечером в воскресенье „Ъ“ в суде сооб-
щили, что заседаний в этот день не было.

Тем временем в ходе прокурорской проверки в «Полиго-
не» были выявлены нарушения правил пожарной безопас-
ности. В частности, в пресс-службы прокуратуры Костром-
ской области сообщили, что во время увеселительного 
мероприятия были заперты эвакуационные выходы из по-
мещения, в котором в момент пожара оказались люди. «Уста-
новлены факты бездействия должностных лиц в части орга-
низации проверок арендатора здания на улице Никитской, 
оказывавшего услуги общественного питания»,— говорит-
ся в сообщении.

СУ СКР по Костромской области уже возбудило уголовное 
дело по факту халатности, повлекшей по неосторожности 
смерть двух и более лиц (ч. 3 ст. 293 УК РФ). По данным следст-
вия, ответственные должностные лица не планировали и не 
проводили в течение длительного времени контрольные 
и надзорные мероприятия в здании «Полигона». «Ненад-
лежащее осуществление надзорных полномочий в сфере 
пожарной безопасности повлекло длительное отсутствие 
контроля за соблюдением в здании кафе требований пожар-
ной безопасности, в связи с чем основная задача пожарной 
охраны в виде организации и осуществления профилакти-
ки пожаров на объекте не была обеспечена»,— сообщили 
в пресс-службе ведомства.

Для оказания помощи в Кострому прибыли сотрудники 
главного управления криминалистики и судебно-эксперт-
ного центра СКР. Они произвели дополнительный осмотр 
места происшествия, изъяли дополнительные образцы 
для проведения пожарно-технической и взрывотехниче-
ской судебных экспертиз. Совместно с криминалистами 
регионального управления СКР изучаются многочислен-
ные видеозаписи, которые могут дать дополнительную ин-
формацию об обстоятельствах ЧП. В воскресенье глава СКР 
Александр Бастрыкин поручил передать дело в централь-
ный аппарат ведомства.

Александр Тихонов, Ярославль

На «Полигоне»  
нашлось место для ареста
Организатор работы сгоревшего  
костромского ресторана отправлена в СИЗО

Южный окружной военный суд 
в Ростове-на-Дону оставил в силе 
приговор Крымского гарнизонно-
го суда в отношении военнослужа-
щего-контрактника Егора Фоменко, 
осужденного весной за незаконное 
приобретение и хранение боепри-
пасов и взрывчатки в зоне специ-
альной военной операции на Укра-
ине. За предпринятую еще весной 
этого года попытку  нелегального 
провоза на территорию России 
пяти гранат, дымовых шашек и гор-
сти патронов мужчину отправили 
в колонию почти на три года.

Согласно материалам дела, имею-
щимся в распоряжении „Ъ“, военно-
служащий по контракту Егор Фомен-
ко весной этого года находился в зоне 
СВО на Украине. В апреле он отказал-
ся от дальнейшей службы и отправил-
ся домой, прихватив с собой найден-
ные ранее в аэропорту Херсона четыре 
ручные осколочные гранаты Ф-1, одну 
гранату РГД-5, пять унифицированных 
запалов гранат УЗРГМ-2, три винтовоч-
ных патрона 7,62 мм, шесть патронов 
СП-5 9 мм, один патрон 5,45 мм и один 
патрон 12,7 мм образца 1930 года.

Спрятав боеприпасы в рюкзаке 
с личными вещами, Фоменко добрался 

на попутках до границы и попытался 
провезти их на территорию России. Од-
нако был задержан в Керчи. Запрещен-
ный груз обнаружили на пункте стаци-
онарного инспекторско-досмотрового 
радиотехнического комплекса на авто-
дороге А-291 «Таврида».

Против задержанного возбудили уго-
ловное дело по ч. 1 ст. 222 и ч. 1 ст. 222.1 УК 
РФ (незаконные приобретение, переда-
ча, сбыт, хранение, перевозка или ноше-
ние огнестрельного оружия, его основ-
ных частей, боеприпасов, взрывчатых 
веществ или взрывных устройств).

На допросе он полностью признал 
свою вину, отметив, что решился за-
брать боеприпасы ради обеспечения 
собственной безопасности в зоне кон-
фликта, поскольку при увольнении был 
вынужден сдать штатное оружие. Зачем 
ему нужны были боеприпасы на терри-
тории России, он объяснить не смог.

Следствие также проверяло военно-
го на причастность к совершению пре-
ступлений, предусмотренных ст. 332 
(неисполнение приказа), ст. 337 (са-
мовольное оставление места службы) 
и ст. 226.1 (контрабанда оружия) УК, но 
приняло решение об отказе в возбужде-
нии уголовного дела в связи с отсутст-
вием состава преступления.

В Крымском гарнизонном военном 
суде учли все смягчающие обстоятель-
ства: чистосердечное раскаяние, по-
ложительные отзывы с места службы 
и отсутствие приводов в правоохрани-
тельные органы «на гражданке», при-
говорив военного к минимально воз-
можному сроку — двум годам и семи 
месяцам колонии общего режима.

Фоменко попытался добиться услов-
ного наказания и обжаловал приговор, 
мотивируя свою позицию тем, что суд 
не в полной мере учел смягчающие об-
стоятельства.

Южный окружной военный суд, 
рассмотрев апелляционную жало-
бу, счел решение первой инстанции 
справедливым и оставил его без изме-
нения.

Напомним, в прошлом году в Севас-
тополе приговорили к пяти с полови-
ной годам колонии строгого режима 
уроженца Ростовской области Андрея 
Скибина, сбежавшего из своей воин-
ской части в 1998 году во время прохо-
ждения срочной службы. Перед побе-
гом дезертир с подельником похитил 
четыре пистолета Макарова, планируя 
сбыть оружие на «гражданке».

Александр Дремлюгин,  
Симферополь

Бывший контрактник 
пулей долетел до колонии
Вступил в силу приговор о незаконной попытке  
привезти оружие в Россию

Генеральная прокуратура РФ 
передала в Мытищинский гор-
суд материалы резонансного 
дела в отношении группы быв-
ших сторонников ныне покой-
ного националиста Максима 
Марцинкевича (Тесак). Фигу-
рантам инкриминируют не-
сколько убийств, совершенных 
на почве расовой ненависти 
и национальной вражды. Все 
эти преступления, по данным 
СКР, были совершены еще 
в 2003–2007 годах. Пожиз-
ненное заключение обвиняе-
мым не грозит, поскольку сро-
ки давности по вменяемым им 
эпизодам уже истекли. Род-
ственники самого Тесака от-
казались от прекращения рас-
следования его дела в связи 
со смертью, поэтому Максим 
Марцинкевич фигурирует сре-
ди подсудимых.

Как рассказал „Ъ“ адвокат Алек-
сей Михальчик, представляющий 
интересы семьи Максима Мар-
цинкевича, обвинительное за-
ключение по уголовному делу, 
в котором в качестве обвиняемых 
фигурируют помимо самого Те-
сака шесть его бывших соратни-
ков — Андрей Кайль, Александр 
Лысенков, Максим Хотулев, Па-
вел Хрулев, Алексей Гудилин и Се-
мен Токмаков,— было подписано 
в Генпрокуратуре на прошедшей 
неделе. Всем предъявлено обви-
нение по ч. 2 ст. 105 УК РФ (убийст-
во двух и более лиц, совершенное 
с особой жестокостью группой 
лиц по мотивам национальной 
ненависти).

Формальное участие в этом 
деле Максима Марцинкевича, по 
официальной версии, покончив-
шего с собой в СИЗО Челябинс-
ка осенью 2020 года, объясняет-
ся тем, что его отец отказался от 
прекращения дела в отношении 
националиста в связи со смертью 
последнего. Теперь он намерева-
ется с помощью адвоката Михаль-
чика во время процесса добиться 
прояснения обстоятельств гибе-
ли сына — родители Максима 
Марцинкевича не верят в то, что 
он покончил с собой. Дело в том, 
что незадолго до смерти Марцин-

кевич-младший оформил более 
десятка явок с повинной, в ко-
торых сообщил об одиннадцати 
убийствах лиц неславянской 
внешности, в которых якобы 
принимали участие подсудимые 
и другие его сторонники. Но отец 
националиста считает, что эти 
признания были выбиты из его 
сына силой, после чего последне-
го убили. Однако следственные 
органы, как сообщал „Ъ“, по ре-
зультатам проведенной провер-
ки версию убийства национали-
ста отвергли.

В Генпрокуратуре также было 
принято решение о том, что дело 
в отношении Тесака и его бывших 
сторонников будет рассматри-
вать Мытищинский городской 
суд, а не Московский областной, 
как предполагалось ранее. Госпо-
дин Михальчик объясняет это 
тем, что фактически по всем эпи-
зодам вменяемых подельникам 
убийств, совершенных в 2003–
2007 годах, уже вышел срок дав-
ности. В соответствии с УПК РФ, 
в случае если за совершенное 
преступление предусматрива-
ется смертная казнь или пожиз-
ненное заключение, то вопрос 
о применении срока давности 
решает суд. Но при этом пожиз-
ненное лишение свободы уже не 
может быть назначено в виде на-
казания. «Правда,— заметил ад-
вокат,— из-за переноса процес-
са из областного в городской суд 
дело обвиняемых будут рассма-
тривать не восемь присяжных, 
а всего шесть». Тем не менее адво-
кат надеется, что это обстоятель-
ство не скажется на объективно-
сти заседателей.

Как ранее сообщал „Ъ“, это уго-
ловное дело было возбуждено 6 
сентября 2007 года, после разме-
щения в интернете видеозаписи 
убийства двух мужчин — урожен-
ца Дагестана Шамиля Удаманова 
и, предположительно, приезжего 
из Средней Азии, личность кото-
рого так и не удалось установить. 
На видеозаписи было видно, что 
первой жертве преступники отре-
зали голову, а второго убили вы-
стрелом в затылок. Но кто именно 
совершил это зверское преступле-

ние, правоохранительные органы 
долгое время не могли выяснить, 
поэтому в 2017 году расследова-
ние уголовного дела в ГСУ СКР 
было приостановлено. 

Однако в феврале 2020 года 
производство по уголовному делу 
возобновили. При этом в одно 
производство были объединены 
сразу несколько дел. По итоговой 
версии СКР, следственными орга-
нами было установлено, что осе-
нью 2003 года Максим Марцинке-
вич и его соратники совершили 
убийство двух человек на терри-
тории Смоленской области. В де-
кабре того же года, по материалам 
дела, обвиняемые убили еще двух 
человек в Сергиево-Посадском 
районе Московской области. По-
сле этого они разослали в СМИ 
и посольства ряда государств об-
ращения с требованием закрыть 
границы со среднеазиатскими ре-
спубликами. Головы двух жертв 
были подброшены в разных ме-
стах на востоке Москвы. Пред-
полагаемые сообщники нацио-
налиста Тесака были задержаны 
в декабре 2020 года в Москве, 
Сочи и Тюмени.

Именно об этих преступлени-
ях и рассказал в явках с повинной 
Максим Марцинкевич. Часть его 
показаний подтвердили пошед-
шие на сотрудничество со следст-
вием соучастники двойного убий-
ства 2007 года Максим Аристархов 
и Сергей Маршаков. Их уже при-
говорили соответственно к 16 и 17 
годам колонии строгого режима. 
При этом бывшие националисты 
рассчитывали, что за сотрудниче-
ство со следствием их уголовное 
преследование будет прекраще-
но в связи с истечением сроков 
давности.

Нужно отметить, что частич-
но признают вину и сотруднича-
ли со следствием некоторые и из 
нынешних обвиняемых. Правда, 
как считает адвокат Михальчик, 
их показания скорее затрудни-
ли работу правоохранительных 
органов, поскольку фигуранты 
зачастую путали время, место 
и обстоятельства совершенных 
преступлений.

Алексей Соковнин

Националистов призвали 
к присяжным
Дело Максима Марцинкевича  
и его бывших соратников рассмотрят в Мытищах

Следователи считают, что директор ООО «Импе-
рия» Наталья Беленогова допустила нарушения 
требований пожарной безопасности, которые 
привели к жертвам при пожаре   
ФОТО СВЕТЛАНЫ СЕРГЕЕВОЙ / ТАСС
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У гепатита появился план
Правительство утвердило программу  
борьбы с заболеванием до 2030 года

Правительство утвердило план 
мероприятий по борьбе с гепати-
том С до 2030 года. Как сообщи-
ла пресс-служба правительства, 
в стране планируется разви-
вать систему оказания медицин-
ской помощи пациентам с этим 
заболеванием и совершенство-
вать механизмы оплаты лече-
ния в рамках системы ОМС. От-
метим, по оценкам экспертов 
« Коалиции по готовности к лече-
нию», в 2021 году бесплатную те-
рапию получил только 1% от оце-
ночного числа россиян, живущих 
с гепатитом. В пациентском со-
обществе рады «оформленному» 
плану по борьбе с гепатитом, но 
отмечают, что проект бюджета 
на следующий год, который уже 
прошел первое чтение в Госду-
ме, не предусматривает финан-
сирование этих мер. Депутаты 
обещают внести поправки ко вто-
рому чтению.

Утвержденный правительством 
России план мероприятий по борь-
бе с гепатитом С был опубликован 5 
ноября. Пресс-служба правительст-
ва уточняет: таким образом «плани-
руется развивать систему оказания 
медицинской помощи пациентам 
с гепатитом С и совершенствовать 
механизмы оплаты такого лечения 
в рамках обязательного медицин-
ского страхования (ОМС)».

План рассчитан до 2030 года, но 
большая часть работы начнётся уже 
сейчас, говорится на сайте прави-
тельства. До конца 2022 года Мин-
здрав и Фонд обязательного ме-
дицинского страхования должны 
разработать рекомендации для ре-
гионов о том, как оплачивать мед-
помощь пациентам с гепатитом С за 
счет средств ОМС. И уже в начале 

2023 года федеральные и региональ-
ные медицинские организации 
должны перейти на новые диффе-
ренцированные тарифы оплаты та-
кого лечения. Также в начале 2023 
года будет сформирован единый ре-
гистр для учета пациентов с гепати-
том С. В сообщении пресс-службы 
уточняется, что это поможет «четко 
и оперативно» оценивать объем не-
обходимых финансовых ресурсов 
и лекарств.

Отметим, по оценкам экспер-
тов проекта «Коалиция по готов-
ности к лечению» (занимается 
мониторингом госзакупок и до-
ступности лекарств), в 2021 году ле-
чение за счет государства получи-
ли 28,5 тыс. человек. Это максимум 
1% от общего оценочного количест-
ва пациентов c хроническим гепа-
титом С, живущих в России. На уче-
те стоит около 700 тыс. человек, но 
точное число больных неизвестно. 
Референс-центр по мониторингу за 
вирусными гепатитами Централь-
ного НИИ эпидемиологии Роспо-
требнадзора считает, что с виру-
сом гепатита С живут от 3,5 млн до 
4,7 млн россиян. А главный внеш-
татный специалист по инфекци-
онным болезням Минздрава Вла-
димир Чуланов в июле 2021 года 
сообщил журналиста: «По расче-
там многих исследователей, попу-
ляция людей, которые могли быть 
инфицированы, оценивается где-то 
в 5,7 млн человек».

Поэтому уже в первом квартале 
2023 года Минздрав должен разра-
ботать единый регистр пациентов, 
живущих с гепатитом С, и ежеме-
сячно его обновлять вместе с ФСИН, 
ФМБА и региональными властями. 
Кроме того, медицинскому ведомст-
ву предстоит проанализировать луч-

шие практики лечения пациентов 
с гепатитом С в федеральных и ре-
гиональных медицинских органи-
зациях, чтобы затем их можно было 
использовать во всех клиниках стра-
ны. Также план предусматривает до-
полнительное образование медра-
ботников, оказывающих помощь 
таким пациентам, по программам 
повышения квалификации и про-
фессиональной переподготовки. 
Оно стартует в 2023 году и будет про-
ходить на постоянной основе. Мин-
здраву и Минпромторгу также по-
ручено содействовать в развитии 
отечественного производства про-
тивовирусных препаратов.

«Можно с радостью констатиро-
вать, что в России наконец появи-
лись хоть какие-то оформленные 
планы по борьбе с гепатитом»,— 
комментирует руководитель меж-
региональной общественной орга-
низации «Вместе против гепатита» 
Никита Коваленко. Подчеркнем, па-
циентское сообщество с 2011 года 
добивалось создания в России го-
спрограмм помощи больным хро-
ническими вирусными гепатитами. 
Одним из наиболее «позитивных» 
положений плана господин Кова-
ленко называет намерение госу-
дарства масштабировать «лучшие 
практики». По его словам, в стране 
накоплен большой опыт лечения 
гепатитов, который нужно расши-
рять, причем не только между регио-
нами, но и внутри. «Сейчас в каждом 
регионе, как правило, одно медучре-
ждение, где организовано лечение 
больных хроническим вирусным ге-
патитом. Учитывая размеры страны 
и проблемы с транспортной доступ-
ностью, таких клиник должен быть 
десяток на каждый субъект. И важно, 
чтобы это действительно были луч-

шие практики регионов, которые до-
бились серьезных успехов в борьбе 
с гепатитом, а не тех, которые изъя-
вили согласие развернуть пилотные 
проекты, а раньше в лечении гепати-
тов были среди отстающих»,— гово-
рит Никита Коваленко.

Также эксперта радует, что план 
предусматривает информирование 
населения об этом заболевании и ор-
ганизацию дополнительного меди-
цинского образования для врачей 
неинфекционных специальностей. 
«Пациентам перестанут наконец го-
ворить, что гепатит С не лечится»,— 
надеется господин Коваленко.

Финансовое обеспечение выпол-
нения плана будет осуществляться 
«в пределах бюджетных ассигнова-

ний, предусмотренных в федераль-
ном бюджете», сказано в докумен-
те. Конкретные суммы не указаны. 
Вместе с тем, как ранее рассказывал 
„Ъ“, проект федерального бюджета 
на 2023 год, который в октябре в пер-
вом чтении приняла Государствен-
ная дума, не предусматривает фи-
нансирование дополнительных мер 
по борьбе с хроническим вирусным 
гепатитом С. Ассоциация «Вместе 
против гепатита» обратилась в коми-
тет Госдумы по охране здоровья и Ко-
митет по бюджету и налогам с прось-
бой внести изменения в проект. 
Никита Коваленко уточняет: соглас-
но планам Минздрава, потребуется 
9,6 млрд руб. на 2023 год и по 11 млрд 
руб. на 2024 и 2025 годы.

Комментируя обращение паци-
ентов, зампред комитета по охране 
здоровья Госдумы Алексей Курин-
ный (КПРФ) заявил, что выделение 

такой суммы вполне реально. По его 
словам, депутаты намерены внести 
соответствующие поправки в зако-
нопроект ко второму чтению, кото-
рое пройдет 22 ноября. Источником 
финансирования мероприятий по 
борьбе с гепатитом С может стать до-
ход от акциза на сахаросодержащие 
напитки. Законопроект о введение 
такого акциза также находится на 
рассмотрении в Госдуме. Предпола-
гается, что акциз составит 7 руб. за 
литр и начнет действовать с 1 янва-
ря 2023 года. Дополнительный доход 
от таких платежей может достигать 
35 млрд руб. в год. Правда, 10 млрд 
из этой суммы уже решено напра-
вить на реализацию мероприятий 
по борьбе с сахарным диабетом, со-
общил „Ъ“ зампред комитета Госду-
мы по охране здоровья Сергей Лео-
нов (ЛДПР).

Наталья Костарнова

В суд идут одни старики
Жертвы советских репрессий повторно жалуются в КС на отсутствие жилья

Сразу 19 человек, родившихся 
в семьях репрессированных, по-
жаловались Конституционно-
му суду (КС) на неисполнение его 
же решения. Еще в 2019 году суд 
признал за ними «право вернуть-
ся домой» — то есть «незамед-
лительно» получить жилье в том 
городе, где их семьи жили на мо-
мент ареста. С тех пор прош-
ло уже три года, но Госдума так 
и не смогла разработать подхо-
дящий закон — все предложен-
ные проекты оказались заморо-
жены. Теперь истцы просят КС 
создать правовые гарантии ис-
правления неконституционных 
законов. Глава профильного ко-
митета ГД Ярослав Нилов в бесе-
де с „Ъ“ признал проблему и уве-
ряет, что в парламенте «запущен 
механизм консультаций и согла-
сований» по вопросу жилья для 
жертв репрессий. Но представи-
тели «детей ГУЛАГа» возмущены, 
что этот процесс идет так долго 
и кулуарно.

Жалоба в Конституционный суд 
(имеется в распоряжении „Ъ“) по-
дана от имени 19 «детей ГУЛАГа» — 
людей, которые родились в семьях 
репрессированных непосредст-
венно в ссылке или на спецпосе-
лении. Ранее „Ъ“ подробно расска-
зывал про некоторых заявителей, 
Например, 72-летняя Алиса Мейсс-
нер живет в поселке Рудничный 
в 250 км от Кирова. В 1941 году ее 
семью — родственников знамени-

того дореволюционного фармацев-
та Владимира Феррейна — выслали 
из Москвы. Алиса Мейсснер роди-
лась уже в ссылке. И она, и ее род-
ственники были реабилитирова-
ны, тем не менее госпожа Мейсснер 
продолжает жить в местах, куда ее 
родителей выслали из Москвы. Дру-
гого жилья у нее нет, хотя она имеет 
на него право.

Как неоднократно рассказывал 
„Ъ“, принятый еще в 1991 году закон 
«О реабилитации жертв политиче-
ских репрессий» гарантирует «детям 
ГУЛАГа» право на бесплатное жилье 
в том населенном пункте, где жили 
их родители до ареста или высылки. 
Однако реализация этого права со-
пряжена с многочисленными пре-
пятствиями. В 2005 году Госдума при-
няла поправку: реабилитированные 
граждане «обеспечиваются жилыми 
помещениями в порядке, предусмо-
тренном законодательством субъ-
ектов РФ». После этого практически 
все российские регионы выставили 
невыполнимые для заявителей ус-
ловия. В декабре 2019 года Консти-
туционный суд по заявлению Елиза-
веты Михайловой, Алисы Мейсснер 
и Евгении Шашевой признал нару-
шение прав реабилитированных. 
Он постановил «незамедлительно» 
исправить закон, особо отметив 
преклонный возраст жертв репрес-
сий — им на тот момент было от 60 
до 90 лет. Правозащитники и журна-
листы назвали это решением о «пра-
ве вернуться домой».

Однако реализовать это право так 
и не получилось. В июле 2020 года 
правительство внесло в Госдуму за-
конопроект, который отправлял 
«детей ГУЛАГа» в общую очередь на 
льготное жилье. В таком случае по-
жилым людям пришлось бы ждать 
еще 25–30 лет. Законопроект успел 
пройти первое чтение, но после ши-
рокой критики был снят со второго; 
с февраля 2021 года он остается без 
движения. Группа депутатов, впро-
чем, предлагала предусмотреть фе-
деральные выплаты на жилье. Это 
помогло бы исполнить решение КС, 
но поправки, как и сам проект, были 
заморожены. Альтернативный про-
ект разработали депутаты ГД Сергей 
Миронов и Галина Хованская. Они 
предложили «приоритетный поря-
док» получения жилья для «детей 
 ГУЛАГа» — по аналогии с ветеранами 
Великой Отечественной или ликви-
даторами аварии на Чернобыльской 
АС. В октябре 2020 года 110 москов-
ских муниципальных депутатов 
просили председателя Госдумы Вяче-
слава Володина обратить внимание 
на этот проект и «незамедлительно» 
его принять, но и второй законопро-
ект застрял в Думе. При этом уполно-
моченная по правам человека в РФ 
Татьяна Москалькова требовала, что-
бы «детей ГУЛАГа» обеспечили жиль-
ем в течение трех лет с момента по-
становления КС. А спецдокладчики 
ООН говорили про два года.

В октябре 2021 года «дети  ГУЛАГА» 
обратились в Верховный суд и потре-

бовали признать незаконным без-
действие Госдумы. Однако там от-
казались принимать их иск. Теперь 
19 «детей ГУЛАГа» снова пожалова-
лись в Конституционный суд — уже 
на ряд норм закона о КС, Кодекса ад-
министративного судопроизводства 
и регламента Госдумы. Они указыва-
ют, что эти нормы не предусматри-
вают никаких правовых механиз-
мов исполнения решений КС «и тем 
самым не гарантируют внесения 
необходимых изменений и (или) 
дополнений в нормативный акт, 
признанный не соответствующим 
Конституции». Фактически вопро-
сы исправления неконституцион-
ных законов оставлены сейчас на 
усмотрение парламента, поясняют 
участвовавшие в подготовке жало-
бы юристы центра защиты прав че-
ловека «Мемориал» (создан на месте 
правозащитного центра, признанно-
го иноагентом и ликвидированного 
по решению суда). Также эти нормы 
«исключают рассмотрение судом» 
исков «об оспаривании бездействия 
Государственной думы».

«Мы больше не можем ждать: вре-
мя идет, и люди умирают»,— сказал 
„Ъ“ юрист Григорий Вайпан, пред-
ставляющий заявителей по делам 
о «праве вернуться домой». Он под-
черкивает, что 74-летний мужчи-
на, имеющий право на жилье, умер 
незадолго до подачи иска в Верхов-
ный суд, другой скончался уже после 
в возрасте 80 лет. А восьмерым зая-
вителям власти регионов даже после 

решения КС отказали в постановке 
в очередь на жилье.

Проблема отсутствия механизма 
обязательного исполнения решений 
Конституционного суда «существует 
много лет и хорошо известна суду», 
говорят правозащитники. По дан-
ным секретариата Конституционно-
го суда, на апрель 2022 года ожидали 
исполнения 48 постановлений.

Юристы «Мемориала» полагают: 
из-за преклонного возраста жертв 
репрессий на компенсацию жи-
лья претендуют около 650 человек. 
Таким образом, от государства по-
требуется «не более 3,5 млрд руб.». 
Григорий Вайпан отмечает, что эти 
расчеты велись на основе москов-
ских цен за квадратный метр жи-
лой недвижимости, а в реальности 
сумма «окажется еще ниже». Отме-
тим, что «дети ГУЛАГа» добивают-
ся возвращения не только в Москву 
и Санкт-Петербург, но также в Крас-
нодарский край, Крым, Орловскую 
область, Ростовскую область, Ставро-
польский край.

Вариантов финансирования, по 
словам господина Вайпана, может 
быть два. Либо предусмотреть в фе-
деральном бюджете отдельную ста-
тью расходов — по аналогии с вы-
нужденными переселенцами или 
ветеранами ВОВ, либо «выделить 
деньги из резервного фонда прави-
тельства РФ». Это возможно в случае 
«срочных» трат, не предусмотрен-
ных в бюджете. «Это будет единора-
зовый расход на всю программу пе-

реселения „детей ГУЛАГа“ по всей 
стране»,— говорит господин Вайпан. 
По его мнению, «российское прави-
тельство тратит в несколько раз боль-
ше всего за один день» боевых дейст-
вий на территории Украины.

„Ъ“ обратился за комментарием 
к депутату Ярославу Нилову (ЛДПР), 
который возглавляет профильный 
комитет Госдумы по труду, социаль-
ной политике и делам ветеранов. 
Тот заявил: правительственный за-
конопроект застрял из-за поправ-
ки о финансировании жилья «детям 
 ГУЛАГА» целиком на федеральном 
уровне. «Эта поправка вызвала опре-
деленные дискуссии. Был запущен 
процесс консультаций и согласова-
ний, но к единому мнению до сих 
пор не пришли»,— коротко сообщил 
господин Нилов.

«Почему вот уже больше полуто-
ра лет мы ничего не знаем о содержа-
нии этих якобы происходящих „кон-
сультаций и согласований“? С кем 
консультируется господин Нилов? 
С кем и что именно он согласовы-
вает? И самое главное: почему к это-
му процессу не привлечен никто из 
„детей ГУЛАГа“,— возмущен Григо-
рий Вайпан.— Если сам председа-
тель профильного комитета призна-
ется, что этот законопроект сложный 
и вызывает споры, то они должны 
вестись не кулуарно, а максимально 
прозрачно и в рамках официальных 
процедур».

Мария Старикова, 
Ксения Веретенникова

Правительство 
определилось, как россиян 
будут лечить от гепатита С
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Новая  
дальне- 
восточная  
политика  
ФРГ

Антикитайская коалиция так назы-
ваемого коллективного Запада, ко-
торую начинал строить еще Дональд 
Трамп и сегодня продолжает стро-
ить Джо Байден, дала германскую 
трещину.

Побывавший с визитом в Пеки-
не во главе делегации, вобравшей 
весь цвет германского бизнеса — Sie-
mens, Adidas, Deutsche Bank, BASF, 
BioNTech, BMW, Volkswagen,— кан-
цлер ФРГ ненадолго вернулся домой, 
чтобы 13 ноября отправиться на пе-
реговоры теперь уже не с китайски-
ми, а вьетнамскими коммунистами.

После этого он полетит в Син-
гапур, а финальным аккордом не-
формальных дней Германии в Азии 
станет участие Олафа Шольца в сам-
мите G20. Здесь он снова сможет 
пообщаться с председателем КНР 
Си Цзиньпином.

Если для Джо Байдена, продолжа-
ющего призывать западных союзни-
ков обрубать корни Китаю, возмож-
ная встреча с председателем КНР 
Си Цзиньпином на Бали стала пред-

метом сложных дипломатических 
танцев, то для Олафа Шольца вопрос, 
вести ли переговоры с Си Цзиньпи-
ном, изначально не стоял.

Конечно, встречаться, вести пе-
реговоры, заключать крупные 
сделки. Тем более что Германия 
по-прежнему воспринимается не-
формальным лидером Европы и на 
нее смотрят другие члены ЕС. Од-
ним из итогов поездки в Пекин ста-
ло подписание китайской компани-
ей CASC соглашения с концерном 
Airbus на покупку 140 авиалайне-
ров стоимостью $17   млрд.

Российским экспертам, после на-
чала спецоперации на Украине рас-
суждающим о том, что Германия и Ев-
ропа в целом давно стоят на коленях 
перед Вашингтоном и перестали 
быть субъектом мировой политики, 
теперь придется подкорректировать 
свою позицию. Это в отношении Рос-
сии коалиция Запада в санкционной 
войне сохраняется. Но Китай — дру-
гая история. Может, они там в Европе 
и стоят на коленях перед Вашингто-
ном, но, как видим, не только стоят, 
но и летают на переговоры.

У Германии есть веские основа-
ния для такого бунта. Война санк-
ций и поддержка Украины обходятся 
стране все дороже, угроза закрытия 
производств с мировым именем, не-
мыслимая ранее, становится впол-
не реальной. Выживать как-то надо, 
и это та задача, которую должен ре-
шать канцлер. С легкой руки гони-
теля немецких политиков бывшего 
украинского посла Мельника на-
званный обиженной ливерной кол-
басой Олаф Шольц должен ведь кор-
мить страну не только обещаниями. 
И здесь ливерная колбаса может стать 
вполне съедобной и аппетитной вме-
сте с китайским чесночком. Если глав-
ным партнером Берлина в санкцион-
ной войне остается Вашингтон, то его 
главный деловой партнер — Пекин. 
В прошлом году уже шестой год под-
ряд Китай возглавил список ведущих 
торговых партнеров Германии, объ-
ем двусторонней торговли по сравне-
нию с 2020 годом вырос на 15%.

В первые три квартала этого года 
на КНР пришлось 40% мировых по-
ставок Volkswagen, Китай — глав-
ный рынок для Mercedes. На Китай 
завязана немецкая химическая про-
мышленность, производство элек-
тротехнического оборудования. Пе-
речень китайских корней можно 
продолжать.

Это означает, что, соглашаясь вме-
сте со Штатами называть Китай глав-
ным стратегическим вызовом За-
паду, Германия и Западная Европа 
в целом будут при этом связывать 
с ним свои бизнес-стратегии.

Порадуемся за китайских това-
рищей, сумевших увидеть трещину 
в коалиции Джо Байдена. Нам же та-
кую трещину в антироссийской ко-
алиции Запада пока не разглядеть.

Это в отношении  
России нерушимая  
коалиция Запада  
в санкционной войне 
сохраняется.  
Китай — другая  
история

 При этом если внимательно вчитаться в проекты доку-
ментов, то становится ясно, что при благоприятных геопо-
литических условиях и наличии политической воли они 
могли бы стать взаимодополняемыми. Российский вари-
ант тоже содержит предложение по завершении работы 
РГОС создать площадку для «регулярного институциональ-
ного диалога при широком участии государств под эгидой 
ООН», что вполне можно было бы совместить с элементами 
нацеленной на постоянное практическое сотрудничество 
«Программы действий».

Примечательно, что большинство стран мира (прежде 
всего из числа развивающихся) при голосовании в Первом 
комитете ООН в конце минувшей недели решили не зани-
мать чью-либо сторону и просто поддержали оба проекта 

или вовсе отказались выбирать один из них и воздержались. 
За российскую резолюцию проголосовали 112 стран, а за за-
падную — 157. Таким образом, оба документа считаются при-
нятыми. Одна страна — Танзания — вообще записалась в со-
авторы обеих резолюций. Против российской резолюции 
выступили 52 страны (США, Великобритания, страны—чле-
ны ЕС, Украина, Молдавия и др.), против западной — шесть 
стран (Иран, Китай, КНДР, Никарагуа, Россия и Сирия).

На голосование в рамках всей Генассамблеи оба докумен-
та будут вынесены в декабре. Как правило, итоги голосова-
ния в комитетах не сильно отличаются от общего голосова-
ния. Это означает, что с большой долей вероятности пройдут 
обе резолюции. «Большинство стран не хотели бы, чтобы 
переговоры по кибербезопасности в ООН превращались 
в борьбу российского и американского подходов. Для них 
важно продолжать не только переговоры, но и добиваться 

практических результатов»,— пояснил „Ъ“ эксперт Россий-
ского совета по международным делам Олег Шакиров. По его 
словам, развивающиеся страны уже много лет считают прио-
ритетом наращивание национального потенциала в цифро-
вой сфере и рассчитывают на международную помощь.

«Споры по поводу форматов, с их точки зрения, этому 
не способствуют. И даже чисто в практическом плане им мо-
жет быть непросто выделить адекватные ресурсы на два парал-
лельных переговорных процесса,— продолжает эксперт.— 
Поэтому мы видим, что Танзания выступила соавтором обеих 
резолюций, Сингапур, председательствующий в РГОС, воздер-
жался при голосовании. А Малайзия, поддержавшая обе резо-
люции, прямо заявила, что предпочла бы принятие единого 
документа, чтобы „сохранить дух консенсуса, единства и об-
щей цели“, который был в прошлом году».

Елена Черненко

Манхэттенские проекты

США пытаются убедить Украину выразить готов-
ность к переговорам с Россией, сообщила со ссылкой 
на источники The Washington Post. Связано это с тем, 
что отказ президента Владимира Зеленского от диало-
га с Владимиром Путиным не вызывает понимания у ча-
сти западной общественности, опасающейся эскала-
ции конфликта. Москва же, со своей стороны, публично 
призывает к переговорам с Киевом. Правда, посетив-
ший на днях украинскую столицу советник президен-
та США по национальной безопасности Джейк Салливан 
заявил, что Белый дом не считает позицию РФ — мир 
в обмен на часть украинских территорий —— приемле-
мой. При этом открыто Москва своих переговорных ус-
ловий пока не высказывала.

Вашингтон в частном порядке просит Киев отказаться 
от публичной и жесткой позиции не вести никаких перего-
воров с Россией, пока ее возглавляет президент Владимир 
Путин, и открыто продемонстрировать готовность к диало-
гу с Москвой. Об этом сообщила газета The Washington Post 
со ссылкой на анонимные источники в американской адми-
нистрации. Издание отметило, что такая просьба США свя-
зана вовсе не с желанием заставить Украину сесть за стол 
переговоров, а с попыткой не допустить раскола среди союз-
ников, поскольку в ряде западных стран зреют страхи слиш-
ком затяжного конфликта и недовольство социально-эконо-
мическими последствиями боевых действий.

Владимир Зеленский несколько месяцев публично за-
являл, что дверь для диалога с Россией будет закрыта, если 
Москва включит в состав РФ территории, взятые под контр-
оль ее войсками. После того как это все-таки произошло, 
Киев 4 октября принял официальное решение не вести ни-
каких переговоров с российским президентом. Москва, на-
против, после референдумов активно призывает к диалогу, 
подчеркивая, что готова обсуждать мирное урегулирование. 

Тем временем экономический кризис, вызванный послед-
ствиями боевых действий, лишь нарастает, из-за чего из раз-
ных точек мира все чаще слышны заявления, что главная за-
дача международной общественности сейчас — это усадить 
за стол переговоров Россию и Украину. Время от времени зву-
чат и призывы к Вашингтону начать с Москвой диалог по уре-
гулированию украинского конфликта.

Как написала The Washington Post, администрация США 
согласна с оценкой украинских чиновников, что Россия 
не настроена на серьезные переговоры, однако публичный 
отказ Киева от диалога с Москвой уже спровоцировал бес-
покойство в некоторых странах Европы, Африки и Латин-
ской Америки, особенно там, где последствия конфликта 
в виде повышения цен на продовольствие, топливо и дру-
гие товары и услуги ощущаются наиболее остро. «Усталость 
от Украины — это реальная вещь для некоторых наших парт-
неров»,— заявил неназванный американский чиновник 
в комментарии The Washington Post.

Даже в американском обществе есть определенные из-
менения в части поддержки Киева. По данным октябрьско-
го исследования Reuters / Ipsos, 65% граждан США обеспоко-
ены возможной эскалацией конфликта, если Украине будет 
поставлено оружие большей дальности, которое может пора-
зить «бесспорную российскую территорию», а 58% боятся, что 
РФ и Штаты движутся к ядерной войне. Несмотря на это, 66% 
американцев поддерживают предоставление вооружений 
Украине, хотя это и меньше апрельских показателей, кото-
рые тогда находились на уровне 73%. При этом 73% все равно 
уверены, что США должны и дальше поддерживать Украину 
даже в случае угрозы применения Россией ядерного оружия.

Никуда не делись и опасения, что после промежуточных 
выборов в Конгресс 8 ноября, на которых либо одна из палат, 
либо обе перейдут под контроль Республиканской партии, 
США могут сократить помощь Украине. Во всяком случае, сре-

ди республиканцев звучат голоса, что пора переходить к мир-
ному урегулированию, а миллиарды долларов, потраченные 
на поддержку Киева, могли бы пойти и на решение проблем 
внутри США. Советник президента США по нацбезопасно-
сти Джейк Салливан, который 4 ноября с необъявленным ви-
зитом посетил украинскую столицу, при этом заверил, что 
поддержка Вашингтоном Киева останется «непоколебимой» 
и после выборов в Конгресс. Общий объем военных поставок 
Штатов Украине уже превысил $18,2   млрд с момента ввода 
российских войск на территорию страны 24 февраля.

Между тем в последнее время в СМИ и блогосфере распро-
странялись слухи о том, что США якобы ведут закулисные пе-
реговоры с Россией о перемирии при сохранении за РФ сухо-
путного коридора в Крым в обмен на уход российских войск 
из Херсона. Никаких подтверждений этого ни с одной из сто-
рон не было. Однако в Киеве господин Салливан, в частно-
сти, заявил, что США отказываются от переговоров с Росси-
ей на условиях, при которых она сохраняет за собой часть 
украинских территорий. «Все сигналы, которые мы слы-
шим от различных должностных лиц из России, начинаются 
с предложения, что Россия сохраняет территорию, которую 
она отобрала у Украины силой. И это не только я считаю такие 
предложения неприемлемыми. Это неприемлемо по Устану 
ООН»,— сказал советник президента США. По его словам, ди-
алог может начинаться с «полной деоккупации Украины».

Такое заявление наводит на мысль, что контакты на тему 
урегулирования между РФ и США все-таки могли иметь ме-
сто, поскольку публично подобные условия Москва не назы-
вала. The Washington Post при этом допустила, что Владимир 
Зеленский все же может согласиться на какие-то контакты, 
однако до наступления зимы он попытается «зафиксировать 
как можно больше военных успехов», и тогда не исключено 
появление «окна для дипломатии».

Алексей Забродин

Сделать серьезное лицо
В США сочли неправильным безапелляционный отказ Украины от переговоров с Россией

В преддверии промежуточных выборов 
в Конгресс в США, намеченных на 8 но-
ября, демократы, отдающие себе от-
чет в том, что теряют поддержку избира-
телей, пытаются за счет предвыборной 
агитации наверстать упущенное, но при 
этом не учитывают допущенных ошибок. 
Американцы недовольны тем, что пра-
вящая партия игнорирует злободнев-
ные проблемы в экономике и социальной 
сфере и нацелена на решение более аб-
страктных вопросов. Результат — шансы 
потерять обе палаты Конгресса для де-
мократов достигли 54%. Это свяжет пра-
вительство Джо Байдена по рукам и но-
гам. С подробностями — корреспондент 
„Ъ“ в Вашингтоне Екатерина Мур.

В субботу два демократических президен-
та США — бывший Барак Обама и нынешний 
Джо Байден — объединились ради последне-
го рывка перед промежуточным выборами, 
чтобы не допустить проигрыша их кандидата 
в Сенат в ключевом штате Пенсильвания. Два 
лидера приехали убедить избирателей про-
голосовать за вице-губернатора штата Джона 
Феттермана, которому предстоит побороться 
за кресло сенатора со сторонником Дональда 
Трампа, знаменитым врачом и телеведущим, 
американцем турецкого происхождения Мех-
метом Озом. Выступления Дональда Трампа 
и самого вице-губернатора, или, как его назы-
вают в Америке, Доктора Оза, перед избира-
телями состоялись в тот же день, но позднее.

Последние данные общественного мне-
ния для демократов в Пенсильвании неуте-
шительны. Уверенное лидерство их канди-
дата было утеряно. По последним опросам, 
Доктор Оз опережает оппонента-демократа 
на 2 процентных пункта с 48% высказавших-
ся за него респондентов. Причем тренд на 
рост популярности республиканца стал оче-
виден после его выступления на теледебатах, 
где он затронул решение злободневных про-
блем, которые демократы по какой-то причи-
не игнорируют. Пока национальный агрега-
тор FiveThirtyEight все еще дает демократам 
больше шансов на выигрыш (53%) в этом шта-
те. Однако если посмотреть на динамику за 
последние несколько дней до выборов, то 
она очевидна: демократы постепенно теря-
ют преимущество.

О возможности такого сценария, причем 
в масштабе всей страны, демократические 
стратеги еще месяц назад предупреждали ру-
ководство партии. Они настойчиво призыва-
ли их спуститься с небес на землю и заняться 
вопросами, которые американцев беспокоят 
здесь и сейчас, а это быстрый рост преступно-
сти, инфляция и иммиграционный кризис.

Казалось бы, правящей партии за несколь-
ко дней до выборов нужно было бы высту-
пить с новой креативной стратегией, сыграть 
ва-банк, чтобы вновь вернуть поддержку, но 
лидеры продолжают гнуть свою линию, не-
смотря на утрату доверия избирателя. Сви-
детельство тому — выступления Барака Оба-
мы в пенсильванских городах Филадельфии 

и Питсбурге, где он доказывал, что Демократи-
ческая партия защищает основополагающие 
ценности нации и борется «за инклюзивную, 
полную надежд и устремленную в будущее 
Америку», которой угрожают экс-президент 
Дональд Трамп и его сторонники.

А тем временем многие американцы не-
вольно начали испытывать ностальгию по 
временам экс-президента. Ведь бензин на 
американских заправках вновь устремился 
к психологической отметке $4 за галлон, что 
примерно на 50% дороже, чем при Дональде 
Трампе. За первую половину 2022 года коли-
чество убийств в США возросло на 39%, если 
сравнивать с тем же периодом 2019 года, со-
общает Time. Американцев беспокоит и то, 
что администрация делает мало с иммигра-
ционным кризисом и в сентябре поток бе-
женцев, пересекающих южную границу 
США, опять вырос на 15%, сообщают амери-
канские пограничники.

Другая очевидная проблема выступлений 
демократических лидеров была в том, что 
как Джо Байден, так и Барак Обама лишь на-
стаивали, что надо голосовать против респу-
бликанцев, но не предлагали избирателям 
ничего нового и не давали обещаний. А что-
бы все оставалось как есть, американцы уже 
не хотят — лишь менее трети граждан США 
считают, что их страна двигается в правиль-
ном направлении, сообщал ранее Rasmussen 
Reports. В этой ситуации аргументы господи-
на Байдена, что он лучше знает Пенсильва-
нию и прожил в ней дольше, чем Мехмет Оз, 
«а Джон Феттерман, который давно в Пенсиль-
вании», поможет американскому президенту 
проводить избранную его партией политику, 
вряд ли избирателя убедили.

Между тем факт остается фактом: не осо-
бенно сильный кандидат Оз, который дейст-
вительно поселился в Пенсильвании совсем 
недавно и не имеет серьезного политическо-
го бэкграунда, если не считать таковым его 
шоу про здоровье на консервативном Fox 
News, перетянул на свою сторону колеблю-
щихся избирателей.

Пенсильвания, к слову, в этом вопросе 
крайне показательный штат, по которому 
можно судить о ситуации во всей Америке. 
Всего за один месяц республиканцы, соглас-
но опросам, удвоили свои шансы на получе-
ние большинства в Сенате. Сейчас победу 
в верхней палате отдают им 53% опрошен-
ных, в то время как в сентябре — менее 25%, 
свидетельствуют подсчеты FiveThirtyEight. 
Показатели правящей партии в нижней па-
лате и того меньше — около 15%.

Таким образом, главная борьба между де-
мократами и республиканцами сейчас бу-
дет разворачиваться за Сенат, в котором ре-
спубликанцам нужно получить лишь одно 
дополнительное кресло, чтобы вернуть 
над ним контроль. А это, как признавался 
несколькими месяцами ранее на встрече 
с однопартийцами Джо Байден, сделает его 
практически бессильным, если не считать 
оставшегося у него права вето.

На сегодня помимо наметившегося трен-
да в Пенсильвании лучшие возможности 
у республиканцев в Неваде и Джорджии. 
Напряженная борьба ожидается в Аризо-
не и Нью-Гемпшире, в Северной Каролине, 
Огайо и Висконсине. Кандидаты в двух по-
следних также идут нос к носу, но, скорее все-
го, победителями там станут республиканцы, 
пишет FiveThirtyEight.

Со своей стороны, Politico указывает на 
четкий тренд усиления позиций республи-
канцев в большинстве конкурентных гонок. 
Некоторые из них конкурентными стали для 
многих стратегов совершенно неожиданно. 
Это, например, Колорадо и Вашингтон, где 
поддержка демократов традиционно край-
не сильна. В обоих штатах Джо Байден на пре-
зидентских выборах 2020 года опережал До-
нальда Трампа с двухзначными показателями 
(на 13,5 и 20,5 процентного пункта).

Еще один очевидный факт — рекордно вы-
сокая активность американских избирателей 
на промежуточных выборах. Корреспондент 
„Ъ“ пообщалась с одним из наблюдателей на 
участке в столичном регионе США. И, по его 
словам, «складывается ощущение, что это не 
выборы в Конгресс, а президентские выбо-
ры». «Люди, видимо, чувствуют, что решают 
судьбу страны»,— предположил он.

Эти наблюдения подтверждаются стати-
стикой. Как сообщает The New York Times, 
«обеспокоенные и поляризованные амери-
канцы наводнили места для досрочного голо-
сования и в большом количестве отправили 
бюллетени по почте». По состоянию на чет-
верг проголосовавших было уже более 32 млн 
(примерно 18% от всех зарегистрированных 
избирателей в стране). Пока среди заранее 
проголосовавших больше демократов, пишет 
газета. Однако это временная тенденция, по-
скольку республиканцы предпочитают лично 
присутствовать на участке и обычно голосуют 
в день выборов, опасаясь подтасовок.

Интересна и другая деталь: нынешние вы-
боры в Конгресс практически снимают во-
просы о том, насколько сильно среди респу-
бликанцев доверие к Дональду Трампу. Как 
показывает Ballotpedia, 92% поддержанных 
им республиканских кандидатов в 2020 году 
получили номинацию от партии. Неудиви-
тельно, что, по данным Axios, в команде Трам-
па всерьез обсуждают возможность официаль-
но объявить о его участии в выборах в 2024 
году уже в середине ноября.

Специалист по связям с общественностью 
Джон Вароли в беседе с „Ъ“ соглашается, что 
республиканцы сейчас на волне успеха. У мно-
гих в США «видение таково, что, к чему бы ни 
прикасались демократы, все идет прахом — от 
национальной политики в области энергети-
ки до Украины». По его словам, раздражение 
можно видеть не только в колеблющихся, но 
и в традиционно демократических штатах, 
например в Нью-Йорке или Нью-Джерси. «На-
родный гнев» вызван «высоким уровнем ин-
фляции, особенно ценой на бензин, общим 
ухудшением экономики, стремительным ро-
стом преступности в наших городах, потоком 
иммигрантов через нашу южную границу, тор-
говлей людьми и — вишенка на торте — угро-
зой ядерной войны». Избиратель недоумевает, 
почему «Белый дом Байдена на фоне этого ха-
оса больше интересуют абстрактные пробле-
мы вроде изменения климата (в котором боль-
шинство американцев не видят сиюминутной 
угрозы) или, например, прав меньшинств».

Слишком далеки они от народа
Игнорирование главных проблем страны грозит демократам  
потерей контроля над обеими палатами Конгресса

Вместо того чтобы говорить о насущных проблемах избирателей, президент 
США Джо Байден и экс-президент Барак Обама, выступая на митинге в Фила-
дельфии, снова твердили, что Демократическая партия защищает основопо-
лагающие ценности нации и борется за лучшее будущее Америки  

Сергей Строкань, 
обозреватель „Ъ“
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27199,74 (–463,65)
РТС* 1094,3 (–14,39)
FTSE 100 7334,84 (+146,21)

DAX 13459,85 (+329,66)
DJIA 32403,22 (+401,97)
NASDAQ Composite 10475,25 (+132,31)

*03.11.22. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.11.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4–7.11.22
Австралийский доллар 39,5486
Английский фунт 71,1801
Белорусский рубль 24,8900
Датская крона 82,6595

Доллар США 62,0955
Евро 60,6071
Индийская рупия** 75,3688
Казахский тенге** 13,4826

Канадский доллар 45,5580
Китайский юань 84,3037
Норвежская крона* 58,5547
СДР 79,6903

Сингапурский доллар 43,8435
Турецкая лира* 33,3580
Украинская гривна* 16,8137
Шведская крона* 55,5600

Швейцарский франк 61,3349
Японская иена** 42,0872
*За 10. **За 100. 

Магазины закупились вином
X5 Group стала крупнейшим импортером алкоголя

В списке крупнейших импорте-
ров алкоголя сменился лидер. 
Управляющая сетями «Пятероч-
ка» и «Перекресток» X5 Group 
за девять месяцев увеличила 
импорт вина более чем на 30% 
год к году, до 21,6 млн л, что по-
зволило обойти крупных про-
фильных игроков. Росту доли 
сетей на рынке может способ-
ствовать разрешение парал-
лельного импорта части ал-
когольных брендов, хотя его 
участники уверены, что нала-
дить поставки будет сложно.

Управляющая сетями «Пятероч
ка» и «Перекресток» X5 Group стала 
крупнейшим в РФ импортером вина 
и, как следствие, всех алкогольных 
напитков. По имеющимся у „Ъ“ дан
ным, за январь—сентябрь 2022 года 
X5 увеличила импорт вина на 31% 
год к году, до 21,6 млн л, а объем вво
за всех спиртных напитков груп
пой превысил 24 млн л. У ставшей 
второй Luding Group импорт вина 
вырос на 13%, до 20,3 млн л, у струк
туры Bacardi (бренд Martini) — на 
38%, до 15,5 млн л. Общий ввоз вина 
в РФ за период снизился на 5%, до 
260,5 млн л, а импорт крепких на
питков упал почти на 40% год к году, 
до 38,9 млн л.

Поставки алкоголя в РФ осложни
лись после начала военных действий 
на Украине и новой волны санкций. 
Власти США, Австралии и Новой Зе
ландии запретили ввоз спиртного 
в РФ, а ЕС — алкоголя дороже €300 
за единицу. Кроме того, ряд глобаль
ных компаний приостановили рабо
ту на российском рынке. К примеру, 
о сокращении деятельности объя
вили в Diageo (Bell’s, Johnnie Walker, 
Captain Morgan, Baileys).

В X5 рост поставок объяснили 
расширением ассортимента и ге
ографии импорта, в том числе из 
Армении, Грузии, Азербайджана 
и Турции. Кроме того, группа рас
ширила линейку ввозимых това
ров под собственными бренда
ми, а росту спроса способствовал 
уход некоторых зарубежных брен
дов, говорят в X5. Руководитель ин
формационного центра WineRe
tail Александр Ставцев отмечает, 
что в последние годы винный ры
нок во многом развивался за счет 
прямого импорта сетей, что, в част
ности, привело к снижению цен 
изза сокращения наценки. Стар

ший аналитик Газпромбанка Ма
рат Ибрагимов говорит, что собст
венный импорт позволяет сетям 
привлекать трафик и оперативно 
перестраивать закупки в случае 
изменений конъюнктуры. А алко
голь — самая прибыльная катего
рия в ассортименте, добавляет он.

По словам директора по марке
тингу Luding Group Андрея Уша
кова, компания сохранила устой
чивые объемы поставок вин из 
Старого Света и нарастила импорт 
из Нового Света. Так, в Luding Group 
отмечают увеличение ввоза из Испа
нии и Чили, а также рост поставок 
вин из Грузии в 1,5 раза. Директор 

по связям с госорганами в Восточ
ной Европе Bacardi Сергей Понома
рев рассказал, что компания видит 
постоянно растущий спрос на вино 
и планирует до конца года ввез
ти почти 23,7 млн л игристых вин 
и вермутов.

Другим крупным алкогольным 
дистрибуторам также удалось на
растить поставки. У Beluga Group за 
три квартала импорт вин вырос на 
10% в деньгах и на 5% в литрах, го
ворит представитель группы. Дина
мику там связывают с ростом спро
са весной, развитием сети «Винлаб» 
и расширением ассортимента. Этот 
год в группе планируют закончить 

с двузначным приростом импорта. 
По словам директора по развитию 
Ladoga Дмитрия Исаченкова, за ян
варь—сентябрь компания увеличи
ла импорт вина на 18%, в основном 
за счет двукратного роста поставок 
игристых вин из Италии. Как отме
чает топменеджер, благодаря запу
ску оклейки федеральными мар
ками на собственном таможенном 
складе Ladoga могла оперативно 
ввозить и выводить товар на рынок. 
Исполнительный директор вино
торговой компании Fort Александр 
Липилин говорит, что Fort наращи
вала запасы в начале и середине 
года, чтобы лучше подготовиться 
к высокому сезону. По его словам, 
у компании вырос импорт вин из 
Аргентины, Грузии, Италии и Испа
нии, где удалось оперативно восста
новить платежи и логистику.

Андрей Ушаков прогнозирует, 
что перераспределение объемов 
в пользу крупных импортеров про
должится. В Ассоциации компаний 
розничной торговли отмечали, что 
сети планируют развивать закуп
ки алкоголя в рамках параллельно
го импорта, который был разрешен 
для части брендов, включая John
nie Walker, Jagermeister, Jack Dan
iel’s, Jim Beam. Хотя гендиректор 
АСТ Леонид Рафаилов сомневается, 
что параллельным импортом удаст
ся обеспечить заметные поставки. 
По его словам, найти готовых рабо
тать с компаниями из РФ поставщи
ков за границей сложно, платежи 
идут долго, а затруднения с логисти
кой сохраняются. Лучше, полагает 
эксперт, создать условия, чтобы за
интересовать алкогольные бренды 
в возобновлении отгрузок.

Анатолий Костырев
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Вызванная введенными против РФ 
международными санкциями изза 
военной операции на Украине нео
пределенность в экономике негатив
но влияет на деловую активность, 
изза чего регуляторы часто возвра
щаются к идее искусственно перера
спределить потери между участника
ми рынка. Часть рисков государство 
готово брать на себя, расширяя пере
чень льгот в обмен на инвестиции 
компаний,— эта практика зареко
мендовала себя в условиях COVID19, 
применяется и теперь (см. стр. 1). Но 
международные контракты бизне
са остаются вне сферы влияния вла
стей: если предприятия оказались не 
в состоянии выполнить обязательст
ва, уплаты штрафов от них требуют 
контрагенты и кредиторы.

Правительство в 2022 году предло
жило массово расторгать неисполни
мые изза санкций контракты, если 

нарушены обязательства со стороны 
контрагентов компании, на рынке 
отсутствуют нужные ей товары или 
у должника просто нет денег, при
знав такие ситуации форсмажором. 
Механизм в последнее время так
же довольно активно используется 
правительством. Форсмажором (но 
только для нужд госконтрактов) при
знавались и СOVID19, и крымские 
санкции, и частичная мобилизация. 

Однако в отношениях рыноч
ных субъектов подобные нормы — 
дефакто попытка искусственно пе
рераспределить убытки между ними, 
что может либо создать «эффект до
мино» и стать причиной «серийных» 
банкротств, либо закончиться наци
онализацией потерь. Это не раз обсу
ждалось с бизнесом, юристами и эко
номистами — так, после дискуссий 
власти отказались от попыток пере
ложить в 2020 году потери аренда
торов изза локдаунов на частных 
арендодателей, освободив от плате
жей в итоге только арендаторов гос
собственности.

Вопрос о том, являются ли обстоя
тельством непреодолимой силы кон
кретно санкции, также уже обсуждал
ся — после присоединения Крыма 
в 2014 году. Тогда решено было, что ре
шение о признании санкций форсма
жором в каждом случае принимает 
суд. И тем не менее новый законопро
ект о признании санкций «форсма
жором» был написан — и вновь столк
нулся с резонными возражениями: 
разъяснения о том, что инструменты 
в законодательстве есть, а ситуацию 
можно только усугубить, на минув
шей неделе дал президентский Совет 
по кодификации и совершенствова
нию гражданского законодательства. 

Риски — оборотная сторона при
были бизнеса, и он их учитывает. 
Проблема же искусственных рисков 
(таких как санкции) лежит вне эко
номической плоскости. И возможно, 
вместо новой попытки объявить их 
форсмажором стоило бы потратить 
ресурсы на написание одного и го
раздо более короткого законопроек
та — прямо запрещающего решени
ями чиновников переносить потери 
одних компаний на другие. Делово
му климату это, вероятно, оказалось 
бы полезнее. 

Признание санкций 
форс-мажором  
равноценно прямой 
передаче убытков 
контрагенту, однако 
сторонников такого 
подхода меньше  
не становится

«А-Стил» запасается рудой
Компания может построить меткомбинат в Хабаровском крае

Структура Альберта Авдоляна «А-Стил» 
получила пять лицензий на  разведку 
железной руды в Хабаровском крае. 
По словам представителя бизнесмена, 
в будущем на базе этих активов и Эль-
гинского угольного месторождения 
возможно строительство коксохими-
ческого и металлургического заводов. 
Рыночные перспективы этих предпри-
ятий могут быть связаны только с экс-
портом в Азию, где продукции мет-
комбината придется конкурировать 
с дешевой китайской сталью.

Структуры Альберта Авдоляна и партнеров 
планируют строить на Дальнем Востоке коксо
химический завод и металлургический ком
бинат, сообщил „Ъ“ представитель бизнесме
на. Ресурсной базой для заводов должны стать 
железорудные месторождения в Хабаровском 
крае и Эльгинское месторождение угля. Так, 
компания «АСтил», в которой 75% принадле
жит Альберту Авдоляну, а 25% — Александру 
Исаеву, в сентябре этого года получила пять 
лицензий на поиски и оценку месторожде

ний железной руды в Хабаровском крае, сле
дует из данных «СПАРКИнтерфакс». В ЕГРЮЛ 
в качестве сфер деятельности «АСтил» указа
но производство чугуна, стали и ферроспла
вов, но действующих активов пока нет.

По словам собеседника „Ъ“, на лицензиях 
в Хабаровском крае были пробурены две на
клонные скважины глубиной 350 м, получен 
положительный результат по наличию руд
ного тела. «По нашим оптимистичным про
гнозам, мы оцениваем запасы железной руды 
в размере 5 млрд тонн. Сами месторождения 
железной руды находятся в районе села Чу
микан. Совокупность данных фактов и логи
стически удобное расположение нашего Эль
гинского угольного месторождения, богатого 
коксующимися углями, безусловно, предпо
лагает в будущем строительство коксохимиче
ского завода и металлургического комбината 
по производству стали в данном регионе»,— 
рассказал он.

Чумикан, расположенный на побережье 
Охотского моря, должен стать конечной точ
кой новой частной железной дороги от Эль

гинского месторождения, которая должна 
позволить вывозить местный уголь в обход 
БАМа. Дорогу планируется ввести в эксплуа
тацию в первом квартале 2025 года, ее стои
мость оценивалась в 137 млрд руб. В 2022 году 
планируется добыть и отгрузить 20 млн тонн 
угля с Эльги, а в 2023 году выйти на добычу 
в 45 млн тонн.

Металлургические активы на севере Ха
баровского края обречены на экспортную 
ориентацию, так как на российском Даль
нем Востоке нет для них достаточного спро
са. В Хабаровском крае уже работает завод 
«Амурсталь», который поставляет большую 
часть продукции на внутренний рынок, 
а стальную заготовку — в Китай и страны 
ЮгоВосточной Азии. В Приморском крае 
«Роснефть» и Газпромбанк собираются по
строить металлургический завод мощностью 
1,5 млн тонн стали для обеспечения верфи 
«Звезда». Верфь, как ожидается, будет потреб
лять 330–350 тыс. тонн в год.

Конкурентным преимуществом нового за
вода может стать короткое транспортное пле

чо до азиатских рынков. Крупные российские 
металлурги сейчас теряют в рентабельности 
при переориентации экспорта в Азию через 
Восточный полигон. До санкций маршрут от 
завода до портов СевероЗапада или Юга РФ 
составлял около 1,5 тыс. км, а до дальнево
сточных портов приходится ехать 9 тыс. км по 
 переполненному Восточному полигону.

Сергей Гришунин из НРА отмечает, что пока 
слишком рано говорить о строительстве кок
сохимического и сталелитейного заводов, как 
и о наличии ресурсной базы по железной руде. 
Перерасчета в промышленные запасы на дан
ный момент нет, отмечает он. Однако в случае 
реализации планов потенциальным потреби
телем кокса и железорудного концентрата мог 
бы стать Приморский металлургический за
вод. Вторым вариантом может стать экспорт 
кокса в Индию, а железной руды — в Индию 
и Китай. Если «АСтил» решит строить метал
лургический комбинат, то сбыт проката возмо
жен только на внешних рынках, на которых 
доминирует дешевая продукция из Китая.

Евгений Зайнуллин

Иностранные бумаги возвращаются на торги
СПБ Биржа разблокирует около 10% активов инвесторов

С 7 ноября часть заблокирован-
ных на неторговых счетах рас-
четного депозитария СПБ Бир-
жи иностранных ценных бумаг 
вновь будет доступна для броке-
ров и их клиентов. В торговую 
систему поступят акции на сум-
му более $300 млн, то есть толь-
ко до 10% активов. Поэтому 
участники торгов не ожидают 
сильного влияния разблоки-
ровки на торговую активность. 
Доступ к другим активам ожи-
дают лишь после снятия запад-
ных санкций с НРД.

СПБ Биржа с 7 ноября предоста
вит брокерам и их клиентам воз
можность заключать биржевые 
сделки с частью иностранных цен
ных бумаг, которые находились на 
неторговых разделах субсчетов депо 
СПБбанка.

В «Инвестиционной палате», куда 
перевели клиентов «Открытия Ин
вестиций», заявили, что получили 
список из 590 ISIN (международные 
коды ценных бумаг), по которым 

часть бумаг клиентов будет разбло
кирована. «Мы будем распределять 
размороженные бумаги пропорци
онально среди всех клиентов с окру
глением вниз до целого. Распределе
ние дробных остатков анализируем 
с учетом операционных возмож
ностей»,— уточнили в компании. 
В «Фридом Финанс» на торговые 
разделы переведут ценные бумаги 
550–560 эмитентов в объеме от 0,1% 
до 100%. «100% — это редкие бумаги 
в количестве 6–7 штук. Всего около 
43 тыс. клиентов смогут заключать 
сделки с частью иностранных бу
маг»,— пояснили в компании.

• После расширения весной санк-
ций против РФ торговать ино-
странными ценными бумагами, 
находящимися на неторговых раз-
делах СПБ-банка (расчетного депо-
зитария СПБ Биржи), было нельзя. 
Из-за блокировки междепозитар-
ного моста НРД с Euroclear и Clear-
stream их нельзя было перевести 
на торговые разделы. Но в середине 
октября на конференции  НАУФОР 

глава биржи Роман Горюнов  заявил, 
что удалось договориться «по обме-
ну части активов из НРД во внеш-
нем депозитарии». Брокерам и кли-
ентам стали доступны бумаги 
674 эмитентов. По оценке биржи, 
их стоимость составляет около 
$312 млн. Перевод не затронет цен-
ные бумаги эмитентов с российски-
ми активами — Yandex, Ozon, Cian, 
HeadHunter, Softline Holding Plc, 
X5 Retail Group.
Исходно торги планировалось 

начать неделю назад, 31 октября, но 
дату перенесли. По словам источ
ника „Ъ“ на фондовом рынке, ЦБ 
и профучастники не могли прий
ти к общей позиции по вопросу рас
пределения бумаг. В частности, регу
лятор настаивал на том, чтобы в ходе 
распределения не были ущемлены 
права клиентов с небольшими пор
тфелями, которые в рамках пропор
ционального распределения могли 
не получить бумаги, поясняет собе
седник „Ъ“. В начале прошлой неде
ли состоялось совещание ЦБ с СПБ 

Биржей и профучастниками, на ко
тором объявили о том, что реше
ние о распределении части разбло
кированных бумаг и начале торгов 
принято. На бирже отказались от 
 комментариев.

В «Ингосстрах Инвестициях» 
ожидают, что в целом доля разбло
кированных активов окажется не
большой (до 10%), хотя будет сильно 
варьироваться от эмитента к эми
тенту. «В настоящее время большин
ство инвесторов на СПБ Бирже мо
гут только продавать активы, так как 
являются неквалифицированными 
(см. „Ъ“ от 7 сентября.— „Ъ“). Поэто
му на объемы торгов история повли
яет несущественно»,— считают там.

Основной риск, отмечают в ИК 
«Иволга Капитал»,— возможное же
лание части участников распродать 
разблокированные бумаги, так как 
они могли ранее оценить их для 
себя как потерянные. Объемы тор
гов на бирже в октябре уже снизили
сь до значений трехлетней давности 
(см. «ЪОнлайн» от 3 ноября). Вместе 

с тем эффект вряд ли будет критиче
ским в силу того, что разблокировка 
будет проводиться пропорциональ
но по брокерам и клиентам, а зна
чит, не будет концентрации объема 
у отдельных брокеров, прогнозиру
ют участники рынка.

Полная разблокировка акти
вов возможна только после снятия 
санкций с НРД. «В будущем видит
ся возможность обмена заблоки
рованных активов резидентов Рос
сии на заблокированные активы 
нерезидентов в России»,— указыва
ют в «Ингосстрах Инвестициях», но 
считают, что вряд ли этот вариант 
реализуется быстро. В таких услови
ях управляющий директор «Ивол
га Капитала» Дмитрий Александров 
ожидает «перенос торгов иностран
ными активами в дружественные 
юрисдикции» (см. „Ъ“ от 24 октяб
ря). Отдельные брокеры, поясняет 
он, уже предоставляют для своих 
клиентов подобные сервисы.

Ксения Куликова,  
Виталий Гайдаев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Минувший квартал стал успеш-
ным для розничных ЗПИФов 
рентной недвижимости. Объем 
активов под их управлением вы-
рос на 36%, до 68,6 млрд руб. Ин-
весторов привлекают защитные 
свойства инструмента, который 
генерирует денежный поток 
даже в текущих кризисных усло-
виях. Запуск подобных фондов 
изучают и новые управляющие 
компании, хотя большая часть 
из них ориентируется на ЗПИФы 
для квалифицированных инве-
сторов, которые имеют меньше 
регуляторных ограничений.

Третий квартал 2022 года ока-
зался успешным для управляющих 
компаний с точки зрения привле-
чения средств инвесторов в рознич-
ные ЗПИФы, специализирующиеся 
на коммерческой недвижимости. 
По оценке управляющей компании 
Accent Capital, активы таких фон-
дов выросли за отчетный период на 
18,3 млрд руб., до 68,6 млрд руб. Это 
на 7,7 млрд руб. выше привлечений 
за первое полугодие этого года и на 
2,6 млрд руб. больше показателя за 
весь 2021 год. К настоящему време-
ни на рынке работают 25 подобных 
ЗПИФов.

Впрочем, большая часть прироста 
пришлась на фонды УК «Современ-
ные фонды недвижимости» (СФН), 
суммарные активы которых выро-
сли за квартал на 65,8%, до 45,4 млрд 
руб. По словам гендиректора ком-
пании Руслана Надрова, наиболее 
активно клиенты инвестировали 
в ЗПИФ недвижимости «Современ-
ный арендный бизнес 7». В других 
УК рост активов составил до 3,2%, что 
в значительной степени было связа-
но с переоценкой портфеля. «Сжа-

тие как общего инвестиционного 
спроса на рынке, так и сроков инве-
стирования ограничивает потенци-
ал спроса в этом сегменте длинных 
по своей природе инвестиционных 
продуктов»,— отмечает директор по 
альтернативным инвестициям УК 
«Альфа-Капитал» Андрей Богданов.

Тем не менее интерес к этому сег-
менту поддерживается положитель-
ными результатами управления та-
кими фондами с начала года. По 
словам господина Надрова, за тре-
тий квартал УК СФН выплатила пай-
щикам фондов свыше 2,5 млрд руб., 
с начала года — более 6,6 млрд руб.

«Во всех наших фондах сохраня-
ются стабильные выплаты и, более 
того, наблюдается уверенная тен-
денция к их росту, основанному на 
инфляционном подъеме товарообо-
рота в магазинах с дисконтным про-
дуктовым предложением, отличаю-
щихся неэластичностью спроса на 
их торговую номенклатуру»,— отме-
чает Андрей Богданов. По его оцен-
ке, на горизонте года «рентные ди-
виденды» фондов недвижимости 
в зависимости от сектора могут со-
ставить 7–12%, в добавок к которым 
качественные объекты с встроенной 
индексацией ставки аренды могут 
прирасти в стоимости на 4–5%.

Это выше текущих ставок по де-
позитам крупных банков (по дан-
ным ЦБ, в октябре составляла 6,8% 
годовых), а также сравнимо со став-
ками по ОФЗ (доходность среднес-
рочных выпусков составляла 7,5–9% 
годовых). По словам руководителя на-
правления аналитики и исследова-
ний Accent Capital Елены Михайло-
вой, недвижимость в кризис является 
защитным активом наравне с валю-
той и драгоценными металлами. Но 

в условиях санкций доллар и евро 
стали «токсичными валютами», инте-
рес к которым резко снизился. Кроме 
того, «все важные контракты в недви-
жимости долгосрочные и заключа-
ются с учетом инфляции», отмечает 
госпожа Михайлова. По словам ген-
директора УК «Баланс Эссет Менед-
жмент» Виталия Балановича, вложе-
ния в ЗПИФ недвижимости являются 
более привлекательными для инвес-
тора, чем прямая покупка недвижи-
мости, так как подобный продукт 
представляет собой диверсифициро-
ванный портфель различных объек-
тов недвижимости.

Вместе с тем ориентация фон-
дов на неквалифицированных ин-
весторов несет определенные огра-
ничения. По словам члена совета 
директоров УК «Парус Управление 
активами» Алексея Сивякова, объ-
екты институционального качест-
ва стоимостью от 2 млрд руб. трудно 
приобрести без использования кре-
дитных ресурсов, что доступно толь-
ко в случае фондов для квалифи-
цированных инвесторов. Собрать 
такую сумму среди частных инвес-
торов — нетривиальная задача даже 
для крупных УК, отмечает он.

Поэтому в сегмент фондов для 
неквалифицированных инвесто-
ров планируют выйти несколько 
новых участников рынка — «Ин-
госстрах-Инвестиции», «Баланс Эс-
сет Менеджмент» (в том числе сов-
местно с ГК «Самолет»), «Тинькофф 
Капитал» (по аналогии с фондом 
«Тинькофф ЖК Republic — REDS» 
с другими застройщиками). УК СФН 
планирует расширить свою линей-
ку за счет ЗПИФов для квалифициро-
ванных инвесторов.

Виталий Гайдаев

Рентные фонды  
собирают пайщиков
Активы розничных фондов  
приблизились к 70 млрд рублей

Как стало известно „Ъ“, «Альфа-Лизинг» купил 
«Эксперт-Лизинг» — одного из крупнейших ре-
гиональных игроков. Сделка оценивается 
в 3–3,5 млрд руб. и позволит «Альфа-Лизингу» ди-
версифицировать бизнес, оптимизировать взаи-
модействие с малыми и средними предприятия-
ми и наладить работу с рядом китайских постав-
щиков техники. Число сделок M&A на рынке ли-
зинга будет расти, в том числе потому, что игроки 
заинтересованы в приобретении портфеля и кли-
ентской базы ушедших с рынка иностранцев.

Один из крупнейших игроков в Уральском федераль-
ном округе (УФО) «Эксперт-Лизинг» сменил собственни-
ка. Новым владельцем компании стал «Альфа-Лизинг». 
Там пояснили, что сделка «поможет укрепить позиции 
на рынке лизинга транспорта и оборудования, кро-
ме того, компания заинтересована в развитии своего 
присутствия в регионе». В отношении других возмож-
ных приобретений в «Альфа-Лизинге» подчеркнули, что 
«всегда открыты для диалога», но сейчас «конкретные 
сделки не рассматриваются».

• «Эксперт-Лизинг» работает на рынке лизинга авто 
и техники для малого и среднего бизнеса с 2006 года. Со-
гласно рэнкингу «Эксперт РА» за первое полугодие, компа-
ния находилась на 25-м месте по объему портфеля — 
31,5 млрд руб. По объему нового бизнеса компания занима-
ет 15-е место — 8 млрд руб. Объем портфеля «Альфа-Ли-
зинга» по итогам первого полугодия составил 95,5 млрд 
руб., нового бизнеса — 57 млрд руб. По данным «Эксперт 
РА», за первое полугодие 2022 года объем нового бизнеса всех 
лизинговых компаний составлял 770 млрд руб.
Сумму сделки ее участники не раскрывают. По оцен-

кам управляющего директора ИК «Иволга Капитал» Дмит-
рия Александрова, «Эксперт-Лизинг» может стоить око-
ло 3–3,5 млрд руб. Капитал компании более 2,5 млрд руб. 

Портфель «Альфа-Лизинга» в 8,2 раза больше, чем 
у «Эксперт-Лизинга», по новому бизнесу отставание со-
поставимое, так что их слияние не приведет к сущест-
венным переменам, поясняет господин Александров. 
Однако после сделки «Альфа групп» сможет получить 
доступ к некоторым китайским производителям спец-
техники, кроме того, объединенная компания займет 
второе место в УФО и будет уступать только «Газпро-
мбанк-Лизингу», добавляет эксперт. 

Также «Альфа-Лизинг» сможет расширить компетен-
ции в работе с малым и средним бизнесом — он составлял 
более 70% портфеля приобретаемой компании, отмеча-
ет господин Александров. «“Альфа-Лизинг“ приобрета-
ет проверенную клиентскую базу, развитую сеть регио-
нальных офисов, отлаженную систему бизнес-процессов 
и уровня корпоративного управления совместно с ко-
мандой управленцев»,— добавляет младший директор 
по банковским рейтингам «Эксперт РА» Зоя Советкина.

Сделка «Альфа-Лизинга» и «Эксперт-Лизинга» стала 
еще одним подтверждением тенденции на укрупнение, 
сложившейся в отрасли и усилившейся на фоне труд-

ностей 2022 года, сходятся во мнении эксперты. «Не-
сколько последних лет можно было видеть отдельные 
сделки по покупке крупными игроками успешных на 
рынке, преимущественно розничных лизинговых ком-
паний,— отмечает госпожа Советкина.— Уход крупных 
иностранных компаний в связи с наложенными санкци-
онными ограничениями усилил ранее наметившийся 
тренд на укрупнение». В целом волатильность распола-
гает к перераспределению бизнеса между участниками, 
так что мы увидим больше сделки слияний и поглоще-
ний, особенно на фоне роста роли государства в эконо-
мике, согласен господин Александров.

Наиболее интересными для покупки компаниями мо-
гут стать игроки среднего масштаба, в том числе сильные 
региональные, имеющие развитую филиальную сеть 
компании, считают эксперты. При этом в части бизнеса 
наиболее привлекательно выглядят диверсифицирован-
ные по сегментам компании, работающие в том числе 
в сегменте строительной техники и спецтехники, пола-
гает Зоя Советкина. «Лизинговые компании иностран-
ных брендов также могут стать хорошей инвестицией, 
но это инвестиция в клиентскую базу, которая отличается 
большой долей повторных клиентов с хорошей платеж-
ной дисциплиной,— полагает господин Александров.— 
Это подразумевает, что у потенциальных покупателей не 
будет интереса к операционной составляющей бизнеса, 
значит сделки могут быть только с существенными дис-
контами — 30–40% к капиталу компаний».

Полина Трифонова

«Альфа» пригласила «Эксперта»
На рынке лизинга активизируется консолидация

Крупнейшие лизинговые компании по итогам 2021 года
Наименование Чистые инвестиции  Выручка Активы 
компании в лизинг  от лизинга (млрд руб.)* 
 (млрд руб.)* (млрд руб.)*
«Сбербанк Лизинг» (ГК) 352,4 44,0 628,5

«ВТБ Лизинг» 329,7 62,1 526,0

ГТЛК 315,4 93,6 1071,5

«Газпромбанк Лизинг» (ГК) 215,4 22,7 274,4

«Альфа-Лизинг» (ГК) 158,5 12,8 173,2

«Европлан» 144,6 25,5 171,0

«РЕСО-Лизинг» 86,4 15,2 97,3

«Балтийский лизинг» (ГК) 71,2 9,8 80,0

«Росагролизинг» 69,4 5,4 103,4

«Юникредит Лизинг» 41,4 3,9 45,3

«Совкомбанк Лизинг» 24,0 2,4 26,4

«Интерлизинг» 21,2 3,5 25,9

«Эксперт-Лизинг»  19,2 2,7 20,7

Универсальная  19,0 3,6 24,1 
лизинговая компания

«Регион Лизинг» 18,7 2,7 37,8

«Дойче Лизинг Восток» 17,2 2,1 17,9

«Восток-Лизинг» 15,7 1,9 16,7

«Комацу БОТЛ Финанс СНГ» 12,6 1,3 13,8

«Ураллизинг» (ГК) 12,1 2,2 13,5

«Элемент Лизинг» 11,3 1,1 13,7

*На основе отчетности по МСФО. ГК — группа компаний. По данным «Эксперт РА».

Ряд игроков страхового рынка 
начали предлагать клиентам ин-
вестиционные продукты с дол-
ларовой стратегией. Появле-
ние подобных полисов вызвано 
спросом со стороны клиентов, 
уверяют страховщики. Впрочем, 
большинство участников рынка 
не торопятся вводить подобные 
продукты, указывая на сохраня-
ющиеся валютные риски. Экс-
перты полагают, что, представ-
ляя такие полисы, страховщики 
будут занижать риски для более 
высоких продаж, поэтому кли-
ентам стоит быть особенно вни-
мательными.

На прошлой неделе «БКС Страхо-
вание жизни» предложила клиентам 
полисы инвестиционного страхова-
ния жизни (ИСЖ) в долларах США. 
Подобный продукт есть и у «Росгос-
страх Жизнь». По словам врио генди-
ректора «БКС Страхование жизни» 
Ивана Денисова, ИСЖ в долларах за-
пущено именно потому, что есть со-
ответствующий спрос со стороны 
клиентов. 

В «БКС Страхование жизни» офор-
мляют пятилетний полис, где сред-
ства инвестируются в компании тех-
нологического сектора Америки 
с диверсификацией по отраслям. До-
ходность страховщик не гарантирует. 
«Росгосстрах Жизнь» предлагает про-
дукт в долларах сроком на три года 
с фиксированной доходностью око-
ло 3% годовых. При этом он выпущен 
на российской инфраструктуре, пояс-
няют в компании.

Другие страховщики, впрочем, 
не торопятся вводить продукты 
в долларах. По словам гендиректо-
ра «РСХБ-Страхование жизни» Ан-
дрея Чуйко, использование валют 
недружественных стран и номини-
рованных в них активов в настоя-
щее время несет инфраструктурные 
риски, поэтому более перспектив-
но использование валют из друже-

ственных юрисдикций, в частности 
китайского юаня.

Ряд страховщиков уже запустили 
подобные продукты (см. „Ъ“ от 18 ок-
тября). В «Совкомбанк Жизнь» отме-
тили, что компания не ведет продажи 
продуктов в долларах и не может за-
пускать их из-за санкций. «Сбербанк 
страхование жизни», «РЕСО-Гаран-
тия» и «Капитал Лайф Страхование 
Жизни» также не планируют выво-
дить ИСЖ со стратегией в долларах. 

Эксперты также считают долла-
ровые продукты в текущих услови-
ях рискованными. По словам пред-
седателя правления Международной 
конфедерации обществ потребите-
лей (КонфОП) Дмитрия Янина, в це-
лом покупка акций — рискованная 
инвестиция, где вероятность потери 
вложенного очень высока, то же са-
мое касается облигаций, которые не 
являются на 100% защищенной бу-
магой и не дают никакой гарантии 
в том, что в случае банкротства ком-
пании она заплатит своим инвес-
торам. Управляющий директор по 

рейтингам страховых и инвестици-
онных компаний «Эксперт РА» Алек-
сей Янин добавляет, что никто не от-
менял валютные риски.

Эксперты советуют клиентам 
быть внимательными, приобретая 
продукты в «недружественных ва-
лютах». «Страховщик гарантирует 
выплату основного капитала и не-
сет страховые риски, а инвестици-
онные риски в части получения до-
полнительного дохода по договорам 
ИСЖ ложатся на страхователя,— по-
ясняет старший директор рейтингов 
финансовых компаний НРА Татьяна 
Никитина.— Дополнительный ин-
вестиционный доход выплачивает-
ся, если соблюдены определенные 
условия его получения, сложности 
могут возникнуть и при желании 
расторгнуть договор до истечения 
срока его действия, поскольку в этом 
случае клиент может получить сум-
му меньше вложенной». 

Дмитрий Янин отмечает, что стра-
ховые компании будут продавать но-
вые продукты, чтобы получить но-
вых клиентов, но, «судя по всему, 
российские инвесторы разочарова-
ны в финансовом рынке, посколь-
ку большинство из них в этом году 
потеряли свои деньги». А это значит, 
утверждает господин Янин, что по-
купателей, «скорее всего, будут де-
зинформировать, сознательно зани-
жать объемы рисков». Страхование 
жизни — это не банковский депозит, 
здесь очень важно, чтобы продукт 
предлагался правильной аудитории 
и не происходило мисселинга, под-
черкивает Алексей Янин. В ЦБ сооб-
щили, что уже регулятор начал «ана-
лизировать риски» инвестиционных 
продуктов со стратегией в долларах 
как для страхователей, так и для са-
мих страховщиков, отметив: любые 
инвестиции в валюты недружествен-
ных стран несут повышенные риски.

Юлия Пославская,  
Виталий Гайдаев

Гражданам  
предложили доллары
На страховом рынке появились  
«недружественные» продукты

Ц И Т А Т А

Два этих момента — 
мисселинг  

при продаже продуктов 
по инвестиционному 
и накопительному 

страхованию жизни 
и «окваливание» клиентов — 

конечно, нас беспокоят
— Владимир Чистюхин,

заместитель председателя Банка России, 
31 марта 2021 года
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

Как стало известно „Ъ“, Государ-
ственная транспортная лизин-
говая компания (ГТЛК) пред-
ложила другим авиакомпани-
ям приобрести SSJ 100 «Якутии». 
По данным лизингодателя, пе-
ревозчик накопил задолжен-
ность в 1,6 млрд руб., а соглаше-
ния по реструктуризации не ис-
полнил. В «Якутии» заявляют, 
что переговоры продолжают-
ся, и надеются сохранить флот. 
Эксперты отмечают, что на SSJ 
в нынешних условиях найдутся 
покупатели.

ГТЛК собирается расторгнуть в од-
ностороннем порядке лизинговые 
контракты на SSJ с «Якутией» и уже 
предложила несколько самолетов 
другим авиакомпаниям, эксплуати-
рующим «Суперджеты», рассказал 
„Ъ“ источник в компании. По его сло-
вам, решение обусловлено «серьез-
ными нарушениями платежной дис-
циплины». Сейчас у «Якутии» четыре 
SSJ от ГТЛК — два летают, два вне лет-
ной годности.

Источники „Ъ“ в «ИрАэро» и «Ази-
муте» подтвердили, что им поступи-
ло такое предложение около меся-
ца назад. ГТЛК сообщила о «возмож-
ности передачи новому арендатору» 
трех самолетов возрастом семь и во-
семь лет в компоновке на 103 кре-
сла. Два исправных самолета, по его 
словам, лизингодатель готов был 
поставить осенью, а техобслужива-
ние третьего обещал закончить до 
конца года. В «ИрАэро», «Аэрофло-
те» и «России», крупнейшем эксплу-
атанте SSJ (74 ВС), воздержались от 
комментариев.

Гендиректор «Азимута» Павел 
Удод заявил, что не рассматривает 
получение самолетов «Якутии». По-
тенциальный интерес „Ъ“ подтвер-
дили только в Red Wings (в парке 17 
SSJ): «Как наиболее эффективный 
эксплуатант типа SSJ 100, мы рассма-
триваем все возможности увеличить 
флот, в том числе варианты с ремар-
кетированными самолетами».

Помимо SSJ от ГТЛК, у «Якутии» 
был также один «Суперджет» от «ВЭБ 
Лизинга», однако он утратил лет-
ную годность после жесткой посад-
ки в октябре 2018 года. По данным 
Росавиации и Flightradar24, без уче-
та SSJ у «Якутии» остается четыре Boe-
ing 737–700/800 (один с октября сто-
ит во Внуково) и четыре DHC-8. 

В октябре 2021 года Минпром-
торг и ГТЛК уже грозили «Якутии» 
изъятием SSJ, если та не решит про-
блемы с их обслуживанием. Тог-
да же ГТЛК анонсировала перего-

воры с «Якутией» о реструктуриза-
ции долга более чем на 1 млрд руб. 
Как сообщили „Ъ“ в ГТЛК, задолжен-
ность «Якутии» достигла 1,6 млрд 
руб., «текущие платежи авиаком-
пания осуществляет частично». 
Там отметили, что стороны заклю-
чили ряд соглашений о реструкту-
ризации, «но авиакомпания их ус-
ловия не исполнила», хотя из ре-
гионального бюджета в 2021–2022 
годах «Якутии» выделили порядка 

1,5 млрд руб. на поддержание лет-
ной годности и еще 0,5 млрд руб. на 
возмещение затрат по лизингу.

ГТЛК планирует проведение тех-
нического аудита неисправных ВС 
«для определения возможности 
их приведения в состояние лет-
ной годности и оценки стоимости 
этих работ», договоры с «Якутией» 
по ним «планируются к расторже-
нию». Предложения о поставке SSJ 
другим клиентам в ГТЛК не проком-
ментировали.

В «Якутии» „Ъ“ заявили, что «во-
прос реструктуризации по-прежне-
му находится на обсуждении и согла-
совании с ГТЛК». В компании «увере-
ны, что в ближайшее время между 
сторонами будут согласованы все по-
зиции», при этом «все самолеты, ко-
торые могут быть допущены к экс-
плуатации, должны остаться в пар-
ке». Процесс затянулся из-за возник-
ших «вследствие санкционного воз-
действия» проблем по восстановле-
нию летной годности двух SSJ. «Тем 
не менее с участием ПАО „Иркут“ 
и ОДК уже приняты технические ре-

шения по восстановлению одного 
самолета»,— уточнили в «Якутии». 
В компании отметили, что с 2018 
года столкнулись с техническими 
дефектами судна, «самолеты начали 
простаивать, производились дорого-
стоящие внеплановые ремонты дви-
гателей», что вкупе с ковидным кри-
зисом и привело к долгам.

В конце октября власти Якутии 
подписали соглашение о передаче 
25% акций перевозчика авиакомпа-
нии «Аврора». При этом, по данным 
СПАРК, «Якутия» была убыточна 
в 2018 году и после небольшой при-
были в 140 млн руб. за 2019 год полу-
чила 2,8 млрд руб. убытка в 2020 году 
и почти 610 млн руб. в 2021-м. Как от-
метил источник „Ъ“ в экспертном со-
обществе, если у компании отберут 
последние два SSJ, «она продолжит 
летать в убыток» и «не представляет-
ся жизнеспособной даже как имид-
жевый проект республики». Единст-
венным выходом ему видится лик-
видация «Якутии» и передача ее фло-
та «Авроре». 

Эксперт Института экономики 
транспорта и транспортной полити-
ки НИУ ВШЭ Федор Борисов возра-
жает, что перевозчик может работать 
«и с весьма ограниченным флотом». 
Судьба «Якутии», по его мнению, бу-
дет зависеть от позиции региональ-
ных властей и «Авроры». „Ъ“ напра-
вил запрос в правительство Якутии, 
«Аврору» и Минпромторг.

Финансовые условия, по кото-
рым ГТЛК предложила перевозчи-
кам приобрести SSJ, собеседники 
„Ъ“ не раскрывают. Правительство 
субсидирует лизинговые ставки на 
SSJ в первые годы эксплуатации, по-
этому разница между ставками на 
новые и старые машины до санкций 
была «почти незаметна», говорят 
источники „Ъ“ на лизинговом рын-
ке: «Перевозчикам было выгоднее 
брать новый самолет».

Но сейчас востребованность са-
молетов, не подверженных санкци-
онным рискам, для полетов за рубеж 
будет настолько велика, что при-
строить их не составит труда, пола-
гает глава «Авиапорта» Олег Пантеле-
ев. Помимо стоимости, отмечает он, 
определяющее значение будет иметь 
история обслуживания и эксплуата-
ционная документация каждого суд-
на. Но если эксплуатация «Супердже-
тов» с иностранными компонентами 
будет становиться «все сложнее и до-
роже», то, полагает эксперт, перевоз-
чики предпочтут ждать появления 
импортозамещенного SSJ.

Айгуль Абдуллина

SSJ улетают  
от «Якутии»
ГТЛК ищет для самолетов новых эксплуатантов

Сейчас объем рынка коммерче-
ских СЭС в РФ составляет 100 МВт, 
и ежегодно растет, по оценкам АСЭ, 
на 50 МВт. В ассоциации надеются, 
что рост цен на электроэнергию «мо-
жет кратно увеличить эти цифры». 
В регионах с даже не самой высокой 
инсоляцией и высокими тарифами 
спрос на СЭС уже растет, в том числе 
из-за отмены льгот на технологиче-
ское присоединение к сетям, гово-
рит коммерческий директор компа-
нии «Умная энергия» Дмитрий Ко-
няев. По его оценкам, средняя цена 
СЭС — 60–70 тыс. руб. за 1 кВт (около 
150 тыс. руб. с учетом накопителей). 
В основном клиенты выбирают ки-
тайские панели, проблем с их им-
портом нет. «В этом году установили 
чуть больше 1,5 МВт СЭС, пока отста-
ем от плана. Но компании оставляют 
заявки на покупку установок, а по-
том берут паузу. Повлияли мобили-
зация и в целом негативный новост-
ной фон: бизнес пока не может пла-

нировать свою деятельность на не-
сколько лет вперед, концентрирует-
ся на более срочных вопросах»,— го-
ворит Дмитрий Коняев.

Высокая инфляция, рост стоимо-
сти топлива (цены на газ будут ин-
дексированы в декабре на 8,5%) и воз-
можная стагнация потребления фор-
мируют условия для более интенсив-
ного, чем в последние годы, роста ко-
нечных цен и тарифов, говорит Сер-
гей Сасим из Института экономики 
и регулирования инфраструктурных 

отраслей НИУ ВШЭ. «Впрочем, про-
стого сопоставления цены электроэ-
нергии из сети и выработки СЭС не-
достаточно для вывода о выгодно-
сти солнечной энергетики: на выбор 
бизнеса влияет множество факторов, 
и цены на электроэнергию не явля-
ются главной причиной перехода на 
собственную генерацию,— считает 
он.— При этом уход части потребите-
лей на собственную генерацию при-
водит лишь к росту цен для оставших-
ся. Хотя в текущей ситуации цены на 
электроэнергию меньше всего меша-
ют развитию бизнеса в РФ».

СЭС даже при сопоставимых це-
нах не всегда выигрывает конкурен-
цию у других типов генерации, до-
бавляют в «Сообществе потребите-
лей энергии». Рассматривая альтер-
нативы дорогостоящему энергоснаб-
жению из общей сети, поясняют там, 
компании ориентируются на цену 
и бесперебойность, по которым соб-
ственная топливная генерация пока 
по-прежнему привлекательнее ВИЭ.

Полина Смертина

Тариф дотянулся до солнца
с1

Принятие на себя непосильных 
кредитных обязательств само 
по себе не может быть основа-
нием для отказа в списании 
долгов гражданина-банкрота. 
Банки как профучастники рын-
ка должны нести риски невоз-
врата займов, если должник 
предоставил достоверную ин-
формацию о своем финансовом 
положении. Такие выводы сде-
лал Верховный суд РФ (ВС) в деле 
о банкротстве Елены Щеголе-
вой. Юристы отмечают после-
довательное развитие позиции 
ВС в поддержку должников и до-
пускают, что это может привес-
ти к пересмотру правил выдачи 
кредитов.

ВС 3 ноября опубликовал реше-
ние по делу об отказе в списании 
долгов гражданина-банкрота. Пен-
сионерка Елена Щеголева взяла 
в Альфа-банке и Сбербанке креди-
ты на общую сумму 2,25 млн руб., 
но не смогла их вернуть, поэтому ре-
шила обанкротиться. В ноябре 2021 
года Арбитражный суд Архангель-
ской области завершил процедуру 
реализации имущества должницы, 
но отказался списать ее долги. Апел-
ляция и кассация оставили реше-
ние в силе. Суды увидели недобро-
совестность должника «в наращива-
нии кредиторской задолженности 
в преддверии банкротства» (послед-
ний кредит был взят за три месяца до 
инициирования процедуры) и «при-
нятии на себя заведомо неисполни-
мых обязательств — ежемесячные 
платежи по кредитам превышали 
доход должника». В судебных актах 
также говорится, что Елена Щеголе-
ва «не доказала целесообразность» 
займов и «намеренно уклонялась» 
от погашения долгов.

Госпожа Щеголева подала жало-
бу в ВС, указывая на отсутствие до-
казательств ее противоправного 
и недобросовестного поведения. 

Дело передали в экономколлегию, 
которая освободила должницу от 
обязательств.

ВС пояснил, что наращивание 
долгов перед банками можно счесть 
недобросовестным «лишь в случае 
сокрытия необходимых сведений» 
(размер дохода, место работы, дру-
гие долги и др.) либо «предоставле-
ния заведомо недостоверной инфор-
мации». Но в этом деле ничего подоб-
ного не было, не выявлено и призна-
ков преднамеренного и фиктивно-
го банкротства. Длительное неудов-
летворение требования кредитора, 
уточнил ВС, само по себе «не являет-
ся злостным уклонением». Послед-
нее должно выражаться «в стойком 
умышленном нежелании должника 
исполнять обязательство при нали-
чии возможности» и «обычно не ог-
раничивается простым бездействи-
ем». Злостный должник может скры-
вать доходы, отчуждать имущество, 
менять место жительства без изве-
щения кредитора или вести явно ро-
скошный образ жизни, но таких дей-
ствий со стороны Елены Щеголевой 
не установлено.

Более того, коллегия подчеркну-
ла, что «банки, являясь профессио-
нальными участниками кредитного 
рынка, имеют широкие возможно-
сти для оценки кредитоспособности 
гражданина» и принимают решение 
о выдаче средств по результатам про-
верок. Поэтому в случае одобрения 
кредита «последующая ссылка банка 
на неразумные действия заемщика, 
взявшего на себя чрезмерные обя-
зательства в отсутствие источника 
погашения кредита, не может быть 
принята во внимание», говорится 
в решении.

«ВС обозначил разность статусов 
и компетенций между обычными 
гражданами и банками, и это спра-
ведливо»,— считает гендиректор со-
юза АУ «СРО „Северная столица“» Ва-
лерия Герасименко. Новое решение 

развивает позицию ВС от 2019 года 
о том, что взятие гражданином кре-
дитов из-за «необъективной оценки 
финансовых возможностей и жиз-
ненных обстоятельств» не являет-
ся основанием для отказа от списа-
ния долгов, говорит исполнитель-
ный директор УК «Помощь» Анна Ла-
рина. ВС разграничивает недобро-
совестность и неразумность долж-
ника, и если человек просто невер-
но рассчитал силы и возможности, 
то по итогам банкротства долги спи-
сываются, объясняет юрист банкрот-
ной практики «Лемчик, Крупский 
и Партнеры» Камбулат Карашев.

ВС возлагает риски некачествен-
ной проверки заемщиков на банк, 
если ему представлены все необхо-
димые и достоверные сведения об 
имущественном положении гра-
жданина, уточняет адвокат из бюро 
адвокатов «Де-юре» Роман Волкомо-
ров. По его мнению, сведений о до-
ходе заемщика «объективно доста-
точно» для того, чтобы определить 
максимально возможную кредит-
ную нагрузку, тем более по неболь-
шим кредитам. Если гражданин не 
лгал банку, то ошибкой будет воз-
лагать на него все издержки и отка-
зывать в списании долгов, соглас-
на Анна Ларина, «иначе создается 
дисбаланс в отношениях кредито-
ра и заемщика». Впрочем, подчер-
кивает господин Карашев, недобро-
совестные должники тоже попыта-
ются применить к себе позицию 
ВС, поэтому судам нужно «внима-
тельно изучать обстоятельства каж-
дого дела».

Камбулат Карашев допускает, 
что последовательные разъяснения 
ВС, защищающие добросовестных 
должников, могут в итоге «подтолк-
нуть руководство банков к пересмо-
тру инструкций по оценке финансо-
вого положения заемщика».

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Честным гражданам все спишут
ВС возложил ответственность  
за невозврат кредитов на банки

На фоне падения спроса на но-
востройки и повышения рисков 
застройщики начинают актив-
нее привлекать партнеров для 
реализации проектов. Так, «РКС 
Девелопмент» совместно с Invest 
AG акционеров Evraz Александра 
Абрамова и Александра Фролова 
может построить в районе Наха-
бино почти 100 тыс. кв. м жилья, 
выручка от продажи которого 
оценивается в 15 млрд руб. Экс-
перты ждут роста числа подоб-
ных партнерств.

Структура Invest AG акционеров 
Evraz Александра Абрамова и Алек-
сандра Фролова «ЮРП Инвест» сов-
местно с «РКС Девелопмент» семьи 
финансиста Игоря Сагиряна 25 октя-
бря учредили ООО «РКС Нахабино». 
В новой компании партнерам при-
надлежит 40% и 60% соответственно, 
следует из данных ЕГРЮЛ. В «РКС Де-
велопмент» комментировать СП от-
казались, отметив лишь, что «рассма-
тривают различные варианты реа-
лизации проектов, включая привле-
чение партнеров-соинвесторов». По 
словам представителя компании, 
схема каждого проекта определяется 
индивидуально. В Invest AG не отве-
тили на вопросы „Ъ“.

РКС строит жилье в Анапе, Пензе, 
Твери и Ханты-Мансийске. По соб-
ственным данным, в портфеле 20 
проектов общей площадью 1,1 млн 
кв. м. На рынок Подмосковья ком-
пания вышла в 2021 году, выкупив 

6,6 га в Видном. Также РКС помогала 
«Баркли» достраивать проблемный 
жилой комплекс «Медовая долина» 
в Новой Москве.

В районе Нахабино в Подмосковье 
у РКС уже есть участок. Как следует из 
презентации компании (есть у „Ъ“), 
там можно построить 95 тыс. кв. м жи-
лья, от продажи которого девелопер 
планирует выручить 15 млрд руб. Ру-
ководитель группы инвестиционно-
го анализа Accent Capital Игорь Та-
лалов оценивает затраты на проект 
в 10 млрд руб. Директор департамен-
та жилья и девелопмента земли Niko-
liers Тимур Рывкин считает, что сумма 
может быть и меньше — 7–8 млрд руб.

У РКС и Invest AG уже есть опыт 
совместных проектов. Партнеры 
планируют застраивать 14,5 га неда-
леко от станции Булатниково в райо-
не Видного, а также реализовывают 
жилой комплекс Holiday House в по-
селке Сукко недалеко от Анапы. Как 
отмечает Тимур Рывкин, привлече-
ние финансового партнера позволя-
ет девелоперу снижать риски, дает 
возможность параллельного разви-
тия нескольких площадок и обеспе-
чивает дополнительный ресурс на 
подготовку проекта до стадии разре-
шительной документации. 

Председатель совета директоров 
«Бест-Новостроя» Ирина Доброхото-
ва добавляет, что РКС путем привле-
чения партнера хочет минимизиро-
вать объем дорогого проектного фи-
нансирования. В условиях ограни-

ченности ресурсов объединение ка-
питала выглядит оправданной стра-
тегией, соглашается Игорь Талалов. 
К тому же спрос на новостройки сей-
час снижается. В Подмосковье в октя-
бре 2022 года объем продаж новостро-
ек сократился на 24%, до 4,5 тыс. лотов 
год к году, подсчитали в Dataflat.ru.

У Invest AG есть и собственные 
площадки для строительства жилья. 
В августе компания выкупила у по-
кидающей российский рынок чеш-
ской PPF Group 130 га в Новой Мо-
скве. На этом участке можно постро-
ить 1,2 млн кв. м жилья, инвестиции 
в которое оценивались более чем 
в 100 млрд руб. Ближе к началу работ 
Invest AG может привлечь РКС и для 
реализации проекта в Новой Мо-
скве, отмечали эксперты.

По мнению Игоря Талалова, 
в условиях снижающейся рента-
бельности девелоперского бизне-
са стоит ожидать роста числа парт-
нерств и объединения капиталов 
различных застройщиков и инве-
сторов. Такая тенденция уже нача-
лась. К примеру, в октябре девелопе-
ры «Родина» и ГК МИЦ создали сов-
местное предприятие для развития 
нескольких перспективных площа-
док, планируя разделить направле-
ния работ и инвестиции. А в начале 
2022 года Stone Hedge стала партне-
ром ГК ПИК в проекте строительст-
ва бизнес-центра площадью 140 тыс. 
кв. м на юго-западе Москвы.

Дарья Андрианова

Застройщики ищут  
хорошую компанию
В условиях кризиса на рынке растет число партнерств

К сожалению,  
мы уже на протяжении 
нескольких лет получаем 

негативный опыт, 
связанный с тем,  

что либо это менеджмент, 
либо еще какие-то причины, 
но обслуживание самолетов 

не осуществляется 
своевременно

— Денис Мантуров,
глава Минпромторга, о ситуации с SSJ 

в «Якутии», 19 октября 2021 года

Ц И Т А Т А

50 мегаватт
составляет ежегодный 
прирост мощности  
коммерческих  
солнечных  
электростанций в РФ
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Операторов персональных 
 данных могут обязать страхо-
вать риски утечек персональ-
ных данных. Минцифры рас-
сматривает такой механизм 
в том числе для возмещения 
ущерба пострадавшим субъек-
там. Пока такие сервисы пре-
доставляют узкий круг органи-
заций, где ожидают, что к 2027 
году не слишком значительный 
сейчас объем рынка может со-
ставить 10 млрд руб. Но экспер-
ты говорят о сложности сег-
мента, в котором нередко труд-
но даже определить само поня-
тие «страховой случай», а также 
 доказать его.

В Минцифры рассказали „Ъ“, что 
рассматривают варианты механиз
ма возмещения вреда субъектам 
персональных данных вследствие 
утечек, к которым «относится стра
хование операторов данных от ука
занных рисков». Речь идет о предло
женных министерством поправках 
к КоАП, по которым компания, до
пустившая инцидент, может быть 
оштрафована на 1% от годового 
оборота. Размер штрафа вырастет 
до 3%, если компания попыталась 
скрыть проблему (см. „Ъ“ от 30 мая). 
Станет ли страхование рисков уте
чек обязательным, в Минцифры не 
 уточнили.

В России услуги «киберстрахо
вания», как называют их сами 
компании, предоставляют «Аль
фаСтрахование», «Согаз» и «Сбер
Страхование». По данным компа
нии «Союз Страхование», спрос 
на страховое покрытие киберри
сков со стороны российских ком
паний за последние два года вырос 
более чем на 20%, а в течение сле
дующих трехпяти лет сегмент мо
жет вырасти до 8–10 млрд руб. «По 
самым смелым прогнозам, в тече
ние пятисеми лет страховать ки
берриски станет большинство 
крупных российских компаний, 
это будет нормой делового оборота 

 компаний»,— считает гендиректор 
«Союз Страхование» Олег Ханин.

На фоне увеличения числа кибе
ратак в РФ в 2022 году интерес к ки
берстрахованию растет, становится 
«более предметным и осознанным», 
говорят в «АльфаСтраховании», не 
раскрывая показателей. «СберСтра
хование» предлагает страховку юр
лиц и ИП, поддержка осуществляет
ся партнером Сбербанка — BI.Zone. 
«В 2022 году киберстрахование 
остается перспективным направ
лением, у рынка есть потенциал 
к росту»,— считают в «СберСтрахова
нии». В компании ожидают сохране
ния интереса бизнеса, но прогнози
ровать объем рынка на 2023 год не 
берутся. В «Согазе» „Ъ“ не ответили.

С начала военных действий на 
Украине в России резко возросла уг
роза кибератак, от DDoS до вирус
ных рассылок. Также участились 
случаи утечек данных: по данным 
InfoWatch, в РФ за первую полови
ну 2022 года «утекли» 305 баз, что на 
45,9% больше, чем за тот же период 
прошлого года (см. „Ъ“ от 15 августа). 
Но еще до конфликта аналитики 
прогнозировали рост рынка кибер
страхования во всем мире. По оцен
ке Allied Market Research, к 2022 
году глобальный рынок таких услуг 
должен был достичь $14 млрд, 
а по прогнозу Allianz, в 2025 году — 
$20 млрд.

Однако не все участники рынка 
считают киберстрахование перспек
тивным бизнесом. «Тренд развива

ется за рубежом, особенно в США, 
но пока нам неизвестно о реальных 
кейсах в России,— подчеркивает со
беседник „Ъ“ на ITрынке.— Практи
чески такие услуги пока нереализу
емы изза непредсказуемости угроз, 
в том числе поскольку ландшафт уг
роз в моменте весьма нестабилен».

Неясен и правовой потенциал 
киберстрахования, отметил Олег 
Ханин. «Законом запрещены вы
платы вымогателям, а это один из 
самых распространенных методов 
кибермошенников на данный мо
мент. И сейчас страховая компа
ния не может покрыть инцидент, 
если клиент перевел средства хаке
рам»,— сказал он.

Основная проблема услуги в том, 
что сложно определить понятие 
«страховой случай», так как кибер
риски находятся на стыке с другими 
операционными рисками и ранее 
не входили в сам страховой пакет, 
поскольку зависели он множест
ва факторов, говорит гендиректор 
агентства «Бизнесдром» Павел Са
миев. «В их числе, например, дейст
вия сотрудников, которые допусти
ли утечку»,—отмечает он. Второе 
значимое препятствие для развития 
сегмента, по его мнению, состоит 
в том, что киберпреступления слож
но раскрыть и доказать, как и под
твердить сам факт инцидента. Изза 
этого, полагает господин Самиев, 
могут возникать споры между стра
ховой компанией и клиентом.

Татьяна Исакова

Киберстраховой случай
Новый способ защиты от утечек  
нашелся на финансовом рынке

Стриминговые сервисы «стремятся работать по ги
бридной модели» — то есть и сотрудничать с распро
странителями контента, и распространять его самосто
ятельно, говорит продюсер Colisium International Music 
Forum Сергей Бабич: «Если пользовательские треки не 
будут монетизироваться, то „Яндекс“ вряд ли испортит 
отношения с дистрибуторами». Но, по его мнению, в та
ком виде функция заинтересует только небольшие му
зыкальные сообщества и нишевых артистов, «у которых 
есть двеститриста фанатов».

Функция может стать популярной среди начинаю
щих артистов, если «Яндекс» будет качественно катало
гизировать их треки и продвигать через рекомендации 
пользователям, допускает главный редактор агентства 
InterMedia Евгений Сафронов. При этом он полагает, 
что пользовательская музыка в массе своей вряд ли бу

дет интересна слушателю: «Вся востребованная музыка, 
на которой можно хоть чтото заработать, уже подписана 
лейблами и размещается ими в „Яндекс.Музыке“». Так
же он допустил, что «Яндексу» придется разрешать но
вые для него конфликты — например, по поводу музыки 
от артистов, которые сначала сами загружали ее в сер
вис, а затем заключили контракт с лейблом.

И в России, и в мире достаточно много платформ, по
зволяющих размещать авторский контент, схема борь
бы с загрузкой пиратских записей в «Яндекс.Музыку» 
вряд ли будет отличаться от типичной для них, полагает 
управляющий партнер Enterprise Legal Solutions Юрий 
Федюкин: «Обычно площадки используют премодера
цию и систему санкций вплоть до бана». Он добавил, что 
UGCсервисы, в отличие от издателей, обычно не требу
ют заключения договоров на передачу исключительных 
прав на произведение.

Юрий Литвиненко, Юлия Тишина

Каталог нараспашку

август август август август август сентябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь

0,86% 2,06%0,58% 2,50%
0,0 13,0 0,0 10,0 350,0 650,0 0,0 3,00,0 100,0

0,0

2,6

5,2

7,8

10,4

13,0

0

2

4

6

8

10

350

410

470

530

590

650

0,0

0,6

1,2

1,8

2,4

0

20

40

60

80

100$ / бушель   ● 8,48 $ / бушель ● 6,81 $ / тонна ● 539,0 $ / фунт ● 77,17 $ / фунт ● 1,76

0,26%

КОФЕ (ICE)ПШЕНИЦА (CME) САХАР БЕЛЫЙ (ICE) СОЕВОЕ МАСЛО (CME)КУКУРУЗА (CME)

Самиздат, еще недавно один 
из самых быстрорастущих сег-
ментов книжного рынка, рез-
ко снизил темпы роста, и ряд 
экспертов говорят о стагнации 
на нем. Издатели связывают за-
медление со стремлением ауди-
тории к экономии, приостанов-
кой работы «Литнета» и слож-
ностями с организацией плате-
жей на фоне санкционного дав-
ления. Участники рынка рас-
считывают, что интерес к сег-
менту вырастет из-за отсутст-
вия крупных зарубежных нови-
нок, но в то же время опасаются 
 ужесточения цензуры.

Продажи самиздата в России 
в 2022 году вырастут только на 13%, 
до 3,3 млрд руб., сообщил „Ъ“ дирек
тор департамента по развитию кон
тента группы компаний «ЛитРес» Ев
гений Селиванов. С начала года на 
платформах группы зарегистриро
валось 30 тыс. новых авторов, кото
рых можно отнести к этому сегменту 
(то есть тех, кто работает с сервисами 
напрямую, а не через издательства), 
на 25% больше, чем в 2021 году. Од
нако сохранение активности авто
ров не помогло удержать динамику 
 продаж книг.

«В 2019–2021 годах рынок сами
здата переживал бурный рост и про
исходило активное развитие сег
мента: в 2020 году емкость рынка 
выросла на 197%, в 2021м — на 52%. 
Сейчас темпы сократились, что свя
зано как с переходом сегмента на 
следующий этап, так и снижением 
покупательной способности ауди
тории»,— уточнил Евгений Сели
ванов. Кроме того, отмечает он, во 
втором квартале была приостанов
лена работа в России «Литнета», од
ного из крупнейших участников 
рынка самиздата, что, как и общее 
снижение темпов роста книжного 
рынка, также оказало влияние на 
сегмент (2 июня „Ъ“ писал, что но
вым владельцем «Литнета» стал ген
директор «Storytel Россия» Борис 
 Макаренков).

В 2021 году «Литнет» представлял 
65% рынка независимых авторов 
в России, но в марте он закрылся, 
и замедление темпов роста связано 
именно с этим событием, подтвер
дил Борис Макаренков. «Платформа 
перезапустилась в июне, темпы ро

ста ускорились, и сейчас „Литнет“ 
активно восстанавливает позиции. 
Без этого рынок бы не просто замед
лился, а упал»,— сказал он.

По итогам года рост рынка  будет 
минимальным, «даже 10% станут 
хорошим результатом»,  полагает 
директор производства издатель
ского сервиса Ridero Мария Ряви
на. По ее мнению, главным факто
ром роста было появление новых 
самиздатплощадок (например, 
«Литгород», Bookriver), которые при
влекают новых читателей. Среди не
гативных факторов, определивших 
стагнацию, по ее мнению, снижение 
покупательной способности у насе
ления. «Люди стараются ограничить 
необязательные покупки, такие как 
книги. Кроме того, огромная часть 
платежеспособной аудитории поки
нула страну. Русские, проживающие 

за границей, всегда были активны
ми потребителями книг на русском 
языке, но сейчас для них покупки 
стали сложнее изза ухода App Store 
и Google Play»,— говорит госпожа Ря
вина (см. „Ъ“ от 27 июля).

Несмотря на стагнацию, у серви
сов позитивные прогнозы на 2023 
год. «Мы рассчитываем, что в буду
щем году рост рынка вернется к пре
дыдущим показателям и превысит 
50%. Для себя мы определяем целью 
даже 70%»,— говорит Борис Мака
ренков. Рынок самиздата поддержит 
то, что у издательств будут заканчи
ваться контракты с зарубежными ав
торами, многие из которых не будут 
продлены, считает Мария Рявина. 
«На рынке появится пустота на ме
сте многих популярных жанров, 
которую издатели попытаются за
полнять за счет отечественных авто
ров»,— отмечает она.

В то же время участники рын
ка опасаются, что на количестве но
вых наименований скажется уже
сточение законодательства. «Все, 
начиная от усиления цензуры в на
чале года, заканчивая ожидаемым 
законом о запрете пропаганды ЛГБТ, 
безусловно, скажется на читателях 
и на писателях»,— говорит Мария 
Рявина. Речь идет о законопроек
тах, внесенных в Госдуму 21 октя
бря и уже принятых в первом чте
нии, они включают в перечень уже 
запрещенной информации «матери
алы, пропагандирующие нетради
ционные сексуальные отношения 
и (или) предпочтения» и вводят ад
министративную ответственность 
за нарушение новых запретов. Изза 
новых правил крупные издательства 
уже готовятся пересматривать ассор
тимент (см. „Ъ“ от 22 октября). Собе
седник „Ъ“ в сегменте самиздата под
черкивает, что сегмент может быть 
затронут новыми запретами более 
других изза большого количества 
наименований, каждое из которых 
нужно будет проверить на соответст
вие новым правилам.

Валерия Лебедева

Сам не издат
Продажи книг независимых авторов  
замедлили рост

Снижение доходов турагентств 
из-за падения числа  выездных 
поездок россиян  вынуждает 
участников рынка отказывать-
ся от офлайн-присутствия. 
За год количество офисов ком-
паний в крупных городах сокра-
тилось на 11%. Это затрудняет 
привлечение новых клиентов, 
но возобновления развития оф-
лайн-продаж, по крайней мере 
в ближайшем будущем, экспер-
ты не ждут.

К ноябрю число офисов тура
гентств в 16 крупнейших россий
ских городах сократилось на 11%, до 
7,1 тыс., подсчитали в 2ГИС. Наибо
лее заметный спад произошел в Вол
гограде — на 18,4%, до 133 точек. 
В Москве число офлайнтурагентств 
снизилось на 10,5%, до 2,03 тыс., 
в СанктПетербурге — на 11,9%, 
до 1,03 тыс.

Представитель OnlineTur.ru Игорь 
Блинов отмечает, что с начала панде
мии COVID19 в 2020 году количе
ство офисов турагентств сократи
лось на 50% и процесс продолжается: 
«Тренд носит волнообразный харак
тер. В начале пандемии отказывались 
от  офисов, поскольку не могли дого
вориться о льготной аренде. В 2021 
году на фоне общего восстановле
ния  рынка снова их открывали, а сей
час опять закрывают». В Nikoliers, 
CORE.XP и R4S Group подтвержда
ют, что запроса турбизнеса на новые 
офисы нет.

«В условиях неполноценного 
рын ка» агентам нецелесообразно 
нести расходы по содержанию офи
сов, поясняет господин Блинов. До
ходы участников рынка, уточняет 
он, формирует комиссия от стоимо
сти тура. В случае с поездками за ру
беж речь идет о 6–7%, после оплаты 
налогов и эквайринга остается 4%. 
По словам гендиректора «Дельфи
на» Сергея Ромашкина, при прода
же туров по России комиссия состав
ляет 8–14%, однако сами продукты 
гораздо дешевле. Господин Блинов 
отмечает, что стоимость туров за ру
беж выросла в этом году в среднем 
в 1,5 раза, но изза снижения объе
ма продаж в натуральном выраже
нии доходы агентов отстают от пока
зателей 2018–2019 годов. По данным 
Погранслужбы ФСБ, в третьем квар
тале за рубеж выехали 9,7 млн росси
ян, из них 2,4 млн — с целью туриз

ма. К аналогичному периоду 2019 
года показатели сократились на 40% 
и 61% соответственно.

Многие агентства снижают опе
рационные расходы за счет отказа 
от части площадей и сокращения 
присутствия персонала, говорит 
исполнительный директор Альян
са туристических агентств Ната
лия Осипова. Раньше, по ее сло
вам, в офисе обычно работали три 

человека, сейчас во многих случа
ях — только два. Эксплуатация по
мещения действительно может 
быть достаточно дорогостоящей. 
Коммерческий директор R4S Group 
Ирина Буренко говорит, что одна 
из турфирм за помещение площа
дью 33 кв. м в стритритейле платит 
590 тыс. руб. в месяц.

Тем не менее госпожа Осипова 
считает офис нужным для крупных 
агентств: «У туриста должна быть 
возможность прийти посмотреть 
документы и лично познакомить

ся с сотрудниками». Представитель 
«Интуриста» Дарья Домостроева от
мечает, что опытные агенты пере
ходят на надомную работу, ставя он
лайнкассу и подбирая предложения 
для клиентов удаленно. Сергей Ро
машкин уточняет, что такой вариант 
позволяет работать с существующи
ми клиентами, но не всегда обеспе
чивает приток новых.

Туристическая розница играет 
важную роль в бизнесе туроперато
ров. В «Интуристе» агенты обеспе
чивают более 90% продаж, в «Дель
фине» — 94%, говорят в компаниях. 
В Anex Tour добавляют, что сейчас 
роль агентов особенно важна на 
фоне усложнения бронирования 
изза большой доли регулярных сты
ковочных рейсов, а также в связи 
с волнообразным характером про
даж. Сокращения числа партнеров 
за последнее время в Anex Tour и Tez 
Tour не отмечают.

Ирина Буренко не ждет роста ин
тереса турфирм к аренде офисов 
в обозримом будущем изза сниже
ния числа поездок россиян за рубеж. 
Сергей Ромашкин отмечает, что роз
ница постепенно перестраивает биз
нес, фокусируясь на продаже пред
ложений по России. По его словам, 
до кризиса изза пандемии внутрен
ние туры приносили московским 
агентам около 15% оборота, сегод
ня — 30–35%, а через пару лет показа
тель может вырасти до 50%.

Александра Мерцалова

Турагентствам не хватает на офисы
Участники рынка оптимизируют присутствие офлайн

Число офисов турагентств в крупнейших российских городах  
на ноябрь 2022 года

Город Число офисов Динамика год к году (%)
Москва 2028 –10,5

Санкт-Петербург 1026 –11,9

Екатеринбург 513 –10,5

Казань 360 –10,2

Новосибирск 341 –8,8

Челябинск 336 –12,7

Нижний Новгород 314 –13

Пермь 302 –11,2

Уфа 301 –9,9

Красноярск 297 –8,6

Самара 291 –14,7

Краснодар 249 –11,1

Ростов-на-Дону 216 –14,3

Омск 215 –14

Воронеж 196 –11,3

Волгоград 133 –18,4

Источник: 2ГИС.
Самиздат снимает  

барьеры для авторов,  
они могут публиковаться, 
работать с аудиторией, 

реализовывать  
творческие планы,  

никто на них не давит,  
не влияет

— Сергей Анурьев,
гендиректор «ЛитРес»,  

в интервью „Ъ“ 13 августа 2021 года

Ц И Т А Т А

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ УТЕЧЕК ДАННЫХ ПО ТИПАМ ИНФОРМАЦИИ (%)*
ИСТОЧНИК: ОТЧЕТ INFOWATCH.*В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ 2022 ГОДА.

В России В мире
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2,3 миллиона 
человек
заняты в индустрии  
туризма,  
по оценкам премьера 
Михаила Мишустина
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В Microsoft Theater в Лос-Анд-
желесе прошла 37-я церемония 
введения новых членов в Зал 
славы рок-н-ролла. Ими ста-
ли Эминем, Пэт Бенатар, Дол-
ли Партон, Карли Саймон, Лай-
онел Ричи, а также группы The 
Eurythmics и Duran Duran. Специ-
альными наградами были отме-
чены продюсер Джимми Айовин, 
авторский дуэт Терри Льюиса 
и Джимми Джема, певец и акти-
вист Гарри Белафонте, продю-
сер и популяризатор рэпа Силь-
вия Робинсон, легенда блюза 
Элизабет Коттен, адвокат поп-
звезд Аллен Грубман и металли-
ческая группа Judas Priest. Рас-
сказывает Борис Барабанов.

лавная интрига церемонии 
введения новых членов в Зал сла-
вы рок-н-ролла всегда раскрывает-
ся заранее. Список главных героев 
вечера публикуют задолго до того, 
как расстилают красную дорож-
ку. Зал славы рок-н-ролла находит-
ся в Кливленде, однако для цере-
монии выбирают места, куда легче 
доехать самым дорогим гостям. Дол-
гие годы церемонию проводили 
в Нью-Йорке, в прошлом году она не-
надолго вернулась в Кливленд, а те-
перь, впервые с 2013 года, прошла 
в Лос-Анджелесе, в театре Microsoft.

Несмотря на то что имена ново-
бранцев сообщают задолго до празд-
ничного вечера, следить за собы-
тиями на церемонии все же стоит. 
Именно здесь звезды обнародуют 
свои планы и делают громкие заяв-
ления, иногда выходящие далеко за 
рамки музыкальной тематики.

Этой осенью все обсуждают «отме-
ну» Канье Уэста. После череды анти-
семитских заявлений сотрудничест-
во с артистом прекратили Balencia-
ga и Adidas, а Twitter и Instagram за-
блокировали его аккаунты. Самая 
свежая новость: по сведениям источ-
ников CNN, в качестве рабочего на-
звания для альбома Канье Уэста «Ye» 
(2018) рассматривался вариант «Hit-
ler». Таким образом, весь мир факти-

чески в прямом эфире следит за тем, 
как рушится карьера самого значи-
тельного рэпера современности.

На церемонии в Зале славы 
рок-н-ролла подлили масла в огонь. 
Произнося речь в честь юриста Ал-
лена Грубмана, кантри-исполнитель 
Джон Мелленкамп призвал всех ар-

тистов выступать против антисеми-
тизма и «любых форм ненависти»: 
«Мне наплевать, еврей ты, черный, 

белый или кто угодно. Я скажу одно: 
молчание — знак согласия, молча-
ние — это соучастие». Мелленкамп 
не назвал Уэста по имени, однако ау-
дитория поняла, о чем речь.

Еще одна звезда кантри, Дол-
ли Партон, сообщила во время 
YouTube-трансляции с красной до-
рожки церемонии, что собирает-
ся записать рок-альбом. Эта новость 
стала продолжением довольно скан-
дальной ситуации марта нынешне-
го года, когда певица потребовала 
убрать ее имя из списка для голосова-
ния за новых членов Зала славы, так 
как не считает себя рок-артистом. Ор-
ганизаторы церемонии ответили ей, 
что в списки номинантов вообще-то 
уже давно включают и поп-звезд, 
и кантри-певцов, и рэперов. В ито-
ге Долли Партон не просто пришла 
в Microsoft Theater, но заявила, что 
запишет любимые рок-хиты своего 

мужа, с которым они вместе вот уже 
56 лет, и, вполне возможно, попросит 
о сотрудничестве кого-то из присут-
ствующих рокеров. В финале церемо-
нии она уже вовсю джемовала с соли-
стом Judas Priest Робом Хэлфордом.

Элис Купер, произнося речь 
в честь группы Judas Priest, заявил, 
что ее саунд стал определяющим для 
всего стиля heavy metal. Что же каса-
ется голоса Роба Хэлфорда, то нет та-
кой эмоции, которую он не мог бы 
выразить. Judas Priest подтвердили 
это своим выступлением, в котором, 

к радости всех металлистов планеты, 
принял участие бывший гитарист 
группы Кей Кей Даунинг. Перед тем 
как спеть «You’ve Got Another Thing 
Comin’», «Breaking The Law» и «Living 
After Midnight», Роб Хэлфорд счел 
нужным сказать: «Я гей в металли-
ческой группе. Мы считаем себя со-
обществом, в котором есть место для 
всех независимо от внешности, сек-
суальной идентичности или верои-
споведания. Мы рады всем».

Похожим образом высказался 
Лайонел Ричи: «Рок-н-ролл — это 
не цвет кожи. Это чувство. Это вайб. 
Если мы откроемся вайбу, этот зал 
будет все больше, больше и больше». 
Во время концертного выступления 
темнокожего певца гитарное соло 
сыграл Дейв Грол из Foo Fighters.

Среди прочих знаменательных 
моментов церемонии был вдохно-
венный спич Роберта Дауни-млад-
шего, приветствовавшего Duran Du-
ran. Актер был брит наголо, однако 
фанатам не стоило волноваться за 
его здоровье. Лысина — часть обра-
за актера в новом сериале HBO «Со-
чувствующий».

Предсказуемый восторг публики 
вызвало воссоединение Энни Лен-
нокс и Дейва Стюарта. Одна из самых 
заметных звезд «поколения Билли Ай-
лиш» Оливия Родриго исполнила хит 
Карли Саймон «You’re So Vain». Разни-
ца в возрасте между ними составляет 
60 лет. А центральным моментом шоу 
стало введение в Зал славы рок-н-рол-
ла Эминема. Его представил Доктор 
Дре, а затем, после вступительной ча-
сти песни «My Name Is», Эминем при-
гласил на сцену Стивена Тайлера из 
Aerosmith, чтобы исполнить «Sing for 
the Moment» с припевом из аэросми-
товской «Dream On». Однако кульми-
нация была впереди. Ею стала «River» 
c участием Эда Ширана.

Эминем был единственным но-
вым членом Зала славы рок-н-рол-
ла, чья карьера началась позднее 
1980-х. Остальные герои вечера на 
сцене уже 40 лет и больше. На этот 
счет удачно высказался на красной 
дорожке Элис Купер: «Как говорила 
моя мама, retired is expired», то есть 
«пенсионеров списывают» или, в бо-
лее вольном переводе, «отоспимся 
на кладбище».

ЦЕРЕМОНИЯ РОК

Пенсионные зачисления
Зал славы рок-н-ролла пополнился новыми именами

На телеканале НВО (в России — 
в онлайн-кинотеатре «Амедиате-
ка») продолжается показ второ-
го сезона сериала «Белый лотос» 
Майка Уайта. Юлия Шагельман 
сочла курортные похождения но-
вой группы персонажей не менее 
занимательными, чем похожде-
ния их предшественников.

елый лотос», планировав-
шийся как шестисерийный мини-се-
риал, вышел на НВО летом 2021 года 
и сразу стал фаворитом критиков 
и зрителей. Первые восхищались 
тем, как ловко сценарист и режис-
сер Майк Уайт упаковал ядовитую 
социальную сатиру в глянцевую об-
ложку герметичного детектива, дей-
ствие которого разворачивалось 
в шикарном отеле на Гавайях. Вто-
рые наслаждались великолепными 
видами, остроумными диалогами 
и отличной игрой актеров, а также 

приятным осознанием того, что бо-
гатые тоже плачут,— где еще на это 
посмотреть, как не по телевизору. 
Все это обеспечило «Белому лотосу» 
первое место в пятерке самых попу-
лярных сериалов НВО, двадцать но-
минаций на премию «Эмми», из ко-
торых он победил в десяти, включая 
главную в своей категории — луч-
ший мини-сериал, и заказ на про-
должение. Так отель «Белый лотос» 
превратился в сеть с филиалами 
в разных странах, а сам сериал — 
в антологию: второй сезон построен 
по той же схеме, что предыдущий, 
но с другими героями.

На сей раз роскошным фоном для 
их личных драм разного калибра 
стала Сицилия. В заставке под не-
уловимо ерническую музыку Кри-
стобаля Тапии де Веера оживают не 
тропические растения и зверушки, 
а персонажи с барочных фресок. Но, 
как и раньше, на невинной на пер-
вый взгляд картинке прячутся во-
площения человеческих пороков, 

которые, конечно, будут перекли-
каться с событиями сериала. Сезон 
по доброй традиции начинается 
с обнаружения мертвого тела (чье-
го — останется загадкой до финала). 
Однако Уайт поднимает ставки: не 
успеет менеджер местного «Белого 
лотоса» Валентина (Сабрина Импач-
чиаторе) с облегчением заключить, 
что раз труп был найден в море, то 
отель не несет за него ответственно-
сти, как выяснится, что погибли еще 
несколько человек из числа посто-
яльцев. После этого действие прыга-
ет на неделю назад, когда в «Белый 
лотос» прибывают очередные гости.

Среди них есть знакомое лицо — 
Таня (Дженнифер Кулидж), такая же 
неприлично богатая, невротичная 
и до абсурда эгоцентричная, как 
и в первом сезоне. Она приезжает 
на Сицилию с мужем (Джон Грайз), 
с которым познакомилась в прош-
лом сезоне (теперь в их персональ-
ном раю начались неприятности), 
а также с ассистенткой Поршей (Хей-

ли Лу Ричардсон). Та очень похожа 
на свою работодательницу способ-
ностью чувствовать себя несчастной 
в любых обстоятельствах, а также фе-
номенальной слепотой и глухотой 
к окружающим.

В центре внимания еще две ком-
пании американцев. Первая состоит 
из двух молодых, привлекательных 
и состоятельных супружеских пар: 
недавно ставшего миллионером ай-
тишника Итана (Уилл Шарп) с же-

ной-юристкой Харпер (Обри Плаза) 
и его товарища по колледжу инвес-
тора Кэмерона (Тео Джеймс) с супру-
гой-домохозяйкой Дафной (Мэган 
Фейхи). Харпер, которая читает тол-
стые умные книги и не спит ночами 
из-за царящей в мире несправедли-
вости, презирает Кэмерона с Даф-
ной, эту парочку пустоголовых ма-
жоров, не ходящих на выборы и не 
смотрящих новости. Но напряже-
ние в отнюдь не равностороннем 

четырехугольнике связано не толь-
ко с этим: здесь смешались соперни-
чество и зависть, сексуальное притя-
жение и равнодушие, старые обиды, 
вышедшие на новый уровень, ложь 
и жестокая правда.

Вторая компания — три поко-
ления мужчин семьи Ди Грассо, 
приехавших на Сицилию в пои-
сках своих корней. 80-летний Берт 
(Ф. Мюррей Абрахам), осколок преж-
них неполиткорректных времен, 

несмотря на физическую немощь, 
беззастенчиво флиртует со всеми су-
ществами женского пола, которые 
попадаются на его пути, чем застав-
ляет краснеть внука Альби (Адам 
Ди Марко), феминиста и защитни-
ка гендерного равноправия. У До-
миника (Майкл Империоли), сына 
Берта и отца Альби, свои проблемы: 
он пытается спасти свой брак, раз-
валившийся из-за его же измен, но 
благие намерения трещат под напо-

ром его сексуальной зависимости. 
Надо ли говорить, что по ходу дейст-
вия между тремя Ди Грассо окажет-
ся куда больше общего, чем хотелось 
бы признавать младшему из них?

Если в первом сезоне Уайт вскры-
вал классовые и расовые противо-
речия современной Америки, то во 
втором — как у Саши Черного, при-
шла проблема пола. Теперь основ-
ная тема — секс, тот, которым люди 
занимаются и которого им не хвата-
ет, который они продают и покупа-
ют, который становится средством 
спрятаться от проблем и источником 
новых. Всех персонажей связывают 
между собой две местные секс-работ-
ницы: опытная Лючия (Симона Та-
баско) и начинающая Мия (Беатрис 
Гранно), запускающие сложный клу-
бок перекрестных сюжетных линий. 
Возможно, из-за такой смены пер-
спективы сериал несколько утратил 
остроту и опасно приблизился к тер-
ритории мыльной оперы. Однако, 
как заметил тот же поэт, «нет доступ-
ней темы», так что время за просмо-
тром новых серий «Белого лотоса» 
можно провести не менее «приятно, 
идейно и занятно», чем год назад.

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

На нем сойдемся все мы
Второй сезон сериала «Белый лотос»

В этом году свое место 
в Зале славы рок-н-ролла 
занял Эминем   
ФОТО KEVIN MAZUR / GETTY IMAGES

Второму сезону  
«Белого лотоса» оказалась 
к лицу одежка первого   
ФОТО HBO

«Б

Эминем был единственным новым 
членом Зала славы рок-н-ролла,  
чья карьера началась позднее 1980-х. 
Остальные герои вечера на сцене  
уже 40 лет и больше

Всех персонажей связывают между  
собой две местные секс-работницы: 
опытная Лючия и начинающая Мия, 
запускающие сложный клубок  
перекрестных сюжетных линий

Г
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Дмитрий Бивол, один из самых ярких 
российских боксеров, добавил очеред-
ной громкий успех в свой послужной спи-
сок. Расправившись в мае с выдающимся 
мексиканцем Саулем Альваресом, Бивол 
теперь очень убедительно победил по оч-
кам его очень опасного соотечественни-
ка Хильберто Рамиреса, защитив зва-
ние чемпиона мира в полутяжелом весе 
(до 79,4 кг) по версии Всемирной боксер-
ской ассоциации (WBA), выиграв 21-й 
подряд матч в профессиональной карье-
ре и доказав поединком в Абу-Даби, что 
сам, как и Альварес, является несомнен-
ным феноменом современного бокса.

вое резюме по итогам централь-
ного боя шоу в Абу-Даби ESPN начал с конста-
тации, по мнению его экспертов, слишком 
бросающегося в глаза, слишком бесспорно-
го факта: до конца 2022 года еще почти два 
месяца, но уже ясно, что безусловный фаво-
рит в борьбе за звание лучшего боксера по 
его итогам определился и вряд ли в остав-
шиеся недели может произойти что-то, что 
изменит расклад. Под фаворитом имелся 
в виду, естественно, Дмитрий Бивол, а при-
чины, по которым он заслужил такую лест-
ную характеристику, вполне очевидны.

В этом году многие бойцы провели класс-
ные — эффектные, важные с точки зрения 
стоявших на кону призов, против соперни-
ков-титанов — бои. Но лишь у Дмитрия Биво-
ла было сразу два таких поединка. В мае он, 
шагая на новую ступеньку иерархии, отделя-
ющую ту нишу, где обитают просто честные 
чемпионы, просто великолепные боксеры, 
в ту нишу, где обитают боксеры, от кото-
рых исходит особенное сияние, разделал-
ся в Лас-Вегасе со считавшимся в тот момент 
безусловным гением, безусловным лидером 
жанра Саулем Альваресом, выглядевшим на 
фоне россиянина оппонентом почти что за-
урядным. Теперь жертвой Бивола оказался 
другой безумно опасный мексиканец — вы-
сокий, с длиннющими руками, с необычной 
техникой и с послужным списком из 44 по-
бед подряд.

Но вдохновить тех, кто считал Хильбер-
то Рамиреса даже более серьезной угрозой 
Дмитрию Биволу, нежели Сауль Альварес, 

выходец, как ни крути, из среднего веса (до 
72,6 кг), которому вес полутяжелый по антро-
пометрии подходит так себе, могли разве что 
первые три раунда. В стартовом — претендент 
убедился, что скорость, резкость и интеллект 
от Бивола никуда не делись и что, если слегка 
с ним зазеваешься, мгновенно угодишь под 
жесткую атаку. Но вот в следующих двух — Ра-
мирес держался вполне пристойно, и во вся-
ком случае какой-то абсолютной безнадегой 
от его бокса, достаточно энергичного и колю-

чего, не веяло. В этом смысле он уже обскакал 
Альвареса, так и не вышедшего из состояния 
полного дискомфорта, в которое погрузился 
с первых секунд. 

Однако ощущение, что Дмитрию Биволу 
и в самом деле будет невероятно трудно защи-
тить чемпионский титул, оказалось все-таки 
иллюзией. В четвертом раунде россиянин 
впервые продемонстрировал свой козырь — 
умение «накладывать» наскоки: оппонент ду-
мает, что уже отбился, что худшее позади, но 
за первой волной сразу следует вторая. И от 
нее уже никак не скрыться. Гонг застал Рами-
реса в печальном положении: он думал ис-
ключительно о том, как отбиться.

А дальше шли раунды, похожие друг на 
друга. Они прекрасно иллюстрировали ко-
лоссальную разницу в понимании бокса, 

в школе, в масштабе таланта между чемпи-
оном и претендентом. Дмитрий Бивол все 
чувствовал и все видел. Он взрывался имен-
но в те моменты, когда взрыв был логичен, 
когда не мог не принести результат. А Хиль-
берто Рамирес силился предвосхитить эти 
выпады, придумать что-то, чтобы избежать 
пробоин, но никак не мог. И ничто Биволу не 
мешало — ни высокий рост соперника-лев-
ши, ни его упрямство. Россиянин опять, как 
и в мае, доминировал над оппонентом, не 
давая ни малейших поводов надеяться на 
что-то тем, кто за оппонента переживал.

Какие-то проблески надежды у этих лю-
дей могли появиться разве что в концовке 
боя. В девятом раунде Хильберто Рамирес, 
решив вдруг рискнуть, скинуть забрало, на-
нес несколько неплохих ударов, но тут же по-

лучил в ответ вдвое больше. Зато следующий 
раунд ему удалось наконец взять. И поклон-
ники мексиканца наверняка в тот момент 
вспоминали, что еще одно фирменное каче-
ство мексиканца — его живучесть. Рамирес 
неоднократно выигрывал скверно склады-
вавшиеся для него поединки, прибавив на 
финише, дождавшись, когда противника на-
кроет усталость.

Впрочем, у Дмитрия Бивола в этот вечер 
и с «физикой» все было в полном порядке. 
Успех в десятом раунде был последним для 
Хильберто Рамиреса. Оставшиеся две трехми-
нутки Бивол отработал идеально, а финаль-
ный гонг Рамирес встретил, жестоко страдая 
под обстрелом чемпиона. Выигрыш с раз-
громным счетом 117:111, 117:111 и 118:110, 
конечно, отдали Биволу все три арбитра. А ста-
тистика от CompuBox неплохо дополняла ви-
зуальные впечатления, уточняя, за счет чего 
россиянин настолько уверенно взял верх.

Если бы в боксе котировались выброшен-
ные удары, то Хильберто Рамирес победил 
бы с запасом: таких у него набралось на две 
сотни с гаком больше, чем у Дмитрия Биво-
ла: 878 против 643. Но в боксе котируются 
прежде всего удары, достигшие цели, а тут 
уже преимущество, и солидное — 131:107, 
было у Бивола. И главное, что если большая 
часть ударов Рамиреса, и точных и неточ-
ных, смотрелась выпаленной так, для галоч-
ки, то большая часть ударов чемпиона, как 
это обычно у него и бывает, требовала вклю-
чить себя в хайлайты матча. Не обратить на 
них внимание было невозможно.

А спустя пять минут после завершения боя 
Дмитрий Бивол описывал свои планы уже на 
2023 год. В них не было ничего удивительно-
го. Ну да, на верхушке пирамиды предпочте-
ний — давно стоящий на повестке дня бой за 
титул абсолютного чемпиона мира. Разуме-
ется, Бивол подразумевал под ним поединок 
с еще одним россиянином — владеющим 
в полутяжелом весе поясами Международ-
ной боксерской федерации (IBF), Всемирного 
боксерского совета (WBC) и Всемирной бок-
серской организации (WBO) Артуром Бетер-
биевым, сейчас восстанавливающимся после 
операции на мениске. Но есть ведь еще и ре-
зервный вариант — Сауль Альварес: он тоже 
абсолютный чемпион, в суперсреднем весе 
(до 76,2 кг), и можно «спуститься» к нему, тем 
более что сброшенный Биволом с пьедестала 
бывший король бокса, кажется, по-прежнему 
не оставил вредные мысли о реванше.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Год Бивола
Российский чемпион-полутяжеловес одержал вторую подряд  
яркую победу над мексиканской суперзвездой

Одержав убедительные победы 
над Саулем Альваресом  
и Хильберто Рамиресом (справа), 
Дмитрий Бивол (слева) стал  
безусловным фаворитом в борьбе  
за звание лучшего боксера года  
ФОТО FRANCOIS NEL / GETTY IMAGES

Александр Овечкин установил 
очередной заметный снайпер-
ский рекорд. Шайба, заброшен-
ная лидером «Вашингтон Кэпи-
талс» в ворота «Аризона Койотис», 
787-я для Овечкина в регуляр-
ных чемпионатах НХЛ, позволила 
ему побить достижение по голам 
за один клуб великого Горди Хоу. 
Несомненно, что довольно скоро 
россиянин догонит его и в списке 
лучших снайперов всех времен, 
выйдя в нем на второе место. Зато 
есть сомнения насчет того, на-
сколько удачно сложится нынеш-
ний сезон для его попавшей в по-
лосу неудач команды.

огда во втором периоде 
домашнего матча «Вашингтона» 
с «Аризоной» Александр Овечкин 
сделал то, что и в свои 37 по-преж-
нему умеет чуть ли не лучше всех 
в лиге — реализовал большинст-
во,— разные североамериканские 
спортивные сайты в который уже 
раз принялись выкладывать дета-
ли его богатой на разные заметные 
события биографии. Но повод был 
слишком весомый.

Это был 787-й гол Овечкина в ре-
гулярных чемпионатах НХЛ, в кото-
рую он попал в 2005 году и в которой 
выступал исключительно за «Вашин-
гтон». Так вот, если ранжировать 
снайперов по количеству шайб, за-
брошенных именно за один клуб, рос-
сиянин теперь стал первым. А преж-
ний рекорд, между прочим, держался 
аж с 1971 года и принадлежал не про-
сто легенде, а легенде высшего кали-
бра — когда-то считавшемуся в Кана-
де чуть ли не земной инкарнацией 
хоккейного бога Горди Хоу.

У Хоу было 786 голов в составе «Де-
тройт Ред Уингс», в котором он играл 
четверть века, очутившись в НХЛ 
вскоре после окончания Второй ми-
ровой войны. Хотя на самом деле 
могло бы быть гораздо больше, если 
бы не появившийся в начале 1970-х 
альтернативный старейшей хоккей-
ной лиге проект — Всемирная хок-
кейная ассоциация (ВХА). Она пере-
манила в числе целого отряда звезд 
НХЛ и ветерана Хоу. Так что, еще бу-

дучи, как ни странно, в довольно не-
плохой форме, голы после бегства 
он забивал за представлявшие ВХА 
«Хьюстон Аэрос» и «Нью-Ингланд 
Уэйлерс». А они в энхаэловский за-
чет, естественно, не шли.

Удивительно, но в «родную» лигу 
из потерпевшей в итоге крах ВХА, 
в возрасте уже за 50, Горди Хоу еще 
успел вернуться. В 1979 году Хоу ока-
зался в рядах перебравшегося в НХЛ 
из альтернативного чемпионата 
«Уэйлерс», и в его форме отличился 
еще 15 раз.

Уже скоро карьеры двух хоккей-
ных символов — канадского и рос-
сийского — снова придется срав-
нивать. В списке лучших снайперов 
НХЛ всех времен Александр Овеч-
кин, как известно, находится на тре-
тьем месте. А на втором — все тот же 
Горди Хоу, и расстояние между ним 
и Овечкиным составляет сейчас все-
го-то 14 голов. Уверенности в том, 
что на то, чтобы его покрыть, росси-
янину не потребуется много време-
ни, добавляет его эффективность на 
стыке октября и ноября. Александр 
Овечкин так себе начинал «регуляр-

ку», однако в конце концов вышел 
на свой привычный график. Из семи 
последних матчей лишь в двух он не 
поражал чужие ворота. А в общей 
сложности в активе Овечкина уже 
семь голов в 11 встречах. Вряд ли, 
конечно, он будет в текущем сезоне 
претендовать на десятый в карьере 
приз сильнейшему снайперу лиги, 
но высокую позицию в классифика-
ции наверняка может занять.

А после Горди Хоу Александр 
Овечкин будет штурмовать уже по-
казатели лидера «исторического» 
рейтинга — Уэйна Гретцки. До него 
еще 107 голов, то есть пара сезонов 
в ударном ритме. Гретцки, кстати, 
свои 894 гола забивал аж за четыре 
клуба. Большая часть — 626 — при-
шлась на «Эдмонтон Ойлерс», в кото-
ром канадец провел лучшую часть 
карьеры, остальные — на «Лос-Ан-
джелес Кингс», «Сент-Луис Блюз» 
и «Нью-Йорк Рейнджерс».

При этом можно предположить, 
что поклонников «Вашингтона» как 
минимум не меньше персональных 
успехов кумира нынче беспокоит со-
стояние клуба в целом. Дело в том, что 
«Вашингтон» выглядит скверно. Про-
игрыш «Аризоне» был для него чет-
вертым подряд, а в своем дивизионе 
Метрополитен команда опустилась 
уже на шестое место и пока не тянет 
на такую, для какой выйти в play-off — 
нечто само собой разумеющееся.

Алексей Доспехов

НХЛ

Голевая его столица
Александр Овечкин побил рекорд Горди Хоу  
по голам за один клуб

Матчем «Ростов»—«Динамо» 
завершился 16-й тур чемпиона-
та России. Хозяева поля исполь-
зовали возможность выйти на 
третье место, одержав победу 
со счетом 2:1 и набрав 32 очка. 
Теперь ростовчане на три бал-
ла опережают ЦСКА и на один 
отстают от «Спартака».

16-м туре сложилась уни-
кальная ситуация, когда у всех лиде-
ров возникли серьезные трудности 
с набором очков. Что говорить, если 
даже «Зенит» потерпел первое пора-
жение в чемпионате, причем дома, 
где до матча с «Ахматом» обыгры-
вал всех подряд и наколотил в семи 
встречах 30 мячей. «Спартак» с тру-
дом отстоял ничью в противостоя-
нии с «Сочи», а ЦСКА неожиданно 
уступил на своем поле «Пари Ниж-
нему Новгороду», упустив, казалось 
бы, верную возможность вплотную 
подобраться к красно-белым. 

В итоге под армейцами зашата-
лось третье место, занять которое 
выпал шанс «Ростову». Впрочем, клу-
бу с берегов Дона тоже нужно было 
очень сильно постараться, чтобы ре-
ализовать его в матче с «Динамо». Бе-
ло-голубые сами могли догнать «Ро-
стов» с ЦСКА, имевшие по 29 очков, 
и укрепить свои позиции в борьбе за 
медали. Тем более что они неплохо 
смотрелись в последних турах и вы-
дали серию из трех побед подряд, за-
бив 12 голов.

Вообще ростовчане и москвичи 
встретились уже в четвертый раз по 
ходу нынешнего сезона. В первом 
круге чемпионата они разошлись 
миром — 1:1, а на групповом этапе 
Кубка России сначала выиграла ко-
манда Валерия Карпина — 2:0, по-
сле чего подопечные Славиши Йока-
новича взяли реванш — 3:1. Так что 
между желто-синими и бело-голубы-
ми был паритет.

В общем-то и сейчас бросалось 
в глаза, что соперники слишком хо-
рошо знакомы и им сложно чем-то 
удивить друг друга. Разве что у дина-
мовцев произошли два вынужден-
ных и важных изменения в составе 
в связи с травмами основного гол-
кипера Антона Шунина и централь-
ного защитника Роберто Фернан-

деса. Теоретически их отсутствие 
могло повлиять на результат в поль-
зу «Ростова». Но хозяева избрали 
осторожную тактику, больше похо-
жую на закрытую выездную модель, 
и не особо напрягали обновлен-
ный центр обороны гостей с Нико-
ласом Маричалем. Уругваец вместе 
с Сабой Сазоновым плотно прихва-
тили ростовского столба Николая 
Комличенко и отрезали его от мяча. 
Москвичи атаковали острее и вре-
мя от времени беспокоили вратаря 
Сергея Песьякова ударами. Правда, 
на гол в первом тайме и они не на-
играли. По сути, даже очевидных 
голевых моментов до перерыва не 
было. Хотя если бы Федор Смолов не 
ошибся в передаче на Дениса Мака-

рова при выходе «два в одного», ско-
рее всего, у ворот «Ростова» стало бы 
чрезвычайно опасно.

Во втором тайме матч проходил 
с преимуществом «Динамо», и Ма-
каров дважды был близок к тому, 
чтобы наконец-то открыть счет. 
Во втором случае притягивавший 
к себе как магнитом все мячи Песья-
ков лицом отразил мощный удар. 
Ростовчане вроде бы только и дела-
ли, что защищались, но на 66-й ми-
нуте им удалась разящая контрата-
ка, которая выросла из обычного 
выноса в направлении Комличен-
ко. Нападающий выиграл едино-
борство у Маричаля, оценил обста-
новку и филигранным пасом вывел 
на ворота Кирилла Щетинина, а тот 
в касание пробил в угол. Йокано-
вич тут же ответил на пропущен-
ный гол тройной заменой. Однако 
в стремлении отыграться гости про-
зевали еще один быстрый переход 
команды Карпина на чужую поло-
вину поля. И опять в роли диспетче-
ра выступил Комличенко, который 
теперь отдал передачу на рвавше-
гося в штрафную площадь Данила 
Глебова. А опорный полузащитник 
хозяев действовал как заправский 
форвард и, накрутив опекавшего 
его Диего Лаксальта, верхом уло-
жил мяч в сетку.

Вышедший со скамейки запас-
ных Константин Тюкавин успел от-
квитать только один гол, и матч 
закончился не совсем логичной по-
бедой «Ростова» — 2:1. Южане на-
брали 32 очка, сбросили ЦСКА с тре-
тьего места и заодно сократили до 
минимума отставание от «Спартака».

Помимо «Динамо», в заключи-
тельный день 16-го тура сыграли 
еще две московские команды — «Ло-
комотив» и «Торпедо», которые на-
ходятся внизу турнирной таблицы. 
Железнодорожники в Екатеринбур-
ге спаслись буквально на последних 
секундах, завершив матч с «Уралом» 
вничью 2:2. Но, избежав пораже-
ния, они не смогли улучшить свое 
положение и с 13 баллами зависли 
на 14-й строчке. Торпедовцы же 
прочно увязли на последнем месте, 
да еще проиграли «Крыльям Сове-
тов» у себя в «Лужниках» — 0:2. В их 
активе по-прежнему всего лишь 
шесть очков.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Ростов» тянется к «Спартаку»
Команда Валерия Карпина заняла место в тройке

Забросив шайбу в ворота  
«Аризоны», форвард  
«Вашингтона» Александр 
Овечкин побил рекорд  
легендарного Горди Хоу  
по голам за один клуб,  
державшийся с 1971 года  
ФОТО NICK WASS / AP

16-й тур
«Химки»—«Оренбург» 2:0
Руденко, 51; Магомедов, 66.

«Сочи»—«Спартак» 1:1
Заика, 44 — Промес, 7.

«Зенит»—«Ахмат» 1:2
Мостовой, 65 — Харин, 1; Конате, 8.

«Факел»—«Краснодар 3:3
Акбашев, 11; Квеквескири, 73, 84 — Кордоба, 28; 
Баньяц, 42 (пен.); Ионов, 62.  
Незабитый пенальти: Рамирес («Краснодар»), 67.

ЦСКА—«Пари Нижний Новгород» 0:1
Александров, 66.

«Урал»—«Локомотив» 2:2
Газинский, 67; Филипенко, 90 — Антон Миранчук, 16;  
Тикнизян, 90+6.

«Торпедо»—«Крылья Советов» 0:2
Костанца, 34; Пиняев, 47.

«Ростов»—«Динамо» 2:1
Щетинин, 26; Глебов, 83 — Тюкавин, 87.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 12 3 1 45:7 39

2. «Спартак» 10 3 3 38:17 33

3. «Ростов» 9 5 2 29:22 32

4. ЦСКА 8 5 3 29:16 29

5. «Ахмат» 8 2 6 25:24 26

6. «Динамо» 7 5 4 31:20 26

7. «Краснодар» 7 4 5 30:24 25

8. «Оренбург» 7 1 8 28:36 22

9. «Сочи» 6 4 6 25:32 22

10. «Крылья Советов» 5 5 6 19:22 20

11. «Урал» 5 3 8 19:28 18

12. «Нижний Новгород» 4 4 8 19:27 16

13. «Факел» 1 10 5 21:31 13

14. «Локомотив» 3 4 9 19:32 13

15. «Химки» 3 3 10 16:34 12

16. «Торпедо» 1 3 12 7:28 6
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